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В отВете за тех,  
В кого Вложили
ЦБ призвал институциональных инве-
сторов к ответственности и более 
активному участию в жизни эмитента

СтаВка на курС
Консенсус-прогноз аналитиков, 
опрошенных ЦБ, показал уве-
ренность рынка в более быстром 
снижении ключевой ставки
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Валюты (курс ЦБ) 18.07.25 17.07.25
РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР 78,1856 77,9585
РУБЛЕЙ ЗА ЕВРО 90,9716 90,5635 

18.07.25 17.07.25
РУБЛЕЙ ЗА ЮАНЬ 10,8787 10,8414
РУБЛЕЙ ЗА 10 РУПИЙ 9,1004 9,0855   

Индексы 17.07.25 16.07.25
Мосбиржа 2761,48 2777,16
РТС 1112,64 1122,22

Металлы (данные LME) 17.07.25 16.07.25
Золото (за 1 тройскую унцию) $3336,7 $3346,6
Алюминий (за 1 т) $2583,8 $2577,9

Сырье (данные ICE) 17.07.25 16.07.25
Нефть Brent (1 барр.) $68,09 $67,67
Природный газ (1000 куб. м) $420,8 $424,4

ноСтальгия  
на Волне
Билетные сервисы фиксируют 
всплеск спроса на концерты звезд 
90-х и нулевых

Екатерина Волкова

Интернет-ритейлер 
Wildberries, похоже, переду-
мал арендовать бывший склад 
IKEA в Подмосковье. Но найти 
нового резидента на площади 
в этом объекте его собствен-
нику будет сложно из-за 
технических особенностей 
комплекса, говорят эксперты

Маркетплейс Wildberries вышел 
из переговоров об аренде пло-
щадей в дистрибуторском цен-
тре «Есипово» (180 000 кв. м) 
в Подмосковье, который ранее 
принадлежал шведскому ритей-
леру IKEA. Об этом «Ведомостям» 
сообщили три консультанта, ра-
ботавших с обеими сторонами 
планировавшейся сделки. Они 
напоминают,  что еще в  кон-

це 2024 г. интернет-ритейлер 
собирался занять там порядка 
100 000–120 000 кв. м. Предпо-
лагалось, что соглашение с вла-
дельцем комплекса – структурой 
связанного с группой «Киевская 
площадь» бизнесмена Роберта 
Узилова – будет подписано в этом 
году. Однако в итоге стороны до-
говориться не смогли, утвержда-
ют собеседники «Ведомостей». 

Другие детали они не сообщили. 
В Wildberries от комментариев от-
казались. Представитель Узилова 
сказал лишь, что компания пред-
принимателя «получает много за-
просов по поводу данного объек-
та, но она рассматривает только 
интересные предложения».

Дистрибуторский центр «Есипо-
во» был построен специально для 
IKEA еще в 2003 г. Правда, тогда в 
эксплуатацию была введена толь-
ко первая очередь комплекса, ко-
торая составляла 60 000 кв. м. А к 
2019 г. его площадь увеличилась 
в 3 раза. В ноябре 2024 г. РБК со-
общил, что покинувший россий-
ский рынок шведский ритейлер 
продал этот объект Узи-
лову. 

Wildberries  
не подсидела IKEA

до $12/т снизилась 
за ПЕРВоЕ ПолугодиЕ 
сРЕдняя стаВКа на 
ПЕРЕВалКу угля В ПоРту 
тамань
В январе она составляла $18,5/т. 
Снижение представитель 
владеющей терминалом ОТЭКО 
объяснил продолжающимся 
падением экспортных цен 
на уголь. По данным Центра 
ценовых индексов, в конце июня 
2025 г. 1 т энергетического угля 
калорийностью 6000 ккал/кг на 
условиях FOB («с погрузкой на 
судно») в Тамани стоила $63/т – 
на 14% меньше, чем годом ра-
нее. На Дальнем Востоке уголь 
торговался по $69/т (-25%), в 
портах Балтики – $55 (-18%). 
В 2024 г. загрузка терминала в 
Тамани составила около 20% из-
за тарифных разногласий между 
ОТЭКО и угольными компания-
ми в первом полугодии, а также 
ограниченной пропускной 
способности железных дорог. 
В результате в 2024 г. отгрузка 
угля составила только 12 млн т 
против 25,9 млн т в 2023 г. Ос-
новные направления экспорта 
через Тамань – Тур-
ция, Индия и Китай. 

на 35%
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яна Романова

Петербург во II квартале 
показал опережающий рост 
цен на аренду жилья. Если 
в целом по стране долго-
срочная аренда подорожала 
на 5%, в Москве – на 2%, то 
в Северной столице – сразу 
на 16%

стоимость долгосрочной 
аренды жилья в Санкт-Пе-
тербурге во II квартале 
этого года по сравнению с 

I кварталом выросла сразу на 16%, 
сообщается в отчете аналитиче-
ского центра «Дом.РФ» (имеется 
в распоряжении редакции). Сред-
няя стоимость аренды квартиры 
на конец июня в городе достигла 
55 000 руб. в месяц.

Аналогичный тренд подтвердил 
и представитель сервиса «Яндекс 
Аренда»: стоимость долгосрочной 
аренды в Санкт-Петербурге по 
итогам II квартала 2025 г. по всем 
типам квартир выросла относи-
тельно конца I квартала на 16,1%. 
Однако аналитики сервиса опери-
руют не средней, а медианной це-
ной, она составила 47 000 руб.

МЕНьшЕ КВарТИр –  
ДОрОжЕ арЕНДа

Рост цен в Северной столице опе-
редил как общероссийские пока-
затели, так и динамику в Москве, 
отмечают в «Дом.РФ». Так, в сред-
нем по России стоимость арен-
ды выросла за квартал на 5% до 
60 000 руб. При этом цены не пре-
вышают прошлогодних (-3% год 
к году) и остались почти на 20% 
ниже пиковых значений августа 
прошлого года. В Москве прирост 
цен на арендное жилье за квартал 
составил 2%, средняя цена съе-
ма квартиры в месяц составила 
93 000 руб. на фоне стабильного 
уровня предложения. В целом по 
стране удорожание долгосрочной 
аренды в городах с населением 

свыше 500 000 и 1 млн человек за 
квартал составило 1–4%. 

В Петербурге же аналитики 
«Дом.РФ» отметили сокращение 
предложения долгосрочной арен-
ды жилья по сравнению с началом 
года на 40%. В результате за год (со 
II квартала 2024 г.) средняя стои-
мость аренды выросла на 8000 руб.

Генеральный директор «ПИА 
Недвижимость» Максим Ельцов 

подсчитал, что на 15 июля в экс-
позиции для долгосрочной аренды 
на платформе «Циан» находилось 
4842 петербургских квартиры 
(против 7199 на конец марта), 
«Авито» – 5060, «Яндекс Недви-
жимость» – 3817. Представитель 
«Циана» подтвердил, что сейчас в 
эскпозиции находится 4300 лотов, 
что на 40% меньше, чем в феврале 
2025 г.

Представители других платформ 
не раскрывают точные цифры на-
ходящихся в экспозиции объек-
тов, но называют динамику пред-
ложения. Представитель «Авито 
Недвижимости» признал, что во 
II квартале 2025 г. выбор квар-
тир для долгосрочной аренды в 
Санкт-Петербурге «немного сни-
зился относительно пре-
дыдущего квартала». 

Аренда снижает 
срок

В Петербурге аналитики отметили сокращение предложения долгосрочной аренды жилья по сравнению с началом года 
на 40% / FrEEpIK
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Анастасия Майер

в Госдуме обсудили регули-
рование стоимости образова-
тельных программ. Минобр-
науки выступило за «единый 
порядок», рао – за госрегули-
рование

Случаи, когда после поступления 
студента университет пытается 
увеличить стоимость обучения 
сверх установленного законом 
уровня инфляции, крайне редки. 
Об этом заявил замминистра Ми-
нобрнауки Андрей Омельчук на 
расширенном заседании думского 
комитета по науке и высшему об-
разованию. Поскольку это законо-
дательная норма, Рособрнадзор и 
все контролирующие органы четко 
отслеживают соблюдение интере-
сов студентов, добавил он.

«Общее увеличение цен в вузах, 
которое мы фиксируем по резуль-
татам мониторинга, порядка 11% в 
среднем по стране. То, что касается 
некоторых резонансных повыше-
ний, в основном относится к веду-
щим университетам. Когда мы гово-
рим о региональных университетах, 
то здесь у нас, например, в Псков-
ской области среднее повышение 
составило чуть больше, чем установ-
лено законом об уровне инфляции, 
– 4,6%», – заявил Омельчук. По его 
словам, в 2025 г. также сохраняет-
ся «беспрецедентная доступность» 
бесплатного высшего образования: 
60% выпускников 11-х классов име-
ют возможность поступить на очное 
бюджетное обучение. 

Сейчас во всех вузах, по словам 
замминистра, порядок оплаты 
устанавливает их учредитель: для 
сельскохозяйственных вузов – это 
Минсельхоз, для медицинских уни-
верситетов – Минздрав. «С точки 
зрения упорядочивания и возмож-
ного выстраивания более аргу-
ментированной логики ценообра-
зования наделение Минобрнауки 
полномочиями общего регулиро-
вания стоимости обучения в вузах, 
нам кажется, было бы логичным», 
– отметил он. Однако после этого 
представитель пресс-службы Ми-
нобрнауки уточнил: министерство 
считает, что должен быть единый 
порядок для всей страны. Нового 
госрегулирования не предполага-
ется. Замминистра также напом-
нил слова президента Владимира 
Путина о том, что платное обра-
зование не должно быть дешевле, 
чем фактические затраты на подго-
товку специалиста. 

Президент Российской академии 
образования (РАО) Ольга Васильева 
отметила, что у вузов были объек-
тивные предпосылки повысить цены 
на обучение. Университетам нужно 
модернизировать учебную техни-
ческую базу, выполнять поручения 
президента о повышении заработ-
ной платы профессиональному со-
ставу и социальных обязанностях 
– помощи семейным студентам, 
участникам спецоперации, сиро-
там. В системе ценообразования в 
вузах также есть несколько вызовов, 
продолжила Васильева. Во-первых, 
поиск баланса между доступностью 
и финансовой устойчивостью: как 
установить цену, которая позволит 
вузу развиваться, но при этом не 
сделает его недоступным для боль-
шей части населения. Во-вторых, 
прозрачность ценообразования.

РАО предлагает ввести государ-
ственное регулирование стоимости 
программ обучения: установление 
максимальных коэффициентов по-
вышения и утверждение единой ме-
тодики расчета с учетом реальных 
затрат вузов. Помимо этого необхо-
дим гражданский контроль в сфере 
мониторинга цен, например через 
создание общественного совета, за-
ключила Васильева.

Старший научный сотрудник Цен-
тра экономики непрерывного обра-
зования РАНХиГС Борис Илюхин не 
считает, что верхняя планка стоимо-
сти образовательных программ – это 
государственный вопрос. «Нижняя 
планка – да, государство определи-
ло, что стоимость платного обучения 
не может быть меньше стоимости 
бюджетного на соответствующем 
направлении», – указал он. По сло-
вам Илюхина, в России не так мно-
го государственных вузов с очень 
высокой стоимостью обучения, а 
остальные «живут как могут». «Ком-
мерческие же вузы зачастую как вы-
ставляют очень высокие цены, так и, 
наоборот, по отдельным направле-
ниям устраивают «демпинг». 

Вузы в отношении платного об-
разования делятся на две крупные 
группы, отмечала главный науч-
ный сотрудник Центра финансо-
во-экономических решений в об-
разовании НИУ ВШЭ Ирина Абан-
кина. Первая группа – это лидеры 
образования с качественными и 
дорогими программами. Вторая 
группа вузов, продолжила эксперт, 
использует затратный подход к 
ценообразованию: стоимость про-
грамм здесь определяется расче-
том издержек, а не инвестицион-
ной привлекательностью.-

Елена Мухаметшина
Максим Иванов

В Госдуме 16 июля обсудили 
гражданские браки участ-
ников спецоперации. К 
этой теме при рассмотре-

нии повестки (проходит в закры-
том режиме) в начале заседания 
вернулся спикер нижней палаты 
Вячеслав Володин, рассказали «Ве-
домостям» три источника на Охот-
ном Ряду. Он напомнил, что зако-
нопроект о «фактических брачных 
отношениях» (за авторством депу-
тата Павла Крашенинникова, се-
наторов Андрея Клишаса и Андрея 
Турчака) убрали из повестки засе-
дания 15 июля. 

Но, как сказал спикер, «благода-
ря вице-премьеру» Ирине Яровой 
(«Единая Россия») решение вопро-
са было найдено, идут консульта-
ции с военным ведомством и ско-
ро выйдут на согласование нового 
законопроекта по этой теме. После 
Володина выступил и глава коми-
тета нижней палаты по обороне 
Андрей Картаполов («Единая Рос-
сия»). Он рассказал, что текст но-

вого законопроекта о гражданских 
женах участников спецоперации 
уже готов и находится на согласо-
вании в военном ведомстве и госу-
дарственно-правовом управлении 
президента. 

По его словам, 21 июля текст за-
конопроекта будет представлен на 
Совет Госдумы. Коммунистка, гла-
ва комитета по вопросам семьи, 
женщин и детей Нина Останина 
начала благодарить Яровую, а та, в 
свою очередь, сказала, что к разра-
ботке нового законопроекта при-
гласили первого замруководителя 
фракции «Единая Россия» Дмитрия 
Вяткина, Картаполова и др. 

«Мы предложили тот формат, ко-
торый <...> уведет нас от тех необо-
снованных решений, которые, соб-
ственно, и не предполагалось, чтобы 
Дума принимала. А самое главное, 
оставляет <...> базовые институци-
ональные основы брака и семьи», 
– отметила в ходе обсуждения Яро-
вая. Володин же рассуждал во время 
закрытой части пленарки о традици-
онных ценностях и т. д.

Понимание, «как будет выгля-
деть законодательная иници-

атива», уже есть, подчеркнула 
Останина: «Мы ее поддерживаем, 
она решает те вопросы, которые 
были поставлены очень деликат-
но, в соответствии с поручением 
президента. Речь идет именно о 
материальной поддержке – ровно 
так звучало само поручение пре-
зидента, а не о юридическом ста-
тусе лиц [состоящих в граждан-
ском или зарегистрированном 
браке]». «Выработанный» текст 
«полностью закрывает те вопро-
сы, которые могут возникнуть», 
добавил Картаполов.

По словам двух источников «Ве-
домостей» в Госдуме, под новым 
законопроектом может подписать-
ся вся нижняя палата. Пока такой 
просьбы не было, но Яровая ведет 
работу с фракциями, сказал один 
из депутатов.

«Ведомости» до этого сообщали 
со ссылкой на источники в Думе, 
что 15 июля на совещании у Во-
лодина было принято решение 
разработать новый законопроект 
о гражданских женах участников 
спецоперации. Рассмотрение вне-
сенного еще в январе 2024 г. зако-
нопроекта в первом чтении, кото-
рое было назначено на 15 июля, 
в итоге не состоялось. Согласно 
этой инициативе, гражданские 
жены погибших и пропавших без 
вести участников спецоперации 
через суд в особом порядке могли 
признать отношения браком и по-
лучать право на наследство и льго-
ты. Для этого они должны были 
доказать совместное проживание 
в течение трех лет или у них дол-
жен быть общий ребенок (тогда в 
гражданском браке можно было 
состоять год).

Этот законопроект поддержали в 
РПЦ, писали «Ведомости». Один из 
авторов законопроекта – Клишас 16 
июля опубликовал соответствующее 
письмо в своем Telegram-канале.

Против этой инициативы высту-
пила вице-спикер Анна Кузнецова, 
а также вице-спикеры Петр Тол-
стой, Яровая и Володин. В новом 
законопроекте пропишут меры 
поддержки гражданских жен, о 
которых говорилось в поручении, 
но там не будет темы передачи 
наследства погибших участников 
спецоперации их гражданским 
женам, рассказывал «Ведомостям» 
собеседник в нижней палате. По 
словам другого собеседника, в но-
вом проекте не будет слов «факти-
чески брачные отношения», граж-
данский брак будет называться 
«совместным проживанием». При 
этом сохранится срок в три года и 
наличие ребенка для доказывания 
отношений.-
В подготоВке материала участВоВал 
еВгений мездрикоВ

Цена знаний

свой подход 
к браку
Новый законопроект о гражданских женах 
участников сво уже готов. Под ним может 
подписаться большая группа депутатов, 
говорят источники «ведомостей»

Законодатели борются за активную поддержку гражданских жен участников СВО  
алексаНДр ГальПериН  / РИА НОВОСТИ

ГРАжДАНИНОМ хОчЕТ БыТь, 
А ЗАЩИЩАТь СТРАНУ  
НЕ хОчЕТ. ГДЕ ТАКОЕ 
ВИДАНО, В КАКОй СТРАНЕ? 
 
 

вячеслав володин,  спикер Госдумы  
дума тВ

жИТЕЛИ НыНЕшНИх 
ТЕРРИТОРИй, 
ОТНОСЯЩИхСЯ К ТАК 
НАЗыВАЕМОй УКРАИНЕ, 
ДОЛжНы НАУчИТьСЯ жИТь 
САМИ, ОТВЕчАЯ ЗА СВОИ 
ПОСТУПКИ.

Дмитрий Медведев,  зампред 
Совбеза РФ  / тасс

ВСЕ, чТО СВЯЗАНО  
С БЕЗОПАСНОСТью, 
И ВСЕ, чТО СВЯЗАНО 
С ОБЕСПЕчЕНИЕМ 
БЕЗОПАСНОСТИ ГРАжДАН, 
ОПРАВДАННО. 

Дмитрий Песков,  пресс-секретарь 
президента РФ  / Ведомости



Читайте нас в Telegram.

Еще больше новостей  
в нашем Telegram-канале  
«Ведомости | Северо-Запад»

03 Политика 
и общество

Александр Тихонов
Анна Устинова

в россии будут установлены 
новые правила серфинга в 
интернете в целях созда-
ния «безопасной цифровой 
среды». Намеренный поиск 
одного из 5400 экстремист-
ских материалов может стать 
правонарушением, как и 
некорректный подход к VPN 

Поправки ко второму чтению зако-
нопроекта об изменениях в КоАП 
России в части усиления админи-
стративной ответственности за 
отдельные правонарушения в сфе-
ре транспортно-экспедиционной 
деятельности, а также нарушения 
в сфере связи и информации (был 
внесен в Госдуму группой депутатов 
во главе с Василием Пискаревым 
еще 30 октября 2024 г. и принят в 
первом чтении 20 января 2025 г.), 
опубликованные вечером 15 июля, 
изменили инициативу до неузна-
ваемости. Сенаторы Артем Шей-
кин, Наталья Кувшинова и Руслан 
Смашнев предложили ввести штра-
фы от 3000 до 5000 руб. за «поиск 
заведомо экстремистских матери-
алов и получение доступа к ним» и 
совместно с правительством России 
разработали новеллу о наказании 
за передачу сим-карт третьим ли-
цам (штрафы от 30 000 до 200 000 
руб.). Правонарушением не будет 
являться безвозмездная кратковре-
менная передача абонентом номе-
ра иному лицу для получения услуг 
связи в личных целях. 

Кабмин также предлагает штра-
фовать на суммы от 50 000 до 
500 000 руб. за распространение 
рекламы VPN-сервисов.

Кроме того, сенаторы предла-
гают включить в КоАП штрафы 
от 50 000 до 500 000 руб. за нару-
шение порядка использования на 
территории России VPN-сервисов 
(ст. 13.5.2), неисполнение пред-
писания правоохранительных ор-

ганов о предоставлении доступа 
к информационным системам и 
базам данных (ст. 19.5.3), наруше-
ние требований к использованию 
абонентского терминала пропуска 
трафика или виртуальной телефон-
ной станции (ст. 13.29.3, инициа-
тор поправки – правительство Рос-
сии). Штрафы от 30 000 до 200 000 
руб. кабмин хочет ввести за пере-
дачу информации, необходимой 
для регистрации и (или) авториза-
ции пользователя в интернете (ст. 
13.29.2). 

Отмечается, что это действие не 
будет содержать состава престу-
пления, если передача будет осу-
ществляться для правомерного ис-
пользования или с согласия поль-
зователя.

ДостУП к иНфорМации

Наибольший резонанс вызвали 
поправки в части поиска в интер-
нете экстремистских материалов, 
а также рекламы и использования 
VPN-сервисов. Поправки «направ-

лены исключительно на защиту 
граждан от кибермошенничества 
и создание безопасной цифровой 
среды», «помогут бороться со зло-
умышленниками и не затронут до-
бросовестных пользователей», го-
ворится в пресс-релизе Минцифры. 

Власти утверждают, что «случай-
ное» прочтение такого контента не 
будет нести никаких последствий. 
Наступит ответственность в том 
случае, если граждане начнут на-
меренно искать признанные запре-
щенными изображения, аудио- или 
видеозаписи, статьи и книги вроде 
«Майн кампф». «Но 99% граждан 
РФ совершенно точно специально 

не ищут материалы из списка Ми-
нюста (в нем более 5400 позиций. 
– «Ведомости»), – прокомменти-
ровал «Ведомостям» инициативу 
коллег депутат Госдумы Артем Ки-
рьянов («Единая Россия»). – Боль-
шинства людей, живущих в России, 
это не коснется».

Правда, есть вопрос, что делать 
тем людям, кому в рамках служеб-
ных обязанностей нужно искать 
материалы, которые внесены в 
список экстремистских, – это каса-
ется в том числе и служб безопас-
ности платформ, заявил директор 
Института исследований интер-
нета Карен Казарян. Глава Лиги 
безопасного интернета Екатерина 
Мизулина выразила опасение, что 
деятельность ее организации на 
30% может стать незаконной. Эту 
долю, по словам Мизулиной, зани-
мает мониторинг экстремистских 
сообществ. Подписка на ресурс, 
включенный в опубликованный 
федеральный список экстремист-
ских материалов, может быть 
истолкована как «получение до-

ступа» к соответствующим матери-
алам, предположил управляющий 
партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Алексей Добрынин. 

Кирьянов уверен, что «прини-
маемые меры не имеют никакого 
отношения к субъектам обще-
ственного контроля и свободному 
поиску информации в интерне-
те». «Никакой «отдачи по своим» 
[от принятия поправок] тут не 
будет», – заявил он. Уже есть пре-
цеденты, когда подобные ограни-
чения признавались обоснован-
ными в рамках соблюдения мер 
безопасности со ссылкой на ст. 
55 Конституции, сказал «Ведомо-

стям» гендиректор Национальной 
юридической компании «Митра», 
член совета Международной ассо-
циации юристов и консультантов 
Юрий Мирзоев. 

ПУть к иНфорМации

Разъяснения в части использова-
ния VPN пришлось давать авто-
ру поправки Шейкину. В беседе 
с «РИА Новости» он заверил, что 
россиян не планируют наказывать 
за доступ к запрещенным ресурсам 
при помощи сервиса. «Если доступ 
[к запрещенным ресурсам] осу-
ществляется через анонимайзеры 
или VPN и при этом нарушаются 
установленные требования (на-
пример, через нелегальный VPN, 
который не взаимодействует с Ро-
скомнадзором), может наступить 
ответственность уже со стороны 
владельцев этих VPN-сервисов, 
но не пользователя напрямую», – 
уточнил сенатор.

Речь идет о наказании не за сам 
факт использования VPN-сервиса, 
а за его рекламу, популяризацию 
или предоставление доступа к за-
прещенным ресурсам, полагает за-
меститель руководителя Федераль-
ного центра медиации Владимир 
Кузнецов. «Тем не менее это созда-
ет определенные риски для поль-
зователей, которые могут быть 
непреднамеренно вовлечены в рас-
пространение такой информации», 
– добавил он. Первый замглавы ко-
митета ГД по информационной по-
литике Антон Горелкин («Единая 
Россия») в своем Telegram-канале 
подтвердил, что «граждане смогут 
свободно использовать VPN в лю-
бых законных целях».

Зато компаниям придется гото-
виться к проверкам (риск штрафов 
за неправильное использование 
VPN) и, возможно, даже отказать-
ся от таких сервисов в пользу ме-
нее защищенных решений, преду-
преждает Мирзоев. 

Член Общественной палаты Ни-
кита Данюк считает, что VPN-сер-
висы не запретят, но будет создан 
«белый список» разрешенных в 
России инструментов. «Рост штра-
фов [при использовании «неле-

гальных» сервисов] может выну-
дить часть пользователей отка-
заться от использования популяр-
ных публичных сервисов обхода, 
– говорит технический директор 
IT-экосистемы «Лукоморье» (ООО 
«РТК ИТ плюс») Алексей Щерба-
ков. Некоторая часть перейдет к 
самостоятельным техническим 
решениям, пополнив категорию 
пользователей, разворачивающих 
собственные VPN-серверы у хо-
стинг-провайдеров».

Найти и, воЗМожНо, 
НакаЗать

Для наказания за поиск экстре-
мистских материалов регулятор, 
вероятно, будет полагаться, к при-
меру, на жалобы (если кто-то со-
общит о таком поиске), говорит 
Мирзоев. Доказать именно умыш-
ленный интерес к запрещенному 
сложно, считает адвокат коллегии 
адвокатов Москвы «Бондяков и 
партнеры» Владислав Егиян: «По-
этому массовых штрафов вряд ли 
стоит ждать, скорее будут точеч-
ные случаи». 

При этом сложно представить, 
что гражданин знает про реестр 
Минюста и будет проверять в нем 
искомый материал, отметил пар-
тнер, глава практики интеллекту-
альной собственности Comply Мак-
сим Али. Сам реестр тоже, говорит 
эксперт, работает неидеально: «На-
пример, песни или мультимеди-
а-контент там описываются лишь 
по косвенным признакам наподо-
бие отрывков текста». Он обратил 
внимание, что штрафовать предла-
гают в случае, когда пользователь 
искал материалы и получил к ним 
доступ, поэтому формально долж-
ны быть оба элемента состава. 

Речи о запрете VPN или исполь-
зовании Instagram или Facebook 
(принадлежат компании Meta, за-
прещенной в РФ) не идет», – под-
черкивается в пресс-релизе Мин-
цифры. Хотя, отметил Али, пока 
«не очень понятно, какого поведе-
ния законодатель ожидает от поль-
зователя».-
В подготоВке материала участВоВал 
еВгений мездрикоВ

Не ищи плохое

Екатерина Дорофеева
Татьяна Мозолевская

рубки на байкале будут со-
гласовываться с российской 
академией наук. Мнения по 
законопроекту о сплошных 
рубках на заповедной терри-
тории вокруг озера раздели-
лись: сторонники считают, что 
он улучшит экобезопасность, 
противники – что откроет 
путь для массовой вырубки 
под разными предлогами

Вырубка деревьев на Байкале бу-
дет проводиться только по согласо-
ванию с Российской академией на-
ук (РАН). Об этом говорится в вер-
сии законопроекта об охране озера 
ко второму чтению, которая обсу-
ждалась в рамках заседания экс-
пертного совета комитета Госдумы 
по экологии и межфракционной 
рабочей группы «Байкал». В про-
екте поправок в закон установлен 
запрет сплошных рубок, отметила 
статс-секретарь – замминистра 
природы Светлана Ходнева. Разре-
шение на вырубку касается только 
санитарно-оздоровительных меро-
приятий в отношении погибших 
лесных насаждений, которые утра-
тили свои полезные функции, заве-
рила она. 

Проект, предлагающий разре-
шить рубки лесов в центральной 

экологической зоне Байкальской 
природной территории (ЦЭЗ БПТ), 
был внесен в нижнюю палату 
группой сенаторов и депутатов 23 
июня 2023 г., а принят в первом 
чтении уже 11 июля 2023 г. Он 
стал самым обсуждаемым проек-
том в весеннюю сессию того года. 
Согласно концепции к первому 
чтению, в ЦЭЗ БПТ запрещены 
сплошные рубки на землях лесного 
фонда и землях особо охраняемых 
природных территорий (ООПТ). 
Но предусмотрена возможность 
до 31 декабря 2030 г. переводить 
земли лесного фонда в другие ка-
тегории в определенных случаях, 
предусмотренных федеральными 
законами. То есть сплошные руб-
ки допускались при строительстве 
дорог, водопроводов, расширении 
кладбищ, реконструкции и капи-
тальном ремонте объектов и др. Их 
также предлагалось разрешить при 
расчистке погибших насаждений 
на землях лесного фонда. Это воз-
можно, в случае если заменить лес 
на здоровый с помощью выбороч-
ных рубок нельзя.

8 июля этого года правитель-
ственная комиссия по законопро-
ектной деятельности одобрила 
законопроект для рассмотрения 
во втором чтении. Как заявила Хо-
днева, приоритет законопроекта 
– сохранение Байкала при обеспе-
чении базовых потребностей жите-

лей. По ее словам, из 159 населен-
ных пунктов в ЦЭЗ 55 нуждаются 
в расширении кладбищ. Поправки 
разрешают перевод земель под это, 
но с условием, что изменение на-
значения этих земель запрещается. 
Перевод будет осуществляться в 
объеме подтвержденной потреб-
ности, а перед самой процедурой 
необходимо будет получить одо-
брение специальной комиссии и 
пройти государственную эксперти-
зу. Решается проблема противопо-
жарных полос между населенными 
пунктами, которые не создавались 
в районе ЦЭЗ с 2017 г., отметила 
Ходнева,

В других ситуациях лицо, в ин-
тересах которого осуществляется 
перевод земель, обязано в течение 
трех лет обеспечить лесовосстанов-
ление или лесоразведение в грани-
цах ЦЭЗ. Если такой возможности 
нет, то же самое нужно сделать в 
буферной экологической зоне на 
площади, в 5 раз превышающей 
площадь переведенных земель. 
Вместе с этим разрешается вернуть 
переведенные земли в лесной фонд, 
но никаких других возможностей 
дальнейшего перевода нет, заклю-
чила Ходнева. Проект поправок со-

гласован с Генпрокуратурой, Мин-
природы, Росприроднадзором, Ро-
среестром, Рослесхозом, РАН и др.

Законопроект направлен на ре-
шение сразу нескольких проблем: 
экологическая безопасность и ре-
ализация прав местных жителей, 
убежден первый зампред думского 
комитета по вопросам собственно-
сти, земельным и имущественным 
отношениям Сергей Тен («Единая 
Россия»). Он представляет Иркут-
скую область. 

Буддийская сангха, объединения 
шаманов, старообрядцы и значи-
тельная часть жителей Бурятии 
выступают против нынешней ре-
дакции, заявил Николай Будуев 
(«Единая Россия»), представляю-
щий Бурятию в Госдуме.  Он счита-
ет, что поправки касаются не лесов 
в классическом смысле, а затраги-
вают особо ценные земли вокруг 
Байкала. По его словам, действу-
ющий закон об охране озера допу-
скает перевод земель лесного фон-
да только в категорию ООПТ. По 
мнению депутата, новая редакция 
законопроекта фактически ломает 
этот механизм и открывает путь 
для вывода участков под любыми 
предлогами. 

С концепцией законопроекта 
согласилась Общественная палата 
(ОП). Когда речь идет о сплошных 
и санитарных рубках, ОП и законо-
датели понимают, какой протест 
это вызывает у населения и науч-
ного сообщества, поэтому необхо-
димо найти другую формулировку, 
предложила председатель комис-
сии по экологии и устойчивому 
развитию ОП Елена Шаройкина. 
«Мы находимся в зоне, когда долж-
ны определить, Дума становится 
киллером Байкала или нет», – от-
метила она. 

Эти термины действительно зву-
чат устрашающе, согласился другой 
депутат от Бурятии, единоросс Вя-
чеслав Дамдинцурунов. Он напом-
нил, что в законодательстве СССР, 
а также в первой редакции Лесного 
кодекса использовалось понятие 
«рубки главного пользования». Это 
были плановые вырубки спелых и 
перестойных лесов, направленные 
на заготовку древесины для нужд 
страны, восстановление лесов и по-
вышение их продуктивности. Пред-
ставитель РАН – академик Степан 
Калмыков подтвердил, что научная 
организация поддерживает законо-
проект, обратив внимание на согла-
сование рубок. 

Мнения законодателей и обще-
ственников по поводу принятия 
инициативы разделились. Одни 
настаивали на том, чтобы закрыть 
вопрос в текущую, весеннюю, сес-
сию. Другие заявляли, что обсуж-
дение продолжится во время осен-
ней сессии.-

Вырубят по науке

0,8% ЦЭЗ БПТ, 
или 159 населенных пунктов, затронут изменения в законодательстве о Бай-
кале. Площадь этих поселений составляет 49 000 га, писали «Ведомости».

Речь идет о наказании не за сам факт 
использования VPN-сервиса, а за его рекламу, 
популяризацию или предоставление доступа 
к запрещенным ресурсам
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спикер парламента Хакасии 
от «единой россии» может 
сменить регион работы. сам 
сергей сокол говорит, что 
находится «на самом интерес-
ном этапе карьеры»

Председатель Верховного совета 
Хакасии Сергей Сокол («Единая 
Россия»), находящийся в ситуации 
политического противостояния с 
главой республики коммунистом 
Валентином Коноваловым, мо-
жет покинуть свой пост и продол-
жить карьеру в другом регионе. 
Об этом «Ведомостям» рассказали 
три источника: близкий к админи-
страции президента РФ, близкий к 
Соколу и близкий к региональным 
властям. Обсуждение активизиро-
валось на фоне муниципальной ре-
формы в регионе. По словам одно-
го из собеседников «Ведомостей», 
рейтинг Коновалова, который 
стал действовать конструктивно, 
сейчас выше, чем у вынужденного 
играть роль оппозиции Сокола. Па-
товость ситуации понимает и сам 
единоросс, уверен источник.

В июне парламент Хакасии одо-
брил переход на одноуровневую 
систему местного самоуправле-
ния (МСУ) с созданием муници-
пальных округов вместо районов. 
Жители будут избирать предста-
вительный орган, а окружные 
депутаты затем – главу округа из 
кандидатов, которых предложит 
губернатор. 2 июля Коновалов 
наложил вето на принятый в двух 
чтениях закон. По его мнению, до-
кумент ограничивает доступность 
власти для населения и принят 
поспешно без учета мнения сель-
ских жителей. По данным прави-
тельства республики, документ 
возвращен в Верховный совет для 
доработки. 

По словам собеседника «Ведомо-
стей», близкого к правительству 
Хакасии, к реформе МСУ на уровне 
поселений относятся «крайне нега-
тивно» – в первую очередь в нацио-
нальных районах, где этой рефор-
мой «обнуляются» позиции ува-
жаемых людей и семей, которые 
управляли сельсоветами. «И дело 
не только в том, что «управляли 
сельсоветами», а в том, что имели 
определенное положение, статус, 
которого теперь лишатся, а в на-
циональной республике это очень 

важная особенность», – отметил 
он. Это база самого Сокола, гово-
рит источник, близкий к регио-
нальным властям.

В поддержку одноуровневой си-
стемы выступили депутаты четы-
рех из восьми районов республи-
ки, где проживает более 80% от 
общего числа сельских жителей, 
подчеркнул Сокол. «Поэтому у де-
путатов Верховного совета есть все 
основания и, как показывает опыт, 
возможности для преодоления 
вето, поскольку принятый закон 
отвечает интересам большинства 
жителей Хакасии», – сказал он «Ве-
домостям». В Верховном совете – 
50 депутатов: 34 – от ЕР, 14 – от 
КПРФ и два – от ЛДПР. 

По словам Сокола, неправильно 
говорить об общественном недо-
вольстве реформой – «есть непони-

мание», в том числе своих перспек-
тив, у глав сельсоветов. «Зачастую 
это связано с субъективными про-
блемами взаимоотношений вну-
три района», – полагает он. Речь 
же теперь идет об управляемости 
и эффективности власти, а после 
реформы у каждой нерешенной 
проблемы «будут имя, фамилия и 
должность», добавил председатель 
заксобрания.  

Он не считает, что в Хакасии есть 
«напряжение на эту тему». «Есть 
в некоторых немногочисленных 
случаях партийное противостоя-
ние – там, где главы первого уров-
ня аффилированы с главой респу-
блики. Хотя главы сельсоветов, как 
и главы районов, совсем даже не 
против, чтобы вертикаль была вы-
строена сверху донизу», – подчер-
кнул он. 

В теме муниципальной рефор-
мы общественное мнение на сто-
роне Коновалова, а Сокол так и 
не стал полностью «своим» в ре-
спублике, считает политолог Кон-
стантин Калачев. Но, по его сло-
вам, в противостоянии в Хакасии 
«не все так однозначно»: напри-
мер, спикер парламента добился 
отчета губернатора перед Верхов-
ным советом.

Сокол называет Коновалова «пар-
тнером», в основе общения с кото-
рым лежит уважение «как в личном, 
так и профессиональном плане». 
«Да, есть разные точки зрения на 
определенные моменты. Но, в кон-
це концов, любой спор – это поиск 
решения, и мы работаем на один 
общий результат на благо республи-
ки», – сказал он «Ведомостям». 

Спикер отметил, что находится 
«на самом интересном этапе карье-
ры» и у него есть серьезные задачи 
по выводу региона «из кризиса».

Плюсы Сокола – решительность, 
мощная энергия действия и боль-
шой опыт, особенно в крайне тяже-
лых для «Единой России» условиях, 
считает политолог Дмитрий Елов-
ский. «Он готов действовать там, 
где другие встают в ступор, осто-
рожничают и боятся радикальных 
решений. Но это же его ограниче-
ние: ловушка позиционирования. 
Такого агрессивного политика не 
назначат врио в спокойный регион. 
А регионов, где нужно «морщить» 
губернаторов-оппозиционеров, не 
осталось», – сказал он «Ведомостям».

Еловский считает, что «Единой 
России» сейчас выгоднее «держать» 
Сокола в Хакасии. То, что Конова-
лов стал системным губернатором 
и встречался с первыми лицами 
страны, не значит, что его не будут 
постоянно пробовать «на зуб», до-
бавляет он.

«Сокол за свою жизнь неоднократ-
но менял регионы и должности, – 
полагает политолог Александр Кы-
нев. – По-моему, это единственный 
человек, который был спикером 
парламента в двух регионах – Ир-
кутской области и Хакасии, но оче-
редное перемещение абсолютно бы 
вписывалось в общий контекст».- 
В подготоВке статьи участВоВал 
максим иВаноВ
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Александр Тихонов

коммунист сергей левченко 
заявил, что собрал более 90% 
подписей депутатов для ре-
гистрации на выборах главы 
иркутской области. Перспек-
тивы его участия в избира-
тельной кампании скорее 
зависят от настроя губернато-
ра на условия победы

Депутат Госдумы и первый секре-
тарь иркутского обкома КПРФ 
Сергей Левченко собрал и офор-
мил 220 подписей муниципальных 
депутатов и глав для прохождения 
муниципального фильтра для уча-
стия в губернаторских выборах в 
регионе, что составляет 92% от не-
обходимого количества (для реги-
страции нужно 239). Об этом ком-
мунист сообщил «Ведомостям». 
Подача документов для регистра-
ции кандидатов вместе с подпися-
ми муниципалов в Приангарье бу-
дет длиться с 20 по 30 июля. 

Левченко не раскрыл «Ведомо-
стям» персональный состав своей 
тройки кандидатов в сенаторы. 
«Если бы я обнародовал депутатов, 
которые собирались поставить за 
меня подписи [для муниципально-
го фильтра], я думаю, мы и полови-
ны бы не собрали. То же самое и с 

кандидатами в сенаторы. Буду сда-
вать документы и обнародую», – 
сказал кандидат от КПРФ.

На выборах губернатора Иркут-
ской области, которые состоятся в 
единый день голосования 14 сентя-
бря, выдвинуто шесть кандидатов. 
Помимо Левченко это действующий 
руководитель региона и бывший 
замглавы МЧС Игорь Кобзев («Еди-
ная Россия», идет на второй срок), 
Виктор Галицков (ЛДПР), Лариса 
Егорова («Справедливая Россия») и 
два самовыдвиженца: Сергей Гагар-
кин и Александр Плескач. Выборы 
продлятся три дня (с 12 по 14 сен-
тября), дистанционное электронное 
голосование (ДЭГ) в Иркутской об-
ласти применяться не будет.

Левченко участвует в выборах гу-
бернатора Приангарья второй раз. 
В 2015 г. на выборах он победил 
действующего главу региона от 
«Единой России» Сергея Ерощенко 
во втором туре. Это был первый 
случай после возвращения прямых 
губернаторских выборов, когда на 
них победил не кандидат, на кото-
рого сделала ставку власть. Уча-
стие экс-губернатора в новой кам-

пании – случай для России редкий, 
хотя и не уникальный, говорит ру-
ководитель аналитического депар-
тамента «Минченко консалтинга» 
Кирилл Петров. 

«Безусловно, для действующего 
губернатора это вызов», – считает 
он. Вместе с тем Кобзева Петров 
считает фаворитом гонки. «Точной 
оценки антирейтинга лидера ир-
кутских коммунистов нет, а сама 
КПРФ все сильнее сдвигается в сто-
рону радикальных идеологических 

позиций. Это может сыграть кам-
пании Кобзева на руку», – сказал 
эксперт «Ведомостям».

На XIX съезде КПРФ 5 июля бы-
ла принята резолюция о призна-
нии «ошибочным и политически 
предвзятым» доклада Никиты Хру-
щева о культе личности Сталина на 
XX съезде КПСС, писали «Ведомо-
сти». На съезде зампред ЦК КПРФ 

Дмитрий Новиков заявил, что ре-
золюция связана с «восстановлени-
ем полноты исторической справед-
ливости в отношении выдающейся 
фигуры отечественной мировой 
истории – Иосифа Виссарионовича 
Сталина».

«Действия Левченко похожи на 
попытку любой ценой вернуть-
ся [губернатором] в Иркутскую 
область. Скорее это попытка по-
участвовать в политической игре 
на предмет получения каких-то 
дополнительных преференций», – 
считает политолог А лександр 
Немцев.

Левченко может собрать необхо-
димое количество подписей депу-

татов, но даже в случае регистра-
ции на выборах шансов на победу 
у него нет, считает политолог Алек-
сандр Кынев. «Даже в 2015 г., ког-
да он выиграл, была параллельная 
мощная кампания против Ерощен-
ко, которую вели разные интере-
санты из региональной элиты. Без 
этой второй кампании Левченко 
бы не победил. Сейчас никакой 

подобной параллельной кампании 
мы не видим на горизонте», – отме-
чает он. По мнению Кынева, если 
Кобзеву хочется получить процент 
побольше, но при низкой явке, 
то коммуниста «можно снимать». 
«Если губернатора устраивает лю-
бая победа, тогда Левченко можно 
будет зарегистрировать и явка под-
нимется», – добавил политолог.

Иркутская область наряду с Ко-
стромской и Томской областями, 
а также Республикой Коми явля-
ется одним из наиболее сложных 
для «Единой России» регионов 
на предстоящих выборах, заяв-
лял 14 мая секретарь генсовета 
партии Владимир Якушев. 13 
июля избирком Коми отказал в 
регистрации на выборах главы 
республики депутату Госдумы от 
КПРФ Олегу Михайлову из-за не-
достаточного количества досто-
верных подписей муниципалов. 
Кампания в Коми сопровождается 
скандалами. 10 июля «Ведомости» 
сообщали об обысках в сыктыв-
карском культурном пространстве 
«Револьт-центр», а также в других 
регионах по уголовному делу о го-
сударственной измене (ст. 275 УК 
РФ). Его фигурантом стал соосно-
ватель центра Павел Андреев. Он 
покинул Россию до обысков и сей-
час находится во Франции.-

Красный фильтр

СеРгей Сокол

родился в 1970 г. в Севастополе, окончил МГИМО, но политическую 
карьеру начал в Красноярском крае. В 1999 г. он стал депутатом Думы 
Таймырского (Долгано-Ненецкого) автономного округа, а позже – заме-
стителем губернатора региона Александра хлопонина. В 2008 г. Сокола 
назначили первым заместителем врио губернатора Иркутской области 
Игоря Есиповского, а через год, после его гибели в авиакатастрофе, 
и врио руководителя региона. Но главой он так и не стал (пост занял 
Дмитрий Мезенцев). Позже он работал в структурах «Ростеха», был 
спикером иркутского заксобрания и депутатом Госдумы (2020–2023 гг.), 
назывался в числе кандидатов в главы Тувы. На выборах 2023 г. был 
соперником Коновалова, но снял свою кандидатуру из-за болезни.

Участие экс-губернатора в новой кампании – 
случай для России редкий, хотя и не 
уникальный

кирилл ШиПициН / РИА НОВОСТИ
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«справедливая россия» пред-
ложила назначить аудитором 
сП олега Нилова. Полномо-
чия действующего аудитора 
андрея Перчяна истекают 18 
сентября

Фракция «Справедливая Россия» 
(СР) направила в Совет Госдумы 
кандидатуру первого замглавы 
депутатского объединения Оле-
га Нилова на должность аудито-
ра Счетной палаты (СП). Об этом 
«Ведомостям» сообщил сам депу-
тат. Информацию подтвердили и в 
партии. «Рассмотрение в Госдуме 
состоится, вероятно, осенью», – от-
метили в СР.

У действующего аудитора СП 
Андрея Перчяна, делегированного 
справороссами в 2013 г., 18 сентя-
бря истекает второй срок полно-
мочий. В соответствии с законом 
«О Счетной палате» одно и то же 
лицо не может занимать долж-
ность аудитора более двух сроков 
подряд. Каденция аудитора состав-
ляет шесть лет, на второй срок Пер-
чян заступил в сентябре 2019 г.

Нилов – заместитель председа-
теля комиссии Госдумы по вопро-
сам контроля за достоверностью 
сведений о доходах, имуществе и 
обязательствах имущественного 
характера, представляемых де-
путатами, поэтому тема учета и 
контроля ему знакома, говорит 
политолог Константин Калачев. 

«Переход в новое качество соот-
ветствует его интересам и жела-
ниям. Быть аудитором сейчас ин-
тереснее, чем депутатом. Для него 
это уход из публичной политики 
на ответственную должность. Для 
фракции – свой человек в Счетной 
палате. СП как высший орган госу-
дарственного аудита хоть и подот-
четна Федеральному собранию, но 
имеет собственную субъектность. 

Нилов питерский, так что не по-
теряется. Возраст для аудитора 
у него самый подходящий. Опыт 
огромный», – сказал эксперт «Ве-
домостям».

По закону Совет Федерации (СФ) 
и Госдума назначают по шесть 
аудиторов СП сроком на шесть 
лет по представлению президен-
та. Думские фракции формируют 
предложения по кандидатурам для 
назначения на должности зампре-
да СП и аудиторов и направляют 
их в Совет Думы. Тот направляет 
поступившие предложения прези-
денту, который либо поддерживает 
кандидатуру, либо выдвигает свою 
и направляет ее в Госдуму, после 
чего депутаты принимают поста-
новление о назначении. 4 июля со-
беседник «Ведомостей» в Госдуме 
сообщал, что фракциям установят 
срок до 18 июля для назначения в 
совет нижней палаты парламента 
предложений о кандидатурах на 
должности аудиторов. 

Помимо Перчяна 18 сентября ис-
текают сроки полномочий у Вале-
рия Богомолова («Единая Россия»), 
Сергея Штогрина (КПРФ) и Данила 
Шилкова (ЛДПР), а 24 сентября – 
у заместителя председателя СП 
Галины Изотовой (назначена на 
должность постановлением СФ). 
Все они были назначены в сентя-
бре 2019 г. Учитывая, что Изотова 
и Шилков занимали свои посты в 
течение одного срока, их полномо-
чия могут быть продлены на новую 
каденцию. 

Осенняя ротация в СП станет 
первой после того, как ее предсе-
дателем 14 мая 2024 г. стал Борис 
Ковальчук, бывший председатель 
правления «Интер РАО» и экс-зам-
руководителя контрольного управ-
ления администрации президента. 
Он также является сыном бизнес-
мена и экс-председателя совета 
директоров АБ «Россия» Юрия Ко-
вальчука.-

Анастасия Майер
Татьяна Князькова
Полина Гриценко

более половины россиян не-
гативно относятся к наличию 
алкомаркетов в жилых домах. 
люди не против запрета 
на их размещение, выяснил 
вциоМ

Большинство граждан России 
(54%) отрицательно относятся к 
наличию алкомаркетов в жилых 
многоквартирных домах, 35% – 
нейтрально, 4% затруднились от-
ветить. Такие данные приводит 
ВЦИОМ по результатам всерос-
сийского телефонного опроса 1600 
граждан в возрасте от 18 лет (есть 
в распоряжении «Ведомостей»).

32% опрошенных указали, что 
вблизи их домов нет алкомаркетов, 
64% заявили о наличии хотя бы од-
ного: 26% живут рядом с 2–3 алко-
маркетами, 18% – с одним, 12% – с 
4–5 и 8% – с шестью и более. 4% ре-
спондентов затруднились ответить 
на этот вопрос. Помимо этого 27% 
опрошенных связывают наличие 
алкомаркетов с высоким уровнем 
шума, особенно в позднее время. 
Снижение чувства безопасности и 
появление агрессивных людей от-
мечают 24% респондентов, а 21% 
жалуются на грязь и мусор. При 

этом 30% считают, что алкомарке-
ты не оказывают негативного вли-
яния.

Граждане также высказали свое 
мнение об инициативе по запрету 
размещения алкомаркетов в жилых 
домах: 35% считают эту меру необ-
ходимой, еще 26% «скорее поддер-
живают» ее. 20% респондентов под-
черкнули, что алкомаркеты «скорее 
не надо запрещать», еще 10% – 
«точно не надо», а 9% опрошенных 
затруднились ответить на вопрос.

По просьбе «Ведомостей» аналити-
ческое агентство Digital Guru также 
рассмотрело общий уровень негати-
ва в обсуждениях алкомаркетов сре-
ди жильцов многоквартирных до-
мов в Москве. Аналитики выбрали 
около 5,5 млн сообщений из чатов 
жильцов в 299 жилых комплексах 
в разных сегментах. В результатах 
говорится, что доля негатива в об-
суждениях алкомаркетов составила 
в среднем 44%. Проблема наиболее 
остро проявилась в крупных жилых 
комплексах сегмента «комфорт», где 
была зафиксирована самая высокая 
доля негатива – 45%. Хуже всего к 
алкомаркетам относятся жители 
Южного АО – 60% негативных со-
общений, Северо-Восточного АО – 
58% и Троицкого АО – 81%.

Наиболее негативное отношение 
к алкомаркетам наблюдается в ло-
кациях, где идет активная застрой-

ка новыми крупными жилыми ком-
плексами (новая Москва) и инфра-
структура не успевает за стройкой: 
у граждан там нет других мест для 
досуга, резюмирует партнер ана-
литического агентства Digital Guru 
Ольга Соколова. Руководитель на-
правления «Народный фронт. Ана-
литика» Ольга Позднякова считает, 
что главная проблема алкомарке-
тов в том, что происходит рядом 
с ними, – в посетителях, которые 
шумят, нецензурно выражаются, 
портят общедомовое имущество.

В конце июня депутаты Госдумы 
от партий «Единая Россия», ЛДПР, 
КПРФ, «Новые люди» и «Справед-
ливая Россия» внесли законопро-
ект, который вводит понятие «ал-
комаркет» и запрет размещения 
таких торговых точек в жилых 
домах. Под алкомаркетом предло-
жено понимать торговый объект, в 
котором доля выручки от продажи 
алкогольной и спиртосодержащей 
продукции составляет более 50% 
от общей за квартал. Такие мага-
зины должны размещаться как ми-
нимум в 100 м от жилых домов и 
социальных объектов.

Результаты опроса показывают, 
что общество находится только в 
начале пересмотра отношения к 
алкоголю, считает один из авторов 
законопроекта, заместитель главы 
думского комитета по информа-
ционной политике, информацион-
ным технологиям и связи Андрей 
Свинцов (ЛДПР). По его словам, 
в борьбе с алкоголем необходимо 
применять системные меры: убрать 
алкомаркеты из жилых домов, саму 
продукцию продавать в отдельных 
закрытых залах по аналогии с си-
гаретами и поднять разрешенный 
возраст потребления алкоголя до 
21 года. Вероятность принятия за-
конопроекта, по словам Свинцова, 
«очень высокая»: документ подпи-
сали 13 депутатов от шести партий. 
Первое чтение законопроекта пла-
нируется осенью, заключил он.

«Ведомости» также направили за-
просы крупным розничным сетям, 
чтобы узнать их мнение о результа-
тах опроса ВЦИОМа. Представите-
ли «Красного и белого» и «Ленты» 
(развивает сеть «Вингараж») отве-
тили, что являются розничными 
магазинами, а не алкомаркетами. 
Представитель сети алкогольных 
магазинов «Горилка» отметил, что 
почти вся коммерческая недвижи-
мость с советских времен распо-
ложена на первых этажах жилых 
домов. Помимо этого в России не 
так много отдельно стоящих зда-
ний, предназначенных для ведения 
торговли, поэтому предлагаемый 
депутатами запрет на деле означает 
закрытие почти 90% всей фирмен-
ной розницы, добавил он.-

из палаты 
в палату

Алкомаркеты раздражают россиян, в столице основной негатив к ним проявляют 
жители новой Москвы  / аНДрей ГорДеев /  ВЕДОМОСТИ

Алкомаркеты 
не любят

Помимо Перчяна 18 сентября истекают 
сроки полномочий у Валерия Богомолова 
(«единая Россия»), Сергея Штогрина (кПРФ) 
и Данила Шилкова (лДПР), а 24 сентября – 
у заместителя председателя СП галины 
Изотовой. Все они были назначены в сентябре 
2019 г.
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НА 21%
выросли доходы бюджета 
Карелии от сферы туризма 
в I полугодии
объем поступлений в бюджет респу-
блики Карелии от предприятий сферы 
туризма в I полугодии 2025 г. составил 
478,6 млн руб., увеличившись на 21% по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. лидерами стали 
петрозаводск, сортавала и Кондопо-
га – на них пришлось около 80% всех 
поступлений, сообщила пресс-служба 
правительства региона. основной объ-

ем средств в сумме 330,6 млн руб. ре-
гиональный бюджет получил от работы 
организаций общественного питания. 
их поступления увеличились относи-
тельно января – июня 2024 г. в 1,2 раза. 
за счет деятельности гостиниц, баз 
отдыха и других объектов временного 
размещения региональная казна полу-
чила еще 101,9 млн руб. Это в 1,3 раза 
больше, чем за I полугодие 2024 г. в эту 
сумму также вошло 12,7 млн руб. от 
туристического налога. также 46,1 млн 
руб. поступило в бюджет Карелии от 
работы туристических агентств.

Мост в кредит
правительство рф выдаст санкт-пе-
тербургу казначейский инфраструк-

турный кредит (КиК) на 15 млрд 
руб. для строительства большого 
смоленского моста. Комиссия 
по региональному развитию рф 
рассмотрела заявки на участие в 
отборе проектов на получение КиК, 
сообщили в пресс-службе админи-
страции города. мост обеспечит 
транспортное сообщение между 
левобережной и правобережной 
частями Невского района, переправа 
упростит передвижение для более 
чем 800 000 жителей петербурга. 
проект станет первым за 40 лет 
разводным мостом, возведенным 
в петербурге. его строительство 
началось в конце 2023 г. общая про-
тяженность моста составит 1,6 км, 

запустить рабочее движение по 
нему планируется в 2027 г.

контейнерооборот растет
Консолидированный контейнеро-
оборот морских терминалов стиви-
дорного холдинга «глобал портс» 
(входит в гК «дело») в балтийском 
бассейне в I полугодии 2025 г. 
составил 388 000 TEU. он вырос на 
20,8% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, сообщи-
ли в пресс-службе компании. при 
этом консолидированный морской 
грузооборот неконтейнерных грузов 
«глобал портс» на балтике составил 
3,4 млн т по итогам I полугодия, 
увеличившись на 3,6% по сравне-

нию с I полугодием 2024 г. холдинг 
продолжил наращивать объем 
перевалки удобрений на терминалах 
балтийского бассейна, прибавив 
25,4% год к году по итогам I полуго-
дия. однако объем перевалки угля 
за первые шесть месяцев текущего 
года снизился на 45,5% по сравне-
нию с тем же периодом прошлого 
года.  «глобал портс» управляет 
четырьмя морскими контейнерными 
терминалами в балтийском бассей-
не: ао «пКт», ао «петролеспорт» 
и «моби дик» (расположены в 
большом порту санкт-петербурга), 
а также усть-лужским контейнерным 
терминалом (улКт).
ВЕДОмОСти СЕВЕРО-ЗАПАД

цифры. тенденции. события

В «Яндекс Аренде» отме-
тили сокращение экспо-

зиции в среднем по городу за квар-
тал на 29,9%. «Такое значительное 
снижение числа квартир и, как 
следствие, рост цены произошли 
во многом за счет сдачи наиболее 
бюджетных вариантов жилья. В це-
лом количество просмотров на од-
ну публикацию о сдаче за II квар-
тал в сравнении с I кварталом 
выросло в Петербурге на 16,7%. 
В результате вымывания наиболее 
недорогих квартир в экспозиции 
остаются более дорогостоящие 
варианты, которые и влияют на 
медианную ставку», – говорит ру-
ководитель сервиса Роман Жуков.

Так, по его данным, больше всего 
за квартал снизилось предложение 
студий – на 35,8%, а стоимость 
аренды на них выросла на 13,6% 
до 36 000 руб. Количество одно-
комнатных квартир на платфор-
ме сервиса упало на 31,2% (цена 
выросла на 4,7% до 40 000 руб.), 
двухкомнатных – на 25,6% (цена 
выросла на 8,2% до 63 000 руб.), 
трехкомнатных – на 25,1% (аренда 
подорожала за квартал на 14,2% до 
104 000 руб.).

Исполнительный директор агент-
ства недвижимости «Решение» 
(Санкт-Петербург) Светлана Сто-
лина добавляет, что больше всего 
подорожали однокомнатные квар-
тиры и студии в центральных и 
прицентральных районах города – 
Петроградском, Адмиралтейском, 

Московском. Рост здесь достига-
ет 20–25%. «Это связано с высо-
ким спросом со стороны молодых 
специалистов, студентов и времен-
но проживающих в городе работ-
ников IT, медицины и образования. 
Эти категории арендаторов готовы 
платить больше за близость к ме-
сту работы или учебы, развитую 
инфраструктуру и удобную транс-
портную доступность», – пояснила 
она, добавив, что по итогам I полу-
годия в агентстве зафиксировали 
увеличение количества сделок по 
долгосрочной аренде по сравнению 
с аналогичным периодом 2024 г. 
на 17%. При этом срок экспозиции 
объекта по долгосрочной аренде со-
кратился с 11 дней до 8,5.

туРиЗм ВымыВАЕт 
ПРЕДлОжЕНиЕ

Опрошенные «Ведомостями» экс-
перты отмечают, что резкое вы-
мывание предложения квартир на 
рынке долгосрочной аренды так-
же связано со стартом активного 
туристического сезона во второй 
половине весны и в июне: часть 

квартир, в частности в централь-
ных культурно-исторических лока-
циях, могли временно перейти из 
сегмента долгосрочной в кратко-
срочную. По словам Ельцова, опе-
режающая динамика в Петербур-
ге связана с тем, что здесь очень 
интенсивно растет турпоток. По 
данным Смольного, за I полугодие 
2025 г. он превысил 5 млн человек, 
что на 10–12% больше по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. На фоне дефицита 
качественных недорогих средств 
размещения в высокий туристиче-
ский сезон резко растет спрос на 
объекты посуточного размещения 
в жилом фонде, говорит он.

«При этом важно отметить, 
что за последние несколько лет 
в городе сформировался целый 
сегмент рынка, большое количе-
ство компаний, которые систем-
но занимаются сдачей квартир в 
краткосрочную аренду. Зачастую 
такие компании сдают квартиры 
в аренду в долгосрочном режиме, 
а когда растет спрос, они уходят в 
интенсивную посуточную сдачу», – 
рассказал эксперт.

По словам Жукова, к росту 
арендных ставок мог привести 
еще один тренд: выход инвести-
ционных квартир во вчерашних 
новостройках на рынок долгосроч-
ной аренды – в проектах бизнес, 
премиум и элит-класса, – а также 
исторических домах, построенных 
в конце XIX и начале ХХ в. Они 
обычно предполагают полное обу-
стройство мебелью и техникой, 
современный и часто даже дизай-
нерский ремонт. «Конечно, и в дру-
гих миллионниках и крупнейших 
городах представлены высокобюд-
жетные квартиры в сегменте съем-
ного жилья. Однако, учитывая осо-
бенности рынка Санкт-Петербур-
га и достаточно широкий выбор 
инвестиционных и исторических 
квартир, этот тренд может оказы-
вать большее влияние на цену, чем 
в других мегаполисах», – пояснил 
эксперт.

ОхлАжДЕНиЕ экОНОмики 
ДАВит НА РыНОк

Между тем руководитель катего-
рии долгосрочной аренды «Авито 
Недвижимости» Константин Ка-
менев отмечает, что спрос на дол-
госрочную аренду растет менее 
активно, чем ожидали в компании 
(активность потенциальных арен-
даторов в Петербурге увеличилась 
на 9% по сравнению с I кварталом 
текущего года). «Мы это связываем 
с тем, что часть арендаторов поста-

вила решение о переезде на пау-
зу – в ожидании более понятной 
динамики по банковским ставкам. 
Дополнительным фактором высту-
пает сезонность: летом традицион-
но снижается скорость принятия 
решений о смене жилья», – гово-
рит он.

Руководитель «Циан.Аналитики» 
Алексей Попов прогнозирует про-
должение сезонного роста ставок, 
но не столь высокими темпами, 
как было в прошлом году. «Если в 
прошлом году они летом вырос-
ли на 30% для однушек и на 21% 
для двушек, то в 2025 г. мы про-
гнозируем их увеличение в мень-
ших масштабах – не более чем на 
15–17%», – отметил он. Попов до-
бавил, что на рынок уже влияют 
эффект высокой базы, замедление 
темпов роста зарплат, охлаждение 
экономики и, в частности, рынка 
труда, отсутствие сопоставимых с 
прошлогодними шоков на рынке 
новостроек, когда отмена беза-
дресной льготной ипотеки привела 
к резкому росту спроса на аренду.

В целом ситуация стабилизи-
руется к осени, говорит Столина: 
после завершения туристического 
сезона часть объектов вернется в 
сегмент долгосрочной аренды, что 
приведет к росту предложения и 
стабилизации цены. Однако давле-
ние на рынок сохранится: рост цен 
может продолжиться, хотя и мень-
шими темпами, она прогнозирует 
прирост к концу года на 5–7%.-

Аренда снижает  
срок
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Грузооборот трех ключе-
вых портов Северо-Запад-
ного федерального округа 
Мурманск, Варандей и Ар-

хангельск сократился по итогам 
I полугодия 2025 г. до 28,2 млн т. 
Это на 8,44% меньше по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года, следует из данных 
Ассоциации морских торговых 
портов (АСОП, есть в распоряже-
нии редакции).
В 2024 г. грузооборот трех ар-
ктических портов СЗФО впервые 
упал после трехлетнего роста – 
он снизился на 4% до 59,9 млн т 
(в 2021 г. перевалка достигала 
62,3 млн т, в 2022 г. – 64,5 млн т, 
а в 2023 г. – 64,9 млн т). В 2025 г. 
тренд на снижение продолжился.
Крупнейший в Арктической зоне 
СЗФО порт Мурманск по итогам 
I полугодия 2025 г. перевалил 
25,3 млн т. Это на 7,4% меньше 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. В том 
числе в январе – июне 2025 г. 
в Мурманском морском торго-
вом порту (ММТП) перевалка 
сократилась почти на 15% по 
сравнению с уровнем I полуго-
дия 2024 г. до 6,2 млн т. В Мур-
манском балкерном терминале 
(МБТ), специализирующемся на 

минеральных удобрениях, грузо-
оборот в I полугодии снизился на 
8% до 1,6 млн  т. 
Представитель компании «Порто-
вый альянс» (в него входят Мур-
манский морской торговый порт 
и Мурманский балкерный тер-
минал) рассказал, что ключевой 
причиной падения грузооборота 
остается низкая рентабельность 
на перевозку угля в Мурманске, 
и как следствие – падение его 
перевалки. На этот вид грузов 
приходится 72,3% от всего грузо-
оборота порта, еще 27,6% зани-
мает железорудный концентрат 
и 0,4% – генеральные грузы. При 
этом удобрения остаются одним 

из немногих видов грузов со ста-
бильно растущим объемом пере-
возок по железной дороге, отме-
чают в пресс-службе «Портового 
альянса», однако и они показали 
отрицательную динамику. 
Основными причинами сниже-
ния грузооборота в «Портовом 
альянсе» считают ухудшение ры-
ночной конъюнктуры, а также 
высокие затраты на транспорти-
ровку грузов в порт Мурманск. 
Ранее исполнительный директор 
ММТП Павел Олейник прогно-
зировал, что при сохранении 
тенденции по итогам 2025 г. гру-
зооборот порта сократится на 
14–28%.

Порт Варандей (расположен в 
Ненецком автономном округе) в 
январе – июне 2025 г. перевалил 
2,1 млн т грузов. Это на 21,1% 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод 2024 г. Порт специализиру-
ется на перевалке нефти. Опро-
шенные «Ведомостями» эксперты 
считают, что узкая направлен-
ность порта стала главной при-
чиной отрицательной динамики. 
Генеральный директор Infranews 
Алексей Безбородов подчеркнул, 
что стоимость российской неф-
ти и спрос на нее ведут к тому, 
что из Арктики ее на данный мо-
мент не так выгодно вывозить. 
«Но спад перевалки не является 
катастрофичным, так как рынок 
нефти к концу года может выра-
сти», – считает эксперт.
Заведующий кафедрой безопас-
ности петербургского филиала 
РАНХиГС Александр Дмитриев 
добавил, что погрузкой нефти в 
Варандее занимается «Лукойл», 
поэтому уменьшение перевалки 
может быть связано не столько с 
общероссийским трендом, сколь-
ко с положением самой компа-
нии, так как в прошлом году она 
сократила добычу нефти на 2,6%.
П о  д а н н ы м  М е ж д у н а р од н о -
го энергетического агентства, 
экспорт российской нефти в 
июне сос тавил 4,68 млн б/с 

(на 10 000 б/с больше, чем в 
мае, но на 200 000 б/с мень-
ше, чем в июне 2024 г.), нефте-
продуктов – 2,55 млн б/с (на 
110 000 б/с меньше, чем в мае, и 
на 90 000 б/с меньше, чем в июне 
2024 г.).
Порт Архангельск на протяжении 
января – мая 2025 г. показывал 
устойчивый рост грузооборота, 
но по итогам I полугодия пере-
валка упала на 5,4% к аналогич-
ному периоду прошлого года и 
составила 1,1 млн т. Напомним, 
что в 2024 г. грузооборот порта 
составил 2,6 млн т, он вырос по 
сравнению с 2023 г. на 39,4%, хо-
тя так и не достиг досанкционно-
го грузооборота (в 2021 г. пере-
валка составляла 3,2 млн т).
Дмитриев объяснил, что колеба-
ния по перевалке грузов не свя-
заны с системными трудностями 
по развитию порта. «Речь идет о 
сезонных колебаниях, возможно, 
часть грузопотоков ушло на дру-
гие направления», – резюмировал 
эксперт. Ранее губернатор Архан-
гельской области Александр Цы-
бульский говорил, что в весен-
не-летнюю навигацию текущего 
года ожидается до 20 судозаходов 
из Китая. По его прогнозу, за счет 
развития глубоководного района 
порта к 2031 г. грузооборот мо-
жет вырасти до 25 млн т.-

Арктику 
недогрузили
Арктические порты Северо-Запада 
в I полугодии снизили перевалку грузов. 
Впервые с начала года отрицательную 
динамику показал порт Архангельск
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«Ракурс-инжиниринг» импор-
тозаместит программное обе-
спечение для электростанций. 
Объем инвестиций в разра-
ботку софта для объектов 
энергетики в России и СНГ 
оценивается в 30–35 млн руб. 

Петербургская компания «Ра-
курс-инжиниринг» (входит в ГК 
«Ракурс») в этом году начнет вне-
дрение собственной SCADA-си-
стемы – программно-аппаратного 
комплекса для электростанций 
России и ряда стран СНГ. Его раз-
работка закончилась в прошлом 
году. Об этом журналистам расска-
зал гендиректор компании Леонид 
Чернигов. Объем инвестиций в ре-
ализацию проекта оценивается в 
30–35 млн руб.

«Комплекс «Раска да» –  это 
специализированное програм-
мное обеспечение, необходимое 
для сбора, накопления данных о 
производственном процессе и его 
визуализации. Фактически это че-
ловеко-машинный интерфейс для 
диспетчеров, которые управляют 
энергетическим оборудованием», – 
прокомментировал Чернигов.

В компании подчеркнули, что ком-
плекс полностью отечественной раз-
работки со 100%-ной локализацией. 
Он объединяет в себе среду разра-
ботки пользовательского интерфей-
са RSP, программу маршрутизации 
и преобразования промышленных 
протоколов Fins Router, программу 
архивации данных технологическо-
го процесса Fins Logger и отображе-
ния архивных данных Trends, а так-
же сервер доступа к базам данных в 
формате RAW.

«Эти приложения были созда-
ны для решения отдельных задач. 
Многие функции этих приложений 
пересекаются и могут быть объе-
динены для повышения эффектив-
ности», – рассказал представитель 
компании, добавив, что «Раскада» 
будет работать под управлением 
российской ОС Astra Linux SE.

По словам Чернигова, первым 
проектом по внедрению нового 
комплекса станет Богучанская 
ГЭС (Красноярский край), также 
подписан контракт по внедре-
нию в ГЭС Узбекистана. «Проект 
в Узбекистане интересен тем, что 
турбины и генераторы поставил 
Китай, а комплекс автоматиза-
ции – наша разработка», – расска-
зал гендиректор. В ближайшей 
перспективе его также внедрят 
на Среднеуральской ГРЭС и Бала-
ковской АЭС. Средняя стоимость 

переоснащения электростанции 
на комплекс «Раскада» может ва-
рьироваться от нескольких десят-
ков до нескольких сотен млн руб., 
пояснили в пресс-службе компа-
нии.

«Ракурс-инжиниринг» является 
резидентом ОЭЗ «Санкт-Петер-
бург» на участке «Нойдорф». В 
2014 г. компания завершила все 
работы по реализации проекта 
строительства и благоустрой-
ства своего научно-технического 
центра, открытого в июне 2013 г. 
Центр стал первым из завершен-
ных резидентами строительных 
проектов на территории петер-
бургской ОЭЗ. Чернигов добавил, 
что в планы компании входит 
строительство второй очереди соб-
ственного предприятия, но это бу-
дет зависеть от спроса на продук-
цию и темпов строительства новых 
объектов энергетики в России. На-
помним: до 2042 г. в стране плани-
руется возвести 88 ГВт новых гене-
рирующих мощностей.

Заместитель директора департа-
мента энергетики компании «Рек-
софт» (занимается промышленной 
автоматизацией) Юрий Машин-
ский объяснил, что политика по 
импортозамещению ПО в сфере 
энергетики активно началась в 
2019 г., поэтому используются 
либо партнерские решения, либо 
компании разрабатывают соб-
ственные SCADA-комплексы (си-
стема надзора и сбора данных). 

«Раньше зависимость была вы-
сокой, до 80–90% энергосистем 
использовали зарубежные SCADA. 
После ухода западных вендоров 
начался переход на российские 
аналоги. На текущий момент, со-
гласно статистике, большая часть 
зарубежных SCADA-систем ушла, и 
этот отток продолжается. Немалая 
часть энергообъектов уже полно-
стью перешли на российские ана-
логи», – соглашается руководитель 
отдела QA-направления компании 
SimbirSoft Ирина Бибик. 

По словам Машинского, в России 
все еще продолжают использовать 
зарубежное программное обе-
спечение, например, от Siemens, 
Schnider Electric и пр. Но выросло 
и применение российского ПО: 
например, на российских объек-
тах генерации уже используют 
программные комплексы Trace 

Mode (разработчик – компания 
«Адастра»), MasterScada («МПС 
софт»), «Текон» (ЗАО ПК «Пром-
контроллер»), «Альфа платфор-
ма» («Атомик Софт»), «Элара» (АО 
«НПО «Элара») и т. д. В целом элек-
троэнергетика – одна из немногих 
отраслей, которая не испытывает 
проблем с наличием отечествен-
ных аналогов для иностранного 
программного обеспечения, уве-
рен эксперт. 

«Насколько новый продукт смо-
жет изменить расклад сил на рын-
ке, где уже есть несколько крупных 
российских игроков, таких как 
ООО «Реглаб», АО «Элара», НПФ 
«Круг», группа «Текон» и еще не-
сколько кэптивных производите-
лей, – скорее всего этот продукт 
останется внутренним, используе-
мым для модернизации и расшире-
ния ранее реализованных проек-
тов «Ракурс-инжиниринг», – счита-
ет Машинский.

В свою очередь Бибик отмеча-
ет, что «Раскада» имеет значимые 
преимущества – по оптимизации 
работы, скорости обработки дан-
ных, по решению широкого кру-
га задач. В системе реализована 
поддержка ТЭС и ГЭС. «В рамках 
программы по импортозамеще-
нию у нее все шансы стать лиде-
ром рынка в сегменте управления 
энергообъектами», – не исключает 
эксперт.-
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Генерацию обучат 
российскому ПО

Что известно  
о «ракурс-инжиниринг»

ооо «ракурс-инжиниринг» 
занимается разработкой и 
внедрением программно-техни-
ческих комплексов для объектов 
энергетической отрасли россии. 
Компания была зарегистрирова-
на в санкт-петербурге в ноябре 
2007 г. с уставным капиталом 
500 000 руб. в 2008 г. она стала 
резидентом оЭз «санкт-пе-
тербург». по данным «Контур.
фокуса», выручка компании в 
2022 г. составила 723 млн руб. , 
в 2023 г. – 941,6 млн руб. , а в 
2024 г. – 1,181 млрд руб. Чистая 
прибыль за этот же период вы-
росла с 24,6 млн руб. в 2022 г. 
до 56,9 млн руб. – в 2023 г. и 
123,9 млн руб. – в 2024  г. 

первым проектом по внедрению нового комплекса станет богучанская гЭс / мАкСим СтулОВ / ведомости

Яна романова

кандидату от кПРФ вновь 
отказали в регистрации на 
выборы главы коми. Депутат 
ГД Олег михайлов, выдви-
гавшийся на выборы главы 
республики и в 2020, и 2025 г. , 
снова получил отказ

Члены избирательной комиссии 
Республики Коми 13 июля на сво-
ем заседании приняли решение 
отказать в регистрации кандида-
том на выборы главы республики 
депутату Госдумы от Коми Олегу 
Михайлову, выдвинутому КПРФ. 
Вместе с Михайловым отказы по-
лучили представитель «Российской 
партии свободы и справедливости» 
Артем Синявский и выдвинутый 
«Родиной» Владимир Горбунов.

Причина – недостаточное коли-
чество достоверных подписей му-
ниципальных депутатов, сообщил 
избирком (сколько именно под-
писей было признано недостовер-
ными, в избиркоме не сообщили). 
Кроме того, у одного из кандида-
тов представлены сведения только 
о двух из трех кандидатур для на-
деления полномочиями сенатора 

РФ, однако у кого – в комиссии не 
уточнили.

По словам Михайлова, его ко-
манда будет обжаловать решение 
об отказе в регистрации. «Это про-
изошло, несмотря на то что мной 
представлен полный пакет доку-
ментов для регистрации, включая 
подписи 173 депутатов местных 
советов, в том числе 42 подписи 
депутатов советов городских и 
муниципальных округов и рай-
онов республики. Считаю такое 
решение избиркома необоснован-
ным, и наша команда будет его 
обжаловать», – написал он в своем 
Telegram-канале.

В Коми установлен один из са-
мых высоких «муниципальных 
фильтров» – 10%. Представителям 
партий нужно было собрать под-
писи 169 муниципальных депута-
тов, в том числе 40 подписей – от 
депутатов округов. Подписи долж-
ны быть собраны в 15 муниципа-
литетах из 20. А самовыдвижен-
цам необходимо собрать по 6236 
подписей избирателей. При этом 
Республика Коми исторически 
остается одним из самых сложных 
для власти регионом, писали «Ве-
домости».

Получивший отказ в регистра-
ции депутат Госдумы Михайлов 
является известным в регионе по-
литиком.  Ему 38 лет, он родился в 
Печоре, окончил Сыктывкарский 
госуниверситет, в 2011 г.  был из-
бран депутатом в совет Сыктывка-
ра, а в сентябре 2015 г. – депутатом 
Государственного Совета Коми 
по партийному списку КПРФ. Он 
дважды выдвигался от КПРФ на 
выборы в Госдуму по списку и по 
Сыктывкарскому одномандатно-
му округу. В 2016 г. не прошел, а в 
2021 г. получил мандат, вошел во 
фракцию КПРФ.

Для Михайлова это уже вторая 
попытка зарегистрироваться кан-
дидатом на выборы главы Коми. 

И вновь неудачная. В 2020 г. он 
также выдвигал свою кандидату-
ру в главы Республики Коми, но 
не был зарегистрирован, не прой-
дя муниципальный фильтр. Тогда 
победил назначенный президен-
том врио Владимир Уйба. Весной 
2021 г. между тогда еще депутатом 
Госсовета Михайловым и Уйбой 
произошел публичный конфликт: 
во время ежегодного доклада гла-
вы Коми Михайлов выступил с его 
резкой критикой, которая перерос-
ла в перепалку.

Директор Института современ-
ного государственного развития 
политолог Дмитрий Солонников 
подтверждает, что Михайлов ши-
роко известен в регионе как «оп-
позиционный политик». «Да, он 
известен и популярен как «раз-
дражитель» власти. Несомненно, 
он смог бы оттянуть на себя часть 
голосов, но в нынешней ситуации 

СВО мы не увидели бы протестно-
го голосования, когда избирате-
ли начали бы голосовать против 
вертикали власти, – уверен поли-
толог.

При этом Солонников отмеча-
ет, что в России действительно 
сформирована жесткая система 
«муниципальных фильтров», ко-
торую невозможно пройти без 
предварительного согласования 
и договоренностей между сами-
ми партиями и грамотными дей-
ствиями политтехнологов. Од-
них голосов от депутатов КПРФ 
в регионе просто не хватило бы 
для прохождения фильтра, доба-
вил он.

В свою очередь, генеральный 
директор Центра развития регио-
нальной политики Илья Гращен-
ков добавляет, что «происходит 
понятный процесс регулирова-
ния политического поля в тех 
регионах, где видят угрозы для 
кампании». Для этого ресурсных 
игроков приходится «удалять», 
т. к. вокруг них поляризуются 
протестные граждане. «Но это 
протест скорее не политический, 
а бытовой», – добавляет Гращен-
ков. Он не исключает, что в Ко-
ми Михайлов мог критиковать 
не только конкретно политику 
Гольдштейна, но и других лиц, 
поднимая острые вопросы: на-
пример, тарифы ЖКХ и др.-

кто будет бороться за Место главы коМи 

избирательная комиссия республики Коми 14 июля завершила регистра-
цию кандидатов на выборы главы. из 12 выдвинувшихся человек только 
пять смогут попасть в бюллетень. в сентябре в выборах примут участие 
врио главы республики Коми ростислав гольдштейн («единая россия»), 
депутат госдумы сергей Каргинов (лдпр), депутат госсовета респу-
блики Коми татьяна саладина («справедливая россия – патриоты – 
за правду», учитель физкультуры александр Касьяненко («Коммунисты 
россии») и самозанятый степан соловьев («зеленая альтернатива»).

КПРФ вне гонки
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1,04 млн

договоров на кредитные 
карты открыли банки в июне

банки в июне открыли для россиян 
1,04 млн договоров на кредитные 
карты с общим лимитом 134,50 
млрд руб., следует из данных 
объединенного кредитного бюро. 

Средний лимит по карте составил 
129 000 руб.
По сравнению с результатами мая 
в июне количество выдач кредит-
ных карт сократилось на 5%, общий 
лимит по ним – на 3%. в то же время 
средний лимит вырос на 2000 руб. 
в годовом соотношении количество 
выдач кредиток за первый месяц лета 
сократилось на 57%, общий объем 
одобренных лимитов – на 53%, а вот 
средний размер лимита по карте 

за год вырос на 9%.
всего за первое полугодие 2025 г. 
банки выдали 6,76 млн кредитных 
карт с общим лимитом 840,49 млрд 
руб., в среднем за месяц – на 140,08 
млрд руб. По сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года 
количество выдач сократилось на 
52%, общий объем лимитов – на 47%. 
С января по июнь 2024 г. было выдано 
14,18 млн карт с общим лимитом 
1,58 трлн руб., в среднем за месяц – 

на 263,21 млрд руб. ведомости

НедельНая иНфляция в 
России замедлилась до 
0,02%
инфляция в россии с 8 по 14 июля 
замедлилась до 0,02% после 0,79% 
неделей ранее, следует из данных 
росстата. на предыдущей неделе 
ускорение роста цен было вызвано 
индексацией тарифов ЖкХ.
в категории продовольственных 

товаров в течение недели наблю-
далось снижение цен на 0,17%, 
сообщил Минэк. Удешевление 
плодоовощной продукции стало 
более выраженным, составив 2,3%. 
в сегменте непродовольственных 
товаров на отчетной неделе цены 
изменились на 0,11%. в категории 
наблюдаемых услуг за период 
с 8 по 14 июля увеличение цен 
составило 0,19%. ведомости

Ставка на курс

анастасия бойко

Аналитики, опрошенные 
ЦБ в июле, понизили 
ожидания по средней 
ключевой ставке на 0,7 

процентного пункта по сравнению 
с маем до 19,3%. На остаток 2025 г. 
она составит 17,4%, а в следующем 
году опустится в среднем до 13,8%, 
следует из консенсус-опроса. Также 
эксперты понизили прогнозы по 
инфляции на конец года до 6,8% 
по сравнению с 7,1%, которые ожи-
дались в мае. При этом они уже не 
ждут достижения таргета в 4% в 
2026 г., которое запланировал ЦБ. 
По оценкам аналитиков, в следую-
щие два года показатель составит 
4,7% и 4,3% соответственно.

Реальная ключевая ставка (разни-
ца между ключевой и инфляцией), 
рассчитанная из прогнозов аналити-
ков, в этом году составит 12,5% (-0,4 
п. п.), в следующем – 9% (-0,3 п. п.), 
следует из опроса. На последнем 
заседании в мае ЦБ понизил ставку 
до 20%. Позже зампред ЦБ Алексей 
Заботкин говорил, что регулятор 
допускает возможность снижения 
ключевой ставки более чем на 100 
базисных пунктов уже в июле.

Ранее Росстат сообщил о сниже-
нии инфляции в июне до 0,2%, что 
почти вдвое меньше майского по-
казателя в 0,43%. В годовом выра-
жении рост цен также замедлился 
– до 9,4% в июне после 9,88% в мае 
и 10,23% в апреле. В начале месяца 

(с 1 по 7 июля) инфляция перешла к 
ускорению и составила 0,79% после 
0,07% неделей ранее из-за индек-
сации тарифов ЖКХ (в среднем по 
России их повысили на 9,7%). За ис-
ключением услуг ЖКХ, цены на по-
требительском рынке на отчетной 
неделе не изменились, оценивал 
Минэк. При этом Заботкин говорил, 
что повышение тарифов ЖКХ в июле 
значимо инфляционную картину не 
меняет, это уже учтено в прогнозе. 
На неделе с 8 по 14 июля показатель 
опустился до околонулевой динами-
ки (0,02%), сообщил Росстат. 

Аналитики также ожидают бо-
лее крепкого курса национальной 
валюты – 87,3 руб./$ по сравне-
нию с майским прогнозом 91,5 
руб./$. Это означает, что средний 

курс в июле – декабре 2025 г. со-
ставит 87,6 руб./$, говорится в 
материалах ЦБ. В 2026 г. его ждут 
на уровне 97,5 руб./$, в 2027 г. 
– 101,5 руб./$. В 2025–2027 гг. 
рубль ожидается крепче на 3,8–
4,6% по сравнению с майским 
опросом. На 17 июля ЦБ устано-
вил курс доллара на уровне 77,96 
руб. С начала года он снизился 
почти на 24%. Укрепление рубля 
к доллару в этом году превзошло 
ожидания аналитиков как по мас-
штабам, так и по продолжительно-
сти – свои прогнозы в сторону по-
нижения цены доллара изменили 
в «Альфа-капитале», «Т-инвестици-
ях», ВТБ, Совкомбанке, Газпром-
банке, «Цифра брокере», «Финаме» 
и БКС, писали «Ведомости» 3 июля.

консенсус-прогноз аналитиков, опрошенных ЦБ, показал 
уверенность рынка в более быстром снижении ключевой 
ставки. во многом это объясняется укреплением рубля 
и дезинфляционными трендами

Одновременно прогноз роста ВВП 
России снижен аналитиками на 0,1 
п. п. до 1,4% в 2025 г. Минэк, в свою 
очередь, ожидает более позитивной 
динамики в среднем за год – 2,5%. 
По итогам пяти месяцев министер-
ство оценило рост экономики в 
1,5%. В следующем году аналитики 
ожидают роста показателя на 1,6%, 
а Минэк – на 2,4%.

Также эксперты прогнозируют це-
ну на российскую нефть ниже цены 
отсечения, при которой «излишки» 
сберегаются в ФНБ. По прогнозам 
экономистов, опрошенных ЦБ, в 
оставшуюся часть года она соста-
вит $57/барр. По данным Минэка, 
в среднем за июнь сырье стоило 
$59,84/барр. На фоне слабой ди-
намики по нефти аналитики ждут 
несколько большего дефицита кон-
солидированного бюджета в 2025 г. 
– 2,2% ВВП (больше на 0,2 п. п.). В 
законе о бюджете на 2025 г. дефицит 
федерального бюджета предусмо-
трен в размере 3,8 трлн руб., или 
1,7% ВВП. По данным Минфина, за 
январь – июнь он уже достиг планки 
в 1,7% ВВП (в абсолютном выраже-
нии – 3,7 трлн руб.).

Что знаЧат результаты 
опроса

Результаты опроса дают скорее 
негативный сигнал для ЦБ, указы-
вая на устойчивость повышенных 
инфляционных ожиданий в про-
фессиональной среде, написал в 
Telegram-канале ПСБ управляющий 
эксперт центра аналитики и экспер-
тизы банка Денис Попов. Это свя-
зано с тем, что аналитики не ждут 
достижения таргета в 4% в 2026 г. В 
начале июля Заботкин говорил, что 
решение будет зависеть от уверен-
ности регулятора в том, что инфля-
ция движется по той траектории, 
которая обеспечит возвращение к 
инфляции 4% в 2026 г.

Также 16 июля опубликована ин-
формация о росте ценовых ожида-
ний предприятий (до 18,7% в июле 
с 18,3% в июне), что усиливает 
негатив, добавляет Попов. «Пока 
ориентируемся на диапазон сни-
жения ставки 25 июля в пределах 
150–200 б. п.», – отметил эксперт в 
комментарии. В мониторинге пред-
приятий ЦБ отмечается снижение 
деловой активности – индикатор 
бизнес-климата в июле составил 1,5 
пункта после 3 пунктов месяцем ра-
нее. Текущие оценки уменьшились 
в целом по экономике и практиче-
ски во всех отраслях, кроме сель-
ского хозяйства и водоснабжения, 
отметил ЦБ. Особенно заметно они 
снизились в торговле, а самые низ-
кие среди всех отраслей по-преж-
нему были у предприятий торговли 
автотранспортом.

В то же время консенсусные ожи-
дания по среднегодовой инфляции и 
процентной ставке улучшились. Это 
связано с тем, что данные по инфля-
ции в мае и июне были достаточно 
позитивными, полагает старший ди-
ректор группы суверенных рейтин-
гов и макроэкономического анализа 
АКРА Дмитрий Куликов. По полной 
корзине потребления моментальная 
динамика была близка к целевой 

(месяц к месяцу, с сезонным сгла-
живанием), а траектория инфляции 
находилась на нижней границе базо-
вого сценария среднесрочного про-
гноза Банка России, поясняет он.

Консенсус инертен и ориентиру-
ется на то, что скажет ЦБ, отмечает 
главный экономист «БКС мир ин-
вестиций» Илья Федоров. Осенью 
все повышали прогноз по ключевой 
ставке, видя ускорение инфляции на 
фоне снижения курса, добавляет он. 
Прогнозы аналитиков по сохране-
нию ставки на уровне 21% вплоть до 
осени выглядели очень консерватив-
ными, считает эксперт. ЦБ удалось 
предотвратить уход в инфляцион-
ную спираль, теперь «надо аккурат-
но убрать навес избыточной жестко-
сти ДКП для удержания экономиче-
ского роста в слабоположительной 
зоне», говорит Федоров. Потому и 
были сделаны заявления о возмож-
ном более существенном снижении 
ставки, полагает он.

Инфляция и курс в 2025 г. скла-
дываются значимо ниже ожиданий, 
поэтому прогноз постепенно сме-
щается вниз, полагает экономист, 
автор Telegram-канала Truevalue 
Виктор Тунев. Во многом это объ-
ясняется укреплением рубля и 
ограниченным ростом спроса в эко-
номике. Cтавку могут снизить на 
200–300 б. п. в июле и до 13–14% к 
концу года в зависимости от дина-
мики курса, отмечает он. При со-
хранении текущего курса или укре-
плении рубля ставка будет снижать-
ся быстрее, добавляет Тунев.

Что Будет со ставкой

По словам Куликова, снижение 
ключевой ставки продолжится в 
этом году приблизительно равными 
шагами и к концу года она может 
составить около 17%. Консенсус по 
курсу рубля по-прежнему отражает 
существенную вероятность его ос-
лабления во второй половине года, 
отмечает Куликов. Консенсус ока-
зался на 10% слабее сегодняшнего 
курса, добавляет он.

Опубликованные Банком России 
материалы сигнализируют об удов-
летворенности регулятора форми-
рованием дезинфляционных трен-
дов: слабое кредитование, замед-
ление роста спроса, постепенное 
снижение разрыва между произво-
дительностью труда и зарплатами, 
отмечает Федоров. В целом эксперт 
ожидает более существенного шага 
по снижению ставки – до 14–15% в 
декабре и 17,5% в среднем по году. 
«Пока консенсус снова не догоняет 
эту траекторию, сместившись в ди-
апазон средней ставки 19,3%, что 
соответствует снижению ставки на 
1,5 п. п. в июле и далее по 1 п. п. до 
конца года», – отмечает он.

Снижение прогноза по инфля-
ции связано с нереализовавшими-
ся проинфляционными рисками, 
в частности по урожаю, а также 
более крепким курсом, считает 
директор аналитического департа-
мента ИК «Регион» Валерий Вайс-
берг. По его словам, ставка с 28 
июля по 31 декабря 2025 г. будет 
на уровне 17,25% годовых, на ко-
нец года опустится до 16%.-

Прогноз основных показателей российской 
экономики
по результатам макроэкономического опроса ЦБ

ИСТОЧНИК: ЦБ РФ
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Председатель Цб Эльвира набиуллина допускает возможность снижения ключевой ставки более чем на 100 базисных  
пунктов уже в июле  / максим стулов /  ведоМоСти
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ксения котченко

представители правительства 
и депутаты Госдумы обес-
покоены демографической 
ситуацией в россии. они 
предложили ряд мер для ро-
ста рождаемости – таких, как 
модернизация маткапитала и 
снижение ставок по льготной 
ипотеке в регионах

Все меры поддержки семей в теку-
щей демографической ситуации 
необходимо нацеливать на стиму-
лирование многодетности, в том 
числе и материнский капитал, за-
явил министр труда и социальной 
защиты РФ Антон Котяков в ходе 
правительственного часа в Госду-
ме, посвященного приоритетам 
демографической политики. Мин-
труд по поручению президента го-
товит реформу маткапитала, «что-
бы она работала именно на новые 
рождения», сказал министр, не 
уточнив, что именно планирует-
ся изменить. В правчасе также 
приняли участие вице-премьер 
Татьяна Голикова, министр здра-
воохранения Михаил Мурашко, 
глава Минстроя Ирек Файзуллин, 
министр культуры Ольга Люби-
мова и министр финансов Антон 
Силуанов.

Численность женщин репродук-
тивного возраста снижается, при-
знал Котяков в ходе выступления. 
По его словам, два десятилетия 
назад женщин в фертильном воз-
расте в России было более 39 млн 
человек, сейчас показатель снизил-
ся до 34 млн человек. «Как пока-
зывает демографический прогноз 
Росстата, эта тенденция сохранит-
ся до 2046 г., когда их число упа-
дет до 27,5 млн человек. Именно 
поэтому многодетность – это одна 
из возможностей обеспечить рост 
рождаемости», – заявил Котяков. 

Министр обратил внимание на 
помощь молодым семьям при ро-
ждении первого ребенка. «С уче-
том того, насколько сложно повли-
ять на рождение первого ребенка, 
особенно когда речь идет о совсем 
молодых парах, студенческих 
семьях, мы начали диалог с ректо-
рами вузов», – отметил Котяков. 
С 1 сентября заработает стандарт 
семейной политики и сопровожде-
ния молодых студенческих семей 
в вузах, отметил он. В универси-
тетах формируется система «еди-
ного окна» для решения вопросов 
поддержки студенческих семей, 
создают условия для совместного 
проживания в общежитиях, пояс-
нил министр. Кроме того, увели-
чивается финансовая поддержка 
молодых мам.

Мурашко сказал, что в 2023 г. 
средний возраст материнства рос-
сиянок составил 26,2 года, что на 
три года больше, чем в 1995 г. По 
его мнению, это создает риски на-
рушения репродуктивного здоро-
вья и развития ребенка. С 2024 г. 
в России оценку репродуктивного 
здоровья граждан начали прово-
дить параллельно с ежегодным про-
филактическим осмотром в рамках 
бесплатной диспансеризации. На-
рушения репродуктивного здоровья 
есть у 12,9% женщин и 2,1% муж-
чин, прошедших диспансеризацию, 
заявил Мурашко. Репродуктивные 
заболевания также имеют 4% юно-
шей и 5% девушек в возрасте 15–17 
лет, ежегодный медосмотр прошли 
в прошлом году более 4 млн под-
ростков, добавил Мурашко. 

Эти данные свидетельствуют о 
важности регулярных медосмо-
тров и своевременного выявления 
проблем со здоровьем, отметил он. 
По словам Мурашко, другой блок 
мер – вспомогательные репродук-
тивные технологии, которые вхо-
дят в программу госгарантий.

Еще одним направлением де-
мографической политики станет 

поддержка работающих женщин 
30–39 лет, на которых приходится 
40% рождений, отметил Котяков. 
Эта возрастная когорта была на пи-
ке численности в 2019 г. – сегодня 
женщин этого возраста уже на 1,5 
млн меньше. «И в основном это ра-
ботающие женщины, для них край-
не важно отношение работодателя 
к возможной беременности», – под-
черкнул министр. Власти усовер-
шенствовали страховые гарантии 
для них, нарастили максимальные 
размеры пособий. Кроме того, бы-
ли введены налоговые льготы для 
работодателей на сумму выплат со-
трудникам при рождении ребенка 
до 1 млн руб. Как отметила Голико-
ва, правительство прорабатывает 
рейтинг работодателей по тому, как 
они поддерживают семьи.

Отдельный вопрос – выравни-
вание высокой межрегиональной 
дифференциации рождаемости, 
сказал Котяков. По его словам, не-
смотря на обширный пакет феде-
ральных мер поддержки семей с 
детьми, уровень рождаемости в ре-
гионах отличается в 3 раза. Сейчас 
в каждом регионе разработаны про-
граммы повышения рождаемости – 
41 субъект с низким суммарным 
коэффициентом рождаемости полу-
чил федеральные дотации на разра-
ботку дополнительных мер по под-
держке семей. По словам Котякова, 

из федерального бюджета будут 
выделять по 12,5 млрд руб. ежегод-
но на поддержку таких регионов. 
По итогам 2025 г. правительство 
вместе с депутатами подведет итоги 
этих мер, насколько они оказались 
эффективными, и, возможно, рас-
пространит их на другие субъекты, 
добавила Голикова.

Президент России Владимир Пу-
тин в этот день тоже высказался на 
тему демографии во время встречи 
с работниками Магнитогорского 
металлургического комбината. Он 
указал, что первый ребенок у рос-
сийских женщин появляется в 28–
29 лет, что снижает возможности 
для рождения последующих детей. 
«Немножко подняли ребеночка, а 
потом уже на второго, третьего уже 
не хватает ни времени, ни сил», – 
сказал Путин. Нужно признать, что 
меры поддержки повышения рож-
даемости в России недостаточны, 

сказал президент. 

Что можно сделать

Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин настаивает на том, что 
Минстрой также несет ответствен-
ность за вопросы демографии, 
поскольку часто рождение детей 
и их количество в семье зависит 
от наличия собственного жилья. 
Он предложил дифференцировать 
ипотечные ставки в зависимости 
от региона. По словам Володина, 
действующая система не учитыва-
ет разницу в доходах граждан по 
стране – сейчас ставка едина для 
всех субъектов. Он указал на не-
равномерное распределение льгот-
ной семейной ипотеки: около 40% 
таких кредитов приходится на Мо-
скву. Файзуллин поддержал пред-
ложение Володина. 

Решить проблему с рождаемостью 

могла бы также оценка влияния 
законодательных решений на де-
мографическую ситуацию, уверен 
Володин. «Мы должны оценивать, 
насколько то или иное решение 
помогает либо создает проблемы. 
Потому что мы, с одной стороны, 
деньги выделяем на демографию, а с 
другой – принимаем решения, кото-
рые не способствуют закреплению 
людей в регионах, созданию семей, 
развитию, а решают узкоотраслевые 
задачи», – добавил Володин.

Его предложение поддержала 
глава комитета Госдумы по вопро-
сам семьи Нина Останина. Она 
считает, что такой центр должен 
обладать правом экспертизы зако-
нопроектов и действующих нор-
мативных актов, чтобы оценивать 
влияние законов и программ на 
демографические процессы. Тог-
да разработчики прогнозов будут 
нести ответственность за их кор-
ректность и глубину, подчеркнула 
Останина. По ее мнению, было бы 
целесообразно создать центр неза-
висимого мониторинга демогра-
фических процессов при Россий-
ской академии наук – не просто для 
сбора статистики, а для выработки 
государственной демографической 
политики. 

сраБотают ли меры

Сейчас выплаты материнского ка-
питала определены для категорий 
«первый» и «второй и последую-
щий» ребенок, модернизация мо-
жет быть направлена на большую 
дифференциацию выплат в зави-
симости от количества детей после 
второго, полагает главный эконо-
мист по России аналитической ком-
пании «Эйлер» Елена Ахмедова. 

Распространение материнского 
капитала на первого ребенка спо-
собствует формированию мало-
детной семьи, уверен председатель 
комиссии Общественной палаты 
по демографии, защите семьи, 
детей и традиционных семейных 
ценностей Сергей Рыбальченко. За 
первенца, рожденного или усынов-
ленного с 2020 г., семья с 1 февра-
ля 2025 г. получает 690 000 руб., а 
доплата за второго ребенка кратно 
меньше – 222 000 руб.

Рыбальченко предлагает удваи-
вать материнский капитал, если 
второй ребенок родился в течение 
трех лет после первого. Также он 
считает необходимым модерни-
зировать поддержку многодетных 
семей. Сейчас российские семьи, 
у которых с 2019 по 2030 г. поя-
вился третий или последующий 
ребенок, могут получить 450 000 
руб. на погашение ипотеки. С его 
точки зрения, возможности для 
траты этих средств должны быть 
расширены по аналогии с мат-
капиталом. Также Рыбальченко 
предлагает ввести «отцовский ка-
питал», поскольку третьего ребен-
ка, как правило, больше желают 
мужчины. «Подчеркнуть роль отца 
было бы очень важным в демогра-
фической политике», – говорит 
Рыбальченко, но допускает, что 
эту выплату можно назвать «мно-
годетный капитал».

Идея дифференцировать ставку 
по семейной ипотеке для разных 
регионов заслуживает одобрения 
и поддержки, уверен Рыбальченко. 
Он также выступает за то, чтобы 
уровень ставки по ипотеке зависел 
от количества детей в семье. 

Ахмедова считает действенной 
мерой снижение налоговой на-
грузки для многодетных. В рамках 
налоговой реформы работающим 
родителям с небольшим доходом 
и двумя и более детьми предостав-
ляется налоговый вычет, который 
эффективно снижает ставку НДФЛ 
до 6%. По мнению Ахмедовой, эти 
вычеты также можно дифференци-
ровать по принципу «чем больше 
детей, тем больше вычет».-

09 Экономика  
и финансы

Как материнский капитал помогает с жильем российским семьям

ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ОЦЕНКА «ВЕДОМОСТЕЙ»* в среднем по России

размер маткапитала за двух детей, тыс. руб.
сколько жилья можно купить на маткапитал*, кв. м
вложили маткапитал в жилье, тыс. семей 
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Многодетный 
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ксения котченко

угроза трампа ввести по-
шлины в размере 100% для 
покупателей российских 
энергоносителей не выглядит 
серьезной, считают опрошен-
ные «ведомостями» экономи-
сты. объем поставок за рубеж 
может сократиться, но они 
не остановятся полностью, а 
рост цен на нефть способен 
компенсировать выпадающие 
в этом сценарии доходы

Введение новых пошлин США про-
тив стран, которые приобретают 
российские энергоносители, не ока-
жет существенного влияния на рос-
сийскую экономику, согласились 
опрошенные «Ведомостями» экс-
перты. Они отметили, что за этим 
может последовать сокращение 
экспорта из России, но не ждут его 
полной приостановки и предска-
зывают появление обходных путей 
поставок.

Президент США Дональд Трамп 
заявил 14 июля на совместной 
пресс-конференции с генеральным 
секретарем НАТО Марком Рютте, 
что вторичные пошлины в размере 
100% могут быть применены к тор-
говым партнерам России в течение 
50 дней, если переговоры по Украи-
не не приведут «к сделке». «Это вто-
ричные санкции. Они направлены 
не против России, а против стран, 
покупающих российскую нефть», – 
пояснил постоянный представитель 
США при НАТО Мэттью Уитакер в 
интервью CNN. По его словам, та-
рифы затронут такие государства, 
как Индия и Китай, что серьезно 
ударит по российской экономике. 

Президент США не уточнил, на 
какие правовые механизмы будет 
опираться введение пошлин и за-
тронут ли они российский экспорт 
в США. При этом он отметил, что 
новый санкционный законопроект, 
разработанный при участии сена-
тора-республиканца Линдси Грэма 
(включен в список террористов и 
экстремистов), хотя и не обязате-
лен, может быть принят. Документ, 
в частности, предусматривает уси-
ление санкций против физических 
и юридических лиц, связанных с 
Россией, а также введение 500%-
ных пошлин на импорт из стран, 
закупающих российские энергоно-
сители, включая нефть, газ и уран. 

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков назвал заяв-
ления Трампа серьезными и отме-
тил, что часть из них адресована 
лично президенту России Влади-
миру Путину. В Кремле заявили, 
что требуется время для анализа 
высказываний американской сто-

роны, и пообещали ответить, если 
сочтут это необходимым.

вероятны ли пошлины

Трамп преувеличивает возможно-
сти влияния американских санкций 
на внешнеторговую сферу стран, ко-
торые не являются основными аме-
риканскими торговыми партнера-
ми, считает директор Центра соци-
ально-политических исследований 
РЭУ им. Плеханова Юлия Давыдова. 
Угроза введения 100%-ных пошлин 
для торговых партнеров России вы-
глядит скорее как политический 
инструмент давления, нежели как 
реалистичная мера, полагает заме-
ститель директора Центра исследо-
ваний структурной политики НИУ 
ВШЭ Анна Федюнина. 

Угроза видится вполне реалистич-
ной, хотя и представляется менее ве-
роятной по сравнению со сценарием 
бездействия или значительно более 
мягкого действия, и сами США идут 

на уступки, понимая, что широко-
масштабные пошлины ударят в пер-
вую очередь по американской эко-
номике, считает старший научный 
сотрудник Международной лабора-
тории исследований внешней тор-
говли РАНХиГС Дмитрий Кузнецов.

Исторически вторичные санкции 
(например, в отношении компаний, 
сотрудничающих с иранским нефтя-
ным сектором) применялись в огра-
ниченных форматах и редко были 
действенными, напоминает Федю-
нина. Она добавляет, что 100%-ные 
пошлины на весь объем торговли 
с третьими странами могут стол-
кнуться с юридическими и практи-
ческими барьерами, так как стра-
ны – импортеры российского сырья 
могут сопротивляться таким мерам 
из-за экономических интересов.

По мнению Кузнецова, представ-
ляется более вероятным введение 
значительно меньших пошлин 
(в пределах 10%) на товары им-
портирующих российскую нефть 

стран, но с сохранением «воин-
ствующей риторики», это позволит 
США минимизировать вред для 
собственной экономики. 

Что Будет с торГовлей 

Основными покупателями россий-
ской нефти являются Китай, Индия 
и Турция, недорогие российские 
энергоносители значительно сокра-
щают экономические издержки и 
делают их товары конкурентоспо-
собными на мировом рынке, пояс-
няет Давыдова. Если Индия и Турция 
не столь важные партнеры в плане 
импорта в США (10-е и 21-е места 
соответственно), то полноценной 
замены китайским промышленным 
товарам у США нет, а исключение 
Китая из-под действия этого санкци-
онного механизма покажет другим 
странам, что угроза, по сути, фик-
тивная, рассуждает Кузнецов. 

Если пошлины в отношении рос-
сийских торговых партнеров все-та-
ки будут введены, экспорт России 
может снизиться за счет перерас-
пределения потоков в пользу новых 
рынков, в их числе Южная Азия, 
страны Ближнего Востока, допуска-
ет Федюнина. 

В пессимистичном сценарии экс-
порт российской нефти в кратко-
срочной перспективе может сокра-
титься на 1,5 млн барр./сутки, т. е. 
примерно на 20%, но в долгосроч-
ной перспективе рынок находит 
обходные пути и объем поставок в 
значительной степени восстанав-
ливается, в результате негативный 
эффект вряд ли превысит 5–10%, 
рассчитывает Кузнецов. Согласно 
анализу Международного энергети-
ческого агентства (МЭА), в 2024 г. 
Россия получила $189 млрд за счет 
экспорта нефти и нефтепродуктов. 
Кузнецов сообщает, что при ана-
логичных объемах доходов в этом 
году потери составят $10–20 млрд в 
долгосрочной перспективе, а в го-
довом выражении могут достигнуть 
$20–40 млрд. 

Если продажи сырья на внеш-
ний рынок из России сократятся, 
то мир столкнется с ростом цен на 
нефть, поскольку страны ОПЕК+ 
не в состоянии покрыть недостаток 
российского сырья, подтвержда-

ет советник Центра экспертизы по 
вопросам ВТО, главный переговор-
щик при присоединении РФ к ВТО 
Максим Медведков. Он добавляет, 
что для России это компенсирует 
выпадающие объемы продаж. Так, 
экспорт нефти и нефтепродуктов из 
России в июне 2025 г. снизился на 
3,9% по сравнению с июнем 2024 г. 
до 7,23 млн барр./сутки, свидетель-
ствуют данные МЭА. При этом вы-
ручка России от продажи энергоно-
сителей в июне увеличилась на 6,4% 
в месячном выражении до $13,6 
млрд на фоне повышения мировых 
цен на нефть из-за эскалации кон-
фликта между Израилем и Ираном.

Пошлины заставят искать но-
вые логистические лазейки, но не 
прекратят поставки, уверена Да-
выдова. Федюнина также считает, 
что полное прекращение торговли 
маловероятно из-за гибкости рос-
сийских экспортеров. Надо также 
учитывать, что компании в других 
странах мира имеют свой нако-
пленный опыт работы в условиях 
различных ограничений. Давыдова 
добавляет, что отсрочка на 50 дней 
позволит подготовиться, чтобы све-
сти возможный ущерб для России и 
ее партнеров к минимуму.

реакЦия руБля

Сокращение нефтяного экспорта 
однозначно приведет к снижению 
притока валюты в Россию – это 
вполне очевидное последствие, 
предупреждает Кузнецов. По его 
словам, снижение профицита внеш-
ней торговли России на $10 млрд 
при прочих равных соответствует 
ослаблению рубля на 1%. Если исхо-
дить из краткосрочного сокращения 
экспорта на $20–40 млрд, то можно 
ждать ослабления российской валю-
ты на 2–4%, что вполне сопоставимо 
с типичными колебаниями этого 
показателя, успокаивает Кузнецов. 
Федюнина также ожидает, что дей-
ствие новых ограничений приведет 
к некоторому сокращению экспорта 
и ухудшению платежного баланса, 
что, в свою очередь, окажет давле-
ние на курс рубля. 

Российский рубль перестал реаги-
ровать на новые пакеты санкций на 
фоне расширения использования 
национальных валют при расчетах 
с партнерами, полагает Давыдова. 
По последним опубликованным дан-
ным Банка России, в апреле 2025 г. 
доля рубля в расчетах за российский 
экспорт составила 52,3%, увеличив-
шись на 11,9 п. п. по сравнению с 
аналогичным периодом 2024 г., а 
на валюты недружественных стран 
пришлось 15,4%.

Что ждет Бюджет

Наполнение российского бюджета 
не зависит от продажи энергоно-
сителей США и их основным пар-
тнерам, так как Россия переориен-
тировала нефтегазовые потоки на 
азиатские рынки, добавляет Давы-
дова. Она настроена оптимистич-
но и считает, что очередной виток 
санкционного давления приведет 
к ускорению импортозамещения 
и даст дополнительный толчок 
внутреннему производству, что, в 
свою очередь, даст новые источ-
ники для доходных статей нашего 
бюджета. 

В 2024 г. нефтегазовые доходы 
составили примерно 11,1 трлн руб., 
или менее 30% всех доходов бюд-
жета. Согласно скорректированно-
му бюджету на 2025 г., нефтегазо-
вые доходы по итогам года должны 
составить 8,3 трлн руб. (22% от 
запланированных доходов) и по-
ка все индикаторы указывают на 
то, что при текущих условиях этот 
план будет выполнен, считает Куз-
нецов. Он также ожидает более су-
щественного дефицита бюджета по 
итогам года относительно плана в 
3,8 трлн руб., или 1,7% ВВП.-

Экономика  
и финансы

Караван идет 
против тарифов

Уровень аМериканСкиХ Пошлин на иМПорт, %

импортер анонсированные в апреле 2025 Г. фактиЧеские тарифы
 и позже тарифы на 15.07.2025

китай 145 30

еС 30 10

канада 10–15 10

великобритания – 10

яПония 24 10

израиль 17 10

индонезия 32 10

вьетнаМ 46 20

тайвань 32 10

швейЦария 31 10

юар 30 10

индия 26 10

юЖная корея 25 10

авСтралия 10 10

бразилия 50 10

роССия 10 10

иран 10 10

МекСика 30 25

иСточник: White house, AvAlArA tAx

вова жаБриков / urA.ru / таСС
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снижение поступлений в бюджет 
от дивидендов может быть связано  
с тем, что произошло изменение  
дивидендной политики госкомпаний, 
принадлежащих Росимуществу,  
либо их прибыльность стала ниже,  
чем по рынку

анастасия бойко

счетная палата отметила 
снижение в 2024 г. дивиден-
дов госкомпаний. в этом году 
бюджет могут поддержать 
дивиденды от госбанков, счи-
тают эксперты

Доходы государства от дивидендов 
госкомпаний, которые находят-
ся в управлении Росимущества, 
уменьшаются второй год подряд, 
отметила Счетная палата в заклю-
чении об исполнении бюджета Фе-
деральным агентством по управ-
лению госимуществом. В 2024 г. 
они составили 307,4 млрд руб., что 
на 9,26% меньше, чем годом ранее 
(338,7 млрд руб.). По сравнению с 
2022 г. поступления по этой статье 
уменьшились в 2,4 раза – тогда они 
составили почти 753 млрд руб.

В целом за прошлый год Роси-
мущество не достигло плановых 
показателей по доходам – в фе-
деральный бюджет перечислено 
381,5 млрд руб. (95,1% от прогно-
за). Как и годом ранее, основной 
причиной неполного исполнения 
доходов стало непоступление за-
планированного объема дивиден-
дов по акциям, принадлежащим 
Российской Федерации, отмечает 
Счетная палата. Отклонение обу-
словлено в том числе изменением 
чистой прибыли хозяйственных 
обществ и принятыми решениями 
о выплате дивидендов. Кроме того, 
часть средств в соответствии с ре-
шениями собраний акционеров по-
ступили в январе – феврале 2025 г., 
т. е. не были учтены в доходах за 
2024 г., говорится в отчете.

При этом семью обществами 
дивиденды за 2023 г. (или проме-
жуточные дивиденды за 2024 г.) 
в общем объеме 5,3 млрд руб. вы-
плачивались с нарушением сроков, 
говорится в заключении Счетной 
палаты. В частности, ПАО «Ро-
стелеком» выплатил дивиденды в 
объеме 5,2 млрд руб. с нарушени-
ем срока на 68 дней. С обществ, 
которые нарушили сроки, в ре-
зультате претензионной досудеб-
ной работы Росимущества допол-
нительно получены проценты за 
пользование чужими денежными 
средствами в общем объеме 204,5 
млн руб., отмечает Счетная пала-
та. В пресс-службе «Ростелекома» 

воздержались от комментариев, 
отметив, что все полагающиеся ди-
виденды были выплачены.

Суммарный объем дивидендов, 
перечисленных в 2024 г. 12 круп-
нейшими плательщиками, соста-
вил 285,9 млрд руб. (или 93% от 
общей суммы кассового исполне-
ния). В топ-5 по объему перечис-
ленных средств в 2024 г. попали 
ПАО «Транснефть» (100,9 млрд 
руб.), АО «Роснефтегаз» (71,03 
млрд руб.), ПАО «Совкомфлот» 
(34,5 млрд руб.), АО «Каспийский 
трубопроводный консорциум-Р» 
(22,4 млрд руб.), АО «Зарубеж-
нефть» (12,2 млрд руб.).

При этом в списке, например, 
нет «Сбера», который в прошлом 
году выплатил рекордные дивиден-
ды за 2023 г., так как его не адми-
нистрирует Росимущество, пояс-
нил «Ведомостям» представитель 
Счетной палаты. Банк направил 
на эти цели 752 млрд руб., из них 
половина (375 млрд руб.) отошла в 
бюджет страны (50% плюс 1 акция 
Сбербанка принадлежит ФНБ).

По большинству акционерных 
обществ с контрольным пакетом 
акций в собственности государ-
ства норматив выплаты диви-
дендов в размере не менее 50% 
скоррек тиров анной прибыли 
выполнялся, отмечается в отчете 
Счетной палаты. В иных случаях 
акты правительства устанавли-
вали иные условия. Например, 
по АО «Дом.РФ» распоряжением 
правительства предусмотрено на-
правление на выплату дивидендов 
25% от скорректированной при-
были. Часть дивидендов АО «Дом.
РФ» (281,8 млн руб.) поступила в 

2024 г. в неденежной форме в ви-
де недвижимого имущества, что 
было предусмотрено соответству-
ющим решением годового общего 
собрания акционеров.

При этом по отдельным обще-
ствам неконтрольный размер па-
кета акций в собственности Рос-
сийской Федерации не позволяет 
Росимуществу в определяющей 
степени влиять на решения обще-
го собрания акционеров о разме-
ре выплачиваемых дивидендов, 
отмечает Счетная палата. АО 
«Международный аэропорт «Вну-
ково», 25% акций которого на-
ходятся в федеральной собствен-

ности, по итогам деятельности 
за 2023 г. направило на выплату 
дивидендов 25% чистой прибыли, 
говорится в отчете.

поЧему снизились 
поступления от 
дивидендов

Снижение поступлений в бюджет 
от дивидендов госкомпаний про-
исходит на фоне роста их выплат 
в среднем по рынку, отмечает 
эксперт Центра макроэкономиче-
ского анализа и краткосрочного 
прогнозирования (ЦМАКП) Эмиль 
Аблаев. Это может быть связано 
с тем, что произошло изменение 
дивидендной политики госкомпа-
ний, принадлежащих Росимуще-
ству, либо их прибыльность стала 
ниже, чем по рынку, отмечает он. 
Вероятно, в период высокой ставки 
компании предпочитают инвести-
ровать прибыль, добавил эксперт.

На снижение поступлений так-
же могла повлиять невыплата ди-

видендов «Русгидро», добавляет 
Аблаев. В прошлом году акцио-
неры «Русгидро» не приняли ре-
шения о выплате дивидендов за 
2023 г. из-за отсутствия директи-
вы Росимущества (основной ак-
ционер компании). «Есть вопро-
сы собственника, есть вопросы 
менеджмента. Я считаю, что пла-
тить дивиденды при сегодняшней 
стоимости кредитов – достаточно 
сложный вопрос», – говорил «Ин-
терфаксу» гендиректор компании 
Виктор Хмарин.

Снижение выплат по сравнению 
с предыдущими годами может 
быть связано с крупными однора-
зовыми поступлениями в 2022–
2023 гг., считает директор центра 
региональной политики РАНХиГС 
Владимир Климанов. Например, 
в 2022 г. дивиденды выплачивал 
«Газпром», напоминает он. За пер-
вое полугодие 2022 г. «Газпром» 
направил на выплату дивидендов 
1,208 трлн руб., при этом за пол-
ный 2022 год и за весь 2023 год 
дивиденды не выплачивались. По 
итогам 2024 г. акционеры компа-
нии также решили не выплачи-
вать дивиденды.

ЧеГо ждать в Этом Году

Фактические поступления диви-
дендов в 2025 г. будут зависеть от 
прибыльности в экономике, отме-
чает Аблаев. Если прибыль пойдет 
вниз, то основная проблема для 
бюджета будет в недополучении 
налога на прибыль, а не от диви-
дендов, добавляет эксперт.

Сейчас при высоких ключевых 
ставках вряд ли возможна высо-
кая прибыль, полагает Климанов. 
В частности, у компаний могли 
вырасти расходы на покрытие 
процентных ставок, выплаты по-
вышенных зарплат. Кроме того, с 
этого года компании платят налог 
на прибыль по ставке 25%, что 
также уменьшает чистую при-
быль, из которой могут выпла-
чиваться дивиденды, напомина-
ет Климанов. За первые месяцы 
года уже отмечается снижение 
прибыли компаний, напоминает 

эксперт. По данным Росстата, ком-
пании в январе – апреле 2025 г. 
получили сальдированную при-
быль (прибыль минус убыток) в 
размере 9,8 трлн руб., что на 1,4% 
меньше показателя за аналогич-
ный период 2024 г.

Риски для бюджета от умень-
шения доходов от дивидендов го-
скомпаний существуют, так как 
традиционно они составляют сот-
ни миллиардов рублей, отмечает 
Климанов. Это существенно для 
федерального бюджета. Кроме то-
го, может возникнуть закредито-
ванность самих госкомпаний. «То 
есть мало того, что они дивиденды 
не будут выплачивать, так им еще 
может понадобиться поддержка из 
бюджета», – добавляет эксперт.

Аблаев, напротив, не ожидает 
дальнейшего снижения поступле-
ний дивидендов в бюджет. Сейчас 
есть тренд, что госкомпаний ста-
новится больше, а значит, и объем 
дивидендов может увеличиться, 
отмечает Аблаев, приводя в при-
мер недавний переход 100% акций 
«Южуралзолото группа компаний» 
в собственность РФ в лице Росиму-
щества. Кроме того, в этом году о 
выплате дивидендов объявил ВТБ 
(контрольный пакет акций, 61,8%, 
принадлежит Росимуществу. – «Ве-
домости»), напомнил эксперт. В 
начале июля стало известно, что 
собрание акционеров ВТБ одобри-
ло выплату дивидендов за 2024 г. в 
размере 25,58 руб. на акцию. Всего 
госбанк направит на выплату диви-
дендов 275,75 млрд руб. 

В этом году можно рассчиты-
вать на дивиденды от госбанков, 
прибыль которых будет суще-
ственна, согласен Климанов. За 
январь – июнь 2025 г. прибыль 
российского банковского секто-
ра составила 1,3 трлн руб., что 
на 10% ниже результата за тот же 
период годом ранее. Банк России 
прогнозирует прибыль сектора по 
итогам года в районе 3–3,5 трлн 
руб. Это на 8–21% ниже рекорд-
ного уровня 2024 г., когда сектор 
заработал 3,8 трлн руб.

Минфин при обновлении параме-
тров бюджета на 2025 г. увеличил 
прогноз поступлений дивидендных 
платежей в федеральный бюджет 
на 3,4% до 812,82 млрд руб.-
В подготоВке статьи участВоВала 
екатерина литоВа
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Дошел До банкротства
Основатель и основной акцио-
нер инвесткомпании «Агастон» 
Максим Долгополов подал иск 
о собственном банкротстве. 
Его заявление Арбитражный 
суд Москвы принял к произ-
водству 9 июля. Заседание по 
рассмотрению обоснованно-
сти требований назначено на 
13 августа. Причины решения 
в материалах дела не указаны, 
крупных долгов в базе судов 
у Долгополова обнаружить 
не удалось. В этом году ФНС 
требовала с него 77,7 млн руб., 
но иск в итоге был отозван. 
«Агастон», как сказано на сайте 
компании, на рынке уже 13 лет, 
она специализируется на 
инвестициях в недвижимость. 
Сейчас в портфеле компании 
более 50 объектов, среди 
них – территория базы отдыха 
«Алмаз» в Подмосковье, 0,4 га в 
Канатчиковском проезде, иму-
щественный комплекс во 2-м 
Иртышском проезде Москвы. 
 Ведомости

�112 млрд руб.
СОСтАВИл убытОК угОльНОй 
ОтрАСлИ рОССИИ В яНВАрЕ –  
АПрЕлЕ 2025 г.
Это уже больше убытка всего 
2024 года, сообщил министр 
энергетики Сергей Цивилев на 
правительственном часе в Совете 
Федерации. По его словам, убыт-
ки компаний объясняются низкой 
рентабельностью поставок угля 
на рынки стран Атр и ростом 
затрат на логистику, в том числе 
из-за удлинения маршрутов 
поставок.  Ведомости

потери  
на пошлинах трампа
Нидерландская ASML, ведущий 
мировой поставщик оборудо-
вания для производства чипов, 
предупредила о возможном 
срыве планов по росту выруч-
ки из-за неопределенности с 
пошлинами в США. Компания 
прогнозировала выручку в III 
квартале в 7,4–7,9 млрд евро, что 
оказалось ниже ожиданий рынка 
в 8,3 млрд евро. ASML заявила, 
что ожидает, что чистые продажи 
в 2025 г. вырастут лишь на 15%, 
сократив свои прогнозы с ранее 
объявленных 35 млрд до 30 
млрд евро. Причина – задержки 
инвестиций со стороны произ-
водителей полупроводников, 
которые ждут ясности по тариф-
ной политике США. На фоне 
этой новости акции ASML 16 
июля падали на 8,5% до $755,11 
за штуку, что стало худшим днем 
для компании с октября 2024 г. 
ReuteRs

коротко

Как менялись 
доходы ASML 
млрд евро

ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ
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Полина гриценко
Мария Арялина

Пр о и з в од и т е л ь  в од к и 
Beluga и «Беленькая» 
– алкогольная группа 
Novabev Group – не от-

гружает продукцию как минимум 
второй день из-за технического 
сбоя, рассказали «Ведомостям» 
менеджеры двух розничных сетей. 
О том, что компания временно 
приостановила оформление за-
казов и платежные операции, 15 
июля сообщалось также в одном из 
Telegram-каналов для ресторато-
ров. Аналогичная ситуация проис-
ходит и в принадлежащей Novabev 
Group сети «Винлаб», она также не 
работает с 14 июля. Возможность 
покупки как онлайн, так и в роз-
нице ограничена «по техническим 

причинам», сообщалось в тот день 
в ее Telegram-канале. Магазины 
сети в разных регионах закрыты, 
следует из комментариев клиентов 
к этому сообщению.

Группа подверглась «беспреце-
дентной» кибератаке, говорится в 
официальном заявлении Novabev 
Group. Там ее называют масштаб-
ной и скоординированной акцией 
хакеров. В результате нарушена 
работоспособность части IT-ин-
фраструктуры, что «отразилось на 
доступности некоторых сервисов 
и инструментов группы, включая 
«Винлаб». По словам представите-
ля Novabev Group, злоумышленни-
ки потребовали денежное возна-
граждение, но это противоречит 
позиции компании. Над решением 
ситуации работает IT-команда и 
внешние эксперты, указывают в 

группе. Там также подчеркивают, 
что «исходя из доступной инфор-
мации персональные данные кли-
ентов не пострадали», впрочем, 
расследование по этому поводу 
продолжается. 

Novabev Group по итогам 2024 г. 
стала, по версии Forbes, крупней-
шим российским производителем 
алкоголя по производственной вы-
ручке. Она, по оценке издания, со-
ставила 34 млрд руб. Общая же вы-
ручка группы по МСФО в прошлом 
году выросла на 16% год к году до 
135,5 млрд руб. Помимо производ-
ства (у компании семь заводов) и 
сети «Винлаб» (2131 магазин на 
конец июня) в группу также входит 
дистрибуторский бизнес. Основ-
ным владельцем компании являет-
ся бизнесмен Александр Мечетин. 

В середине 2024 г. «Винлаб» 
уже сталкивался с утечкой базы 
9 млн клиентов, напоминает ди-
ректор департамента расследова-
ний T.Hunter Игорь Бедеров. Тогда 
Novabev Group зафиксировала по-
пытку получения несанкциониро-
ванного доступа к базе данных се-
ти. При негативном сценарии про-
стой может продлиться от семи до 
14 дней, при оптимистичном – от 
трех до пяти дней, указывает экс-
перт. Он оценивает потери только 
одного «Винлаба» примерно в 1,5 
млрд руб. Кроме того, группа ри-
скует получить оборотный штраф 
за утечку персональных данных 
на сумму около 860 млн руб., если 
таковая будет обнаружена, заклю-
чает Бедеров. По его словам, в дан-
ном случае компания несет еще и 
репутационные потери. 

У  г е н д и р е к т о р а  а г е н т с т в а 
«Infoline-аналитика» Михаила 

Бурмистрова другая оценка. Он 
считает, что потери «Винлаба» не 
превысят и 0,8% от квартальной 
выручки. Получается, что это при-
мерно 170 млн руб. Если сбой бу-
дет устранен в кратчайшие сроки, 
он окажет минимальное влияние 
на трафик и продажи и будет ком-
пенсирован в течение июля – ав-
густа, резюмирует Бурмистров. 
Он также добавляет, что для июля 
в целом характерен невысокий 
спрос на алкоголь в ритейле. А в 
этом году, по его словам, допол-
нительным фактором для его сни-
жения выступила жаркая погода и 
опережающий рост цен. К тому же 
атака произошла в начале недели, 
тогда как пик продаж такой про-
дукции приходится на пятницу и 
выходные, подчеркивает эксперт. 
Представители двух торговых се-
тей утверждают, что на их складах 
пока есть запас продукции Novabev 
Group. Небольшой простой, по сло-
вам одного из них, вряд ли приве-
дет к каким-либо последствиям. 
Пока приостановка работы группы 
с заказами не так критична, но ос-
новной спрос всегда приходится 
на пятницу и выходные, опасается 
менеджер другой сети. Еще один 
ритейлер добавляет, что его компа-
ния уже переключилась на других 
поставщиков и не испытывает про-
блем с алкогольной продукцией.

Многие публичные случаи це-
левых атак с использованием 
шифровальщиков или других 
вредоносных программ – это ре-
зультат злонамеренных действий 
хактивистов, указывает директор 
по продуктам Servicepipe Михаил 
Хлебунов. Он считает, что главная 
цель подобных киберпреступников 
– общественный резонанс. Сеть ал-
комаркетов, работа которой была 
фактически парализована в резуль-
тате инцидента, в этом отношении 
выглядит подходящей жертвой, 
полагает Хлебунов. По данным 
RED Security (ранее MTC RED), в 
первом полугодии 2025 г. коли-
чество кибератак на российские 
компании выросло на 27%, пре-
высив 63 000 инцидентов. Виру-
сы-шифровальщики стали частым 
инструментов киберпреступников, 
признает Бедеров. В исследовании 
«Телеком биржи» говорится, что в 
2024 г. 58% российских компаний 
столкнулись с простоями в работе 
или потерей данных. Чаще всего 
сбои наблюдались у IT-компаний, 
компаний промышленного и теле-
комсектора.-

Его представитель го-
ворил изданию, что в 

собственности бизнесмена уже 
находится несколько складских 
объектов в Дзержинске (Нижего-
родская обл.) и Москве. Сам Узилов 
– партнер «Киевской площади», 
крупнейшего владельца коммерче-
ской недвижимости в России. Так, 
в этом году бизнесмен в интересах 
этой группы приобрел торговый 
центр «Времена года» на Кутузов-
ском проспекте. Впрочем, один из 
его знакомых ранее уточнял, что 
некоторые проекты Узилова явля-
ются его собственными.

Почему Wildberries решила от-
казаться от аренды площадей в 
«Есипово», не известно. Скорее 
всего, стороны не сошлись по ус-
ловиям сделки, говорят опрошен-
ные «Ведомостями» консультанты. 
Директор департамента складской 
и индустриальной недвижимости 
Nikoliers Виктор Афанасенко напо-

минает, что Wildberries при этом 
продолжает активно расширяться 
и рассматривает целый ряд логи-
стических объектов в различных 
районах Московского региона. В 
I квартале компания уже закрыла 
ряд сделок по аренде площадей 
и продолжает наращивать свои 
мощности, уточняет она. С нача-
ла года маркетплейс снял в общей 
сложности более 150 000 кв. м 
складов, знает один из консуль-
тантов.

Новому собственнику бывшего 
дистрибуторского центра IKEA 
теперь сложно будет найти дру-
гого арендатора на площади в 
нем, говорят три консультанта, 
работавших с этим объектом. Де-
ло в том, что, по их словам, этот 
склад является нетиповым: часть 
складских зон там занимают вы-
сотные роботизированные систе-
мы, спроектированные исключи-
тельно под технологии IKEA. При-

способить их под нужды других 
компаний будет крайне сложно, 
отмечают собеседники «Ведомо-
стей». Усугубляет ситуацию, по 
их словам, и уход из России ком-
паний, которые обслуживали эти 
автоматизированные системы. 
По их информации, они сейчас 
полностью заблокированы. Впро-
чем, партнер NF Group Марина 
Малахатько уверяет, что несколь-
ко компаний все равно интересу-
ются этим объектом. Называть их 
она не стала.

Специфика объекта потребует 
значительных инвестиций или в 
реконструкцию комплекса, или 
в приобретение дорогостоящего 
специализированного оборудо-
вания, что серьезно сужает круг 
потенциальных претендентов, 
рассуждает директор департамен-
та складской недвижимости Ricci 
Дмитрий Герастовский. Однако, 
по его словам, дефицит складских 

площадей на рынке (сейчас в Мо-
сковском регионе свободно около 
1% помещений. – «Ведомости»), 
возможно, поможет найти рези-
дента. Ставка аренды тех площа-
дей в «Есипово», которые планиро-
вала занять Wildberries, сейчас мо-
жет составлять 10 200–11 000 руб. 
за 1 кв. м в год, полагает партнер и 
директор департамента складской 
недвижимости Invest7 Александр 
Перфильев. Остальная часть скла-
да, по его оценке, стоит 8000–9000 
руб. за «квадрат». Малахатько го-
ворит в среднем о 13 000 руб. за 1 
кв. м в год.

Wildberries является еще и одним 
из крупнейших потребителей логи-
стической недвижимости в стране, 
указывали ранее консультанты. 
По собственным данным на конец 
прошлого года, в ее портфеле на-
ходилось 136 складов на 2,5 млн 
кв. м. Оборот компании по итогам 
2024 г. составил 4,1 трлн руб. Ос-
новной владелец маркетплейса – 
Татьяна Ким (ранее Бакальчук), ей 
принадлежит 99% долей в голов-
ной структуре ритейлера. В июне 
2024 г. ритейлер объявил о слия-
нии с оператором рекламы – Russ, 
совместная компания получила 
название РВБ.-

Хакеры 
добрались 
до «Беленькой»
производитель водки Beluga прекратил отгрузки из-за хакерской 
атаки. Ущерб Novabev Group только по розничной сети «Винлаб» 
эксперты оценивают в сумму до 1,5 млрд руб.

Wildberries  
не подсидела IKEA

При негативном сценарии простой Novabev Group может продлиться от семи 
до 14 дней /  еВгений разУмный /  ВЕДОМОСтИ
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Компании  
и рынКи

георгий бичашвили
Василий Милькин

терминал отЭКо в тамани 
заметно снизил стоимость 
перевалки угля в первом 
полугодии. Это повышает 
рентабельность поставок, 
но пока не позволяет их за-
метно нарастить

Средняя ставка перевалки угля 
на терминале ОТЭКО в Тамани 
– крупнейшем угольном порту 
юга России – в первом полугодии 
2025 г. снизилась на 35%, сообщил 
«Ведомостям» представитель ком-
пании. В июле тариф составляет 
$12/т против $18,5/т в январе.

Снижение стоимости перевалки 
на терминале собеседник объяс-
нил продолжающимся падением 
экспортных цен на уголь. По дан-
ным Центра ценовых индексов 
(ЦЦИ), в конце июня 2025 г. 1 т 
энергетического угля калорийно-
стью 6000 ккал/кг на условиях 
FOB («с погрузкой на судно») в Та-
мани стоила $63 – на 14% мень-
ше, чем годом ранее. На Даль-
нем Востоке уголь торговался по 
$69/т (-25%), в портах Балтики – 
$55/т (-18%). Стоимость коксую-
щегося (металлургического) угля 
в конце июня составила $97/т на 
базисе FOB Дальний Восток. Это 
на 31% дешевле, чем в конце ию-
ня 2024 г. 

Терминал в Тамани принадлежит 
ОТЭКО Мишеля Литвака и имеет 
проектную мощность 60 млн т угля 
в год. Но в прошлом году его за-
грузка составила около 20% из-за 
тарифных разногласий между тер-
миналом и угольными компани-
ями в первом полугодии, а также 
ограниченной пропускной способ-
ности железных дорог. В результа-
те в 2024 г. отгрузка угля составила 
только 12 млн т против 25,9 млн т 
в 2023 г. Основные направления 
экспорта через Тамань – Турция, 
Индия и Китай. 

На отгрузки угля в адрес порта 
в 2025 г. продолжают оказывать 
негативное влияние сложная си-
туация на угольном рынке и во-
латильность цен, сказал «Ведомо-

стям» коммерческий директор по 
навалочным грузам ОТЭКО Инал 
Чкадуа. В этих условиях компания 
усилила работу с партнерами над 
расширением географии поста-
вок и пересмотром логистических 
маршрутов, уточнил он. По словам 
Чкадуа, ОТЭКО выступает «логи-
стическим медиатором» между 
грузоотправителями и конечными 
потребителями в странах Глобаль-
ного Юга.

Топ-менеджер отметил, что после 
январского пика в 2,2 млн т объе-
мы доставки угля в порт «заметно 
снизились» весной. Чтобы под-
держать экспорт, компания при-
нимает ряд мер: ускоряет оборот 
вагонов и оптимизирует порожние 
отправки.

В I квартале терминал ОТЭКО 
отправил на экспорт 5 млн т угля, 
говорил в апреле ТАСС коммерче-
ский директор по развитию нава-
лочного бизнеса компании Алек-
сандр Гаганов. В январе – июне 
2025 г. объем перевалки превысил 
8,3 млн т, уточнил «Ведомостям» 
представитель ОТЭКО. Из них 2,6 
млн т были отправлены в Индию. 
На этом фоне, по данным индий-
ской консалтинговой компании 
Bigmint, экспорт российского энер-
гоугля в Индию в январе – июне 
2025 г. вырос на треть в годовом 
выражении до 4,3 млн т (см. публи-
кацию от 15 июля). 

В августе, по оценке ОТЭКО, 
в порт должно быть доставлено 
около 2 млн т угля (плановый по-
казатель июля представитель ком-
пании не уточнил). ОТЭКО скор-
ректировала годовые цели по пе-
ревалке угля исходя из глобальной 
рыночной ситуации, отметил Чка-
дуа. Как писали «Ведомости», в ян-
варе компания ожидала восстанов-
ления объемов перевалки в 2025 г. 
до 40 млн т (см. публикацию от 24 
января). 

Восстановление экспорта че-
рез Тамань идет от низкой базы 
прошлого года. В марте и апре-
ле 2024 г., как утверждали тогда 

источники «Ведомостей», пере-
валка практически останови-
лась, хотя сама компания это не 
подтверждала. По данным Argus, 
споры по тарифам на перевалку 
привели к тому, что угольщики не 
смогли отправить на экспорт око-
ло 2,5 млн т угля. К маю прошлого 
года ОТЭКО снизила тарифы на 
перевалку с $42/т до $18/т, что 
позволило урегулировать ситу-
ацию. На уровне правительства 
были достигнуты договоренности 
о загрузке терминала в 2024 г. на 
две трети его проектной мощно-
сти – около 40 млн т в год, или 3 
млн т в месяц.

Снижение ставки на перевалку 
угля на терминале ОТЭКО тео-
ретически может стимулировать 
рост объемов перевозки в южном 
направлении, считает ведущий 
эксперт УК «Финам менеджмент» 
Дмитрий Баранов. Но ключевым 
фактором, по его мнению, оста-
ется готовность железной дороги 
обеспечить прохождение грузов. 
Ранее источники «Ведомостей» 
отмечали, что фактический объем 
поставок угля в порт Тамань ниже 
заявок угольных компаний из-за 
ограниченной пропускной способ-
ности железнодорожной инфра-
структуры.

В первом полугодии 2025 г. по-
грузка угля в направлении портов 
юга России выросла на 45% до 9,1 
млн т, сообщил «Ведомостям» пред-
ставитель РЖД. Но в последние 
месяцы компания фиксирует сни-
жение спроса на перевозки угля в 
этом направлении, несмотря на су-
щественное снижение ставок арен-
ды вагонов и стоимости перевалки 
в портах, посетовал он. По данным 
Argus, в июле ставки аренды по-
лувагонов снизились на 24–27% 
к уровню июня до 970–1150 руб./
сутки ($12,4–14,6/сутки) без НДС.

По оценке Института экономики 
и развития транспорта, в июне нет-
бэк на энергетический уголь через 
порты юга вырос на 18% к уровню 
мая, но погрузка в месячном выра-
жении снизилась на 12% до 1,4 млн 
т, отметил представитель РЖД. 
Значительная часть заказов так и 
не была предъявлена к перевозке, 
уточнил он.

Недогруз на железнодорожной 
сети в июне составил 22,4 млн т, 
почти половина – на южном на-
правлении, включая 1,4 млн т 
угля (600 000 т на экспорт), доба-
вил представитель РЖД. При этом 
мощности железных дорог нельзя 
оперативно перераспределить, 
обратил внимание он. Принцип 

«вези или плати» позволил бы хед-
жировать эти риски, заключил со-
беседник.

И з  д а н н ы х  к о м п а н и и  Ne f t 
Research следует, что с начала года 
ставки на перевалку снизили все 
крупнейшие угольные порты Рос-
сии: тариф в Усть-Луге упал на 57% 
до $9,2/т, в порту Восточный (При-
морский край) – на 40,5% до $11/т, 
в Ванине (Хабаровский край) – на 
35% до $13/т.

По мнению независимого про-
мышленного эксперта Максима 
Худалова, снижение ставки в Та-
мани на $6,5/т при текущей экс-
портной цене и стоимости угля на 
«воротах шахты» в 547 руб./т не-
значительно улучшает экономику 
вывоза на экспорт. Поставки энер-
гоугля через порты юга по-преж-
нему остаются «глубоко убыточ-
ными», говорит он.

Партнер Neft Research по консал-
тингу Александр Котов считает, 
что в ближайшие месяцы возмо-
жен незначительный рост пере-
валки в Тамани при условии реа-
лизации дополнительных мер го-
споддержки, о которых заявляли в 
правительстве. По его словам, для 
устойчивого роста требуется реа-
лизация инвестиционных планов 
РЖД по устранению узких мест на 
южном направлении и введение 
стимулирующих механизмов для 
перевозок угля на юг. 

Несмотря на падение экспортных 
цен, в этом году экспорт и добыча 
угля пока не снижаются. Добыча, 
по данным Росстата, в январе – 
мае 2025 г. (последние публичные 
данные) увеличилась на 1% до 182 
млн т. Министр энергетики Сергей 
Цивилев 16 июля на правитель-
ственном часе в Совете Федерации 
говорил о росте добычи за первые 
пять месяцев года на 0,1% в годо-
вом выражении до 187 млн т.

Экспорт угля в январе – мае этого 
года, по данным ЦЦИ, также вырос 
на 1% до 81,3 млн т. В прошлом 
году экспорт сократился на 8% до 
195,9 млн т, а добыча – на 0,2% до 
443,4 млн т.

В крупнейших угольных компа-
ниях не ответили на запросы «Ве-
домостей».-

лиана липанова
Денис Кузнецов

«Яндекс» запустил прода-
жу тренажеров для дома 
под собственным брендом. 
Компания реагирует на рост 
спроса на спортивные товары 
на маркетплейсе

«Яндекс фабрика» – подразделе-
ние «Яндекса», которое занима-
ется разработкой концепции и 
дизайна товаров, выпускаемых 
под собственными торговыми 
марками (СТМ) компании, – запу-
стила бренд спортивных товаров 
Bodycore. Под ним компания будет 
выпускать беговые дорожки, ве-
ло- и гребные тренажеры для до-
машних тренировок, а также пер-
куссионные массажеры, рассказал 
«Ведомостям» представитель «Ян-
декса». В дальнейшем компания 
начнет производить и спортивную 
одежду, добавил он.

Устройства будут производиться 
в Китае, уточнил представитель 
«Яндекса».

Бренд ориентирован на средний 
ценовой сегмент, говорит собесед-
ник. Сейчас устройства представ-
лены на «Яндекс маркете», а позже 
появятся на других маркетплейсах. 
В дальнейшем компания добавит в 
линейку спортивную одежду и но-
вые модели техники.

Производственное подразде-
ление «Яндекса» также выпуска-
ет детские товары под брендом 
Junion, одежду Muted, компьютер-
ную технику Lunnen, аксессуары 
для электроники Commo, технику 
для дома Tuvio и др. Bodycore до-
полняет существующий спортив-
ный портфель «Яндекс фабрики», 
в который уже входят товары для 
активного отдыха Outstep и вело-
сипеды Raskat. 

По словам представителя «Яндек-
са», компания реагирует на рост 

спроса: в первом полугодии 2025 г. 
продажи тренажеров на «Яндекс 
маркете» увеличились в 1,6 раза по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2024 г., а наиболее популяр-
ным запросом у покупателей были 
тренажеры для кардиотренировок. 
Абсолютных показателей в компа-
нии не раскрывают.

П о  д а н н ы м  г е н д и р е к т о р а 
«Infoline-аналитики» Михаила Бур-
мистрова, продажи спортивных то-
варов (без учета спортивной одеж-
ды и обуви) в России в первом по-

лугодии 2025 г. выросли примерно 
на 11% в денежном выражении до 
280 млрд руб.

Спрос на спортивные товары 
растет и у конкурентов «Яндек-
са». Представитель пресс-служ-
бы Wildberries сообщил, что за 
первое полугодие 2025 г. прода-
жи спортивных товаров выросли 
на 39%. Самые востребованные 
товары: велосипеды, самокаты, 
мячи и др. Но больше всего, по 
словам собеседника, за этот пери-
од увеличился спрос на беговые 
дорожки – на 315%. В Ozon и «Ме-
гамаркете» не ответили на запрос 
«Ведомостей». 

По словам Бурмистрова, прода-
жи спорттоваров на мультикатего-
рийных маркетплейсах продолжа-
ют расти опережающими темпами. 
Особенно это касается среднего 
ценового сегмента, где сохраняет-
ся устойчивый потребительский 
спрос, добавил эксперт.

Производство тренажеров – про-
цесс достаточно сложный с точки 
зрения технологии их создания, 
т. е. разработки, эргономики тре-
нажерного парка, отмечает пре-
зидент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии, руководитель 
World Gym в России Ольга Кисе-
лева. В условиях роста проникно-
вения фитнеса в России спрос на 
оборудование тренажерного парка 
точно есть, уверяет эксперт. По ее 
словам, сейчас около 5% россиян 
занимается фитнесом, а в развитых 
странах этот показатель достигает 
15–20%.

Но за последние годы ландшафт 
рынка спортивного оборудова-
ния изменился, говорит Киселева. 
По ее словам, до 2022 г. пример-
но 80% оборудования поставля-
лось из США, Канады и Европы, 
а оставшиеся 20% поступали из 
Азии, прежде всего из Китая. Сей-
час же порядка 80% тренажерного 
парка – это Китай и Южная Азия, 
около 20% – европейское обору-
дование, поступающее в страну 
по параллельному импорту, под-
черкивает Киселева. В результате 
ввоз спортивного оборудования 
стал дороже, а логистические по-
ставки удлинились, сетует экс-
перт. Многое [уже поставленное] 
оборудование – американского и 
европейского происхождения, по-
этому обслуживать его стало так-
же сложнее, добавила она. 

Для «Яндекса» выход в эту ни-
шу может быть перспективным, 
полагает Киселева. По ее словам, 
компании потребуется актив-
но вкладываться в маркетинг и 
продвижение оборудования. Но 
эксперт отмечает, что на россий-
ском рынке уже представлены и 
отечественные производители 
спортивного оборудования, хотя 
они занимают небольшую долю. 
В основном российские компании 
производили тренажеры без элек-
троники, а кардиооборудование 
Россия не производит, обращает 
внимание она. Поэтому в этом сег-
менте кардиооборудование будет 
иметь максимальный спрос, пола-
гает Киселева.-

Черноморский дисконт

В Китае найдется всё

Тарифы на перевалку угля в портах России
$/т

ИСТОЧНИКИ: ОТЭКО, NEFT RESEARCH
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Мария Асиновская

продажи готового жилья в 
москве за год упали всего 
на 3%. несмотря на недо-
ступную ипотеку, спрос на 
вторичные квартиры остается 
стабильным за счет перетока 
покупателей с рынка ново-
строек и сделок по обмену

В первом полугодии 2025 г. терри-
ториальное управление Росреестра 

зарегистрировало в Москве 63 850 
сделок с готовыми квартирами, 
сообщает само ведомство. По его 
данным, это всего на 3,2% мень-
ше, чем было в аналогичный пе-
риод годом ранее. Такое падение 
на фоне общей нестабильности на 
рынке выглядит достаточно уме-
ренным, говорит управляющий 
партнер компании «Этажи прайм» 
Ригина Гордеева. Директор на-
правления «вторичный рынок» 
«Инком-недвижимости» Сергей 

Шлома объясняет итоги полугодия 
относительно неплохими продажа-
ми в I квартале этого года, когда 
активность покупателей подогре-
валась слухами о возможной за-
морозке банковских вкладов. Во II 
квартале, по его словам, реализа-
ция жилья снизилась по отноше-
нию к январю – марту на 10%.

Впрочем, по данным Росреестра, 
в июне 2025 г. столичный рынок 
готовых квартир, наоборот, ожи-
вился: закрылась 9771 сделка, что 

на 11,6% больше, чем было в мае. 
Гордеева объясняет это длинными 
праздниками, из-за которых про-
дажи в этом месяце априори нахо-
дились на низком уровне. Вторич-
ка в июне действительно немного 
активизировалась за счет покупа-
телей, которые верят в дальней-
шее снижение ипотечных ставок, 
но о структурном восстановлении 
этого сегмента речи пока не идет, 
уверена она. На это, по ее словам, 
указывает и сокращение числа за-
регистрированных сделок к июню 
2024 г. на 13,9% и к июню 2023 г. 
на 38%.

Продажи готовых квартир в ны-
нешних условиях поддержива-
ет переток покупателей с рынка 
новостроек, начавшийся после 
окончания программы льготной 
ипотеки в июле 2024 г., объясняет 
Гордеева. Вторичное жилье, по ее 
словам, стоит дешевле и при отсут-
ствии возможности взять льготную 
ипотеку покупка квартир с ремон-
том выглядит гораздо выгоднее. 
При равных исходных (площадь, 
район, этаж и класс жилья) цена 
лота на вторичке может быть на 
10–15% ниже, чем в новостройке, 
подтверждает генеральный дирек-
тор инвестиционной компании 
«Флип» Евгений Шавнев. Таким об-
разом, покупатели, по его словам, 
экономят 1–2 млн руб., при этом 
стоимость сделки сейчас является 
основополагающим фактором в 
принятии решения о приобрете-
нии недвижимости.

Спрос на вторичное жилье под-
держивает и стагнация цен, про-
должает Гордеева. Она, по ее 
словам, подталкивает некоторых 
потенциальных покупателей к 
улучшению жилищных условий. 
По данным компании «Инком-не-
движимость», квартиры (без учета 
элитного сегмента) в старой Мо-
скве в объявлениях в июне стоили 
в среднем 283 500 руб. за 1 кв. м. 
Это всего на 0,1% больше, чем бы-
ло в I квартале, но на 0,4% меньше 
год к году. При этом, по словам 
Гордеевой, из-за высокой конку-
ренции между продавцами растет 
число квартир, которые продают-
ся с дисконтом, в среднем он со-
ставляет 8,1%. Это, как отмечает 
эксперт, тоже стимулирует спрос. 
А конкуренция растет на фоне уве-
личения предложения. По данным 
«Этажей», в июне на столичном 
рынке в открытой продаже находи-

лось 92 000–95 000 квартир, что на 
4–5% больше, чем было в мае, и на 
15–17% – чем годом ранее.

На фоне заградительных ставок 
доля ипотеки в сделках продолжает 
сокращаться. По данным «Инком-не-
движимости», этот показатель упал с 
21–28% во II квартале 2024 г. до 10% 
в мае – июне 2025 г. До повышения 
ключевой ставки ипотека формиро-
вала в среднем 50–60% продаж на 
вторичке, а в некоторые моменты – 
до 70–80%, обращает внимание ди-
ректор компании «Жилфонд» Алек-
сандр Чернокульский. Количество 
заявок на кредиты, отправленных 
через платформу Tymy, снизилось 
на 54% к июню 2024 г., отмечает 
руководитель Tymy.Realty Александр 
Перевозников. При этом банки в 
Московском регионе, по его словам, 
за последний месяц одобрили толь-
ко 38% заявок против 51% годом 
ранее.

Но к отсутствию доступной ипо-
теки вторичный рынок уже при-
способился, считает Шавнев. По его 
словам, сейчас 70% сделок в этом 
сегменте являются альтернативны-
ми: данный метод подразумевает, 
что взамен выставленной на про-
дажу квартиры собственник сразу 
приобретает другое жилье. Шлома 
оценивает этот показатель в 90%. 
Такой способ, по словам Шавнева, 
позволяет улучшить жилищные ус-
ловия без использования кредитных 
средств. Однако альтернативные 
сделки часто срываются из-за отсут-
ствия покупателя с «живыми», в том 
числе кредитными, деньгами, добав-
ляет Шлома. Поэтому, по его словам, 
дорогие кредиты продолжают оста-
ваться ключевым фактором, сдер-
живающим спрос в этом сегменте.-

Екатерина Волкова 

активы бывшей компании 
Fleming Family & Partners 
выставлены на продажу. 
судебные приставы аре-
стовали принадлежащие ей 
200 га рядом с подмосковным 
домодедовом за долги перед 
казахстанским «Бта банком»

Федеральная служба судебных при-
ставов выставила на продажу два 
крупных земельных участка на 
52,3 га в Домодедовском районе 
Подмосковья. Соответствующее 
уведомление опубликовано на сай-
те электронной торговой площадки 
ГИС «Торги». Из него следует, что ре-
ализация этих активов происходит в 
рамках взыскания с фирмы «Русская 
недвижимость» $1,19 млрд в пользу 
казахстанского «БТА банка» (сейчас 
Neo Bank). При этом собственником 
этих площадок там указана управ-

ляющая компания «Джи ай си эм» 
(GICM Group). В документации так-
же сказано, что для частичного удов-
летворения требований финансовой 
организации приставы намерены 
продать в общей сложности пять 
участков в том же районе, их пло-
щадь – 202 га, а совокупная старто-
вая цена – 5,8 млрд руб. Стоимость 
первых двух площадок составляет 
1,3 млрд руб. Торги по ним назначе-
ны на 18 и 29 июля. 

На сайте GICM Group сказано, что 
она была создана в 2004 г. и сперва 
была частью международной фи-
нансовой группы Fleming Family & 
Partners (создана известным фи-
нансистом Марком Гарбером и Род-
дриком Флемингом), а затем – ин-
вестгруппы GHP Group. Последняя 
в 2012 г. была выделена из Fleming 
Family & Partners в связи с покупкой 
Гарбером и его партнером Иэном 
Хэннэмом ее российского бизнеса. 
Она занималась управлением фон-

дами (в основном недвижимости) 
и личными состояниями, сделками 
по слиянию и поглощению, финан-
сово-консультационными услугами. 
Среди ее проектов крупные биз-
нес-центры Trinity Place и «Электро» 
в Санкт-Петербурге, складской ком-
плекс «Томилино» в Подмосковье и 
проч. GICM Group также управля-
ет фондами. Два из них, согласно 
«СПАРК-Интерфаксу», являются со-
владельцами фирмы, которой при-
надлежит лицензия на использо-
вание бренда ресторанов быстрого 
питания Rostic’s.

В GICM Group и Neo Bank на за-
просы «Ведомостей» не ответили. 
Связаться с представителем «Рус-
ской недвижимости» не удалось. 
Управляющий партнер GHP Group 
Олег Мышкин уверяет, что его 
компания к участкам в Домодедо-
ве никакого отношения не имеет. 
GICM никогда не входила в струк-
туру группы, кредитов «БТА банка» 

у последней также нет. По данным 
Rusprofile, GHP Asset Management 
все же владела «Джи ай си эм» до 
2012 г., ее текущий владелец – 
предприниматель Сергей Маме-
дов. Связаться с ним не удалось. 

Участки в Домодедовском райо-
не теоретически могут представ-
лять интерес для девелоперов, 
специализирующихся на строи-
тельстве коттеджных поселков 
и складов, полагает директор 
департамента земельных проек-
тов NF Group Максим Чернядьев. 
Впрочем, по мнению партнера 
аналитического центра Ricci Яны 
Кузиной, в текущей экономиче-
ской ситуации даже перспектив-
ные земельные площадки могут 
привлечь только очень крупных 
инвесторов, имеющих стратеги-
ческие планы по развитию сети 
складских проектов, или тех, у ко-
го уже есть клиент, готовый поу-
частвовать в их финансировании. 
Тем более что, по словам консуль-
тантов, стоимость земли выглядит 
несколько завышенной. 

И все же такие компании, как PNK 
Group, Radius Group и «Сберлогисти-
ка», или девелоперы, работающие с 
объектами light industrial (для раз-
мещения предприятий легкой про-
мышленности), могут рассмотреть 
эти лоты с точки зрения строитель-

ства логистической недвижимости, 
рассуждает управляющий партнер 
IBC Global Станислав Ахмедзянов. 
Их площадь, по его мнению, по-
зволяет разместить там порядка 
220 000 кв. м складов. В этом случае 
инвестиции в такой комплекс со-
ставят около 18 млрд руб., говорит 
эксперт. Впрочем, директор отде-
ла инвестиций и рынков капитала 
CORE.XP Андрей Трубачев считает, 
что эти участки подходят только под 
индивидуальное жилищное строи-
тельство, поскольку там нет подъ-
ездных путей для логистического 
комплекса. В этом случае, по его 
словам, там можно будет возвести 
80 000–100 000 кв. м коттеджей. С 
этим согласна и руководитель на-
правления департамента складской 
и индустриальной недвижимости 
Commonwealth Partnership Диана 
Мирзоян. По ее словам, вряд ли 
данные площадки будут рассматри-
ваться инвесторами под застрой-
ку производственно-складскими 
объектами, особенно ввиду высо-
кой концентрации таких земель в 
Домодедовском районе. Впрочем, 
использование их под жилье тоже 
потребует сложной и длительной 
процедуры согласований, что, ско-
рее всего, оттолкнет потенциальных 
покупателей, особенно при такой 
цене, констатирует она.-

Квартиры 
променяли 
ипотеку

Землю освобождают 
от инвестора

Количество сделок 
купли-продажи 
вторичного жилья 
в Москве
в январе – июне каждого года

ИСТОЧНИК: РОСРЕЕСТР

78,12
65,98 63,85

2023 2024 2025

изменение, %
тыс. шт.

-3,2

-18,3

Цена лота на вторичке может быть на 10–15% ниже, чем в новостройке /  маКсим стУлоВ /  ВЕДОМОСтИ
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георгий бичашвили

индия в первом полугодии 
увеличила закупки российско-
го угля на треть. Этому способ-
ствовали снижение тарифов в 
портах и конкурентная цена на 
твердое топливо из россии

Экспорт российского энергетиче-
ского угля в Индию в январе – ию-
не 2025 г. составил 4,3 млн т, что на 
33% больше, чем в тот же период 
прошлого года. Об этом говорится 
в обзоре индийской консалтинго-
вой компании Bigmint.

Всего в первом полугодии Ин-
дия купила на международном 
рынке 89 млн т энергоугля, что на 
4% меньше, чем в январе – июне 
2024 г. Статистика Bigmint учиты-
вает уголь, используемый в энер-
гетике и промышленности, за ис-
ключением производства стали и 
чугуна (для этой цели применяется 
коксующийся уголь).

На долю России в первом полу-
годии пришлось 5% всего импорта 
Индии. При этом доля российских 
угольных компаний на этом рынке 
увеличилась, в январе – июне про-
шлого года она составляла около 
3%, следует из данных Bigmint. Ин-
дийские покупатели часто отдают 
предпочтение углю из России из-за 
привлекательной цены и высокого 
качества, говорится в обзоре.

С учетом скидок к мировым бенч-
маркам российский уголь остается 
самым дешевым на мировом рынке 
и при этом обладает высоким каче-
ством, что делает его привлекатель-
ным товаром для индийских поку-
пателей, соглашается независимый 

промышленный эксперт Максим 
Худалов. Партнер Neft Research по 
консалтингу Александр Котов счи-
тает, что российский уголь хорошо 
продается в Индии по нескольким 
причинам: помимо низкой цены с 
учетом дисконтов это также сни-
жение тарифов на перевалку в ря-
де портов и перебои с поставками 
из Австралии из-за штормов в экс-
портном порту Ньюкасл.

Наиболее прибыльным направле-
нием для экспорта угля в Индию яв-
ляется маршрут поставок через пор-
ты юга России, говорит Котов. Здесь 
еще в первом полугодии прошлого 
года из-за разногласий по тарифам 
на перевалку существенно сократил-
ся экспорт угля через крупнейший 
угольный терминал в порту Тамань 
(принадлежит ОТЭКО Мишеля Лит-
вака). В марте и апреле 2024 г., го-
ворили источники «Ведомостей», 
перевалка практически полностью 
остановилась. Компания это не под-
тверждала, но, по данным «Коммер-
санта», с изначальных $32–38 за 1 т 

тариф в Тамани снизился до $27 за 
1 т, а потом и ниже $19. В январе – 
феврале 2024 г., как следует из дан-
ных Kpler, объемы перевалки через 
Тамань просели в 2,6 раза год к году 
до 1,6 млн т, писали «Ведомости». 
Издание направило запрос в ОТЭКО.

В 2024 г. поставки российского 
угля в Индию, по данным Центра це-
новых индексов (ЦЦИ), упали к пре-
дыдущему году на 37% до 25 млн т.

Крупнейшими поставщиками 
на индийский рынок в первом по-
лугодии 2025 г. были Индонезия – 
51,9 млн т (-12% к уровню января 
– июня 2024 г.), ЮАР – 18,9 млн т 
(+27%) и США – 7,4 млн т (+12%). 
Россия заняла 4-е место. В первом 
полугодии прошлого года Россию 
по поставкам в Индию также опе-
режали Мозамбик и Австралия.

Динамика общего импорта об-
условлена снижением спроса в 
энергетике, отмечают аналитики 
Bigmint. Из-за прохладного лета, 
раннего начала сезона дождей и 
развития альтернативных источ-

ников энергии угольная генерация 
в Индии в мае достигла пятилет-
него минимума. Потребление угля 
в электроэнергетике за полугодие 
снизилось на 3% до 673 млрд кВт ч. 
Одновременно выросли внутрен-
ние запасы угля – на ТЭС накопле-
но около 59 млн т угля, что соот-
ветствует 20 суткам их непрерыв-
ной работы. В результате в июне 
закупки угля упали на 16% в месяч-
ном выражении до 15,5 млн т. 

При этом потребление угля в ин-
дийской промышленности продол-
жает расти, говорится в обзоре. 

На энергоуголь приходится око-
ло 80% всего российского экспорта 
угля. Поставки угля из России за 
рубеж в последние три года снижа-
лись из-за антироссийских санк-
ций, проблем с железнодорожной 
инфраструктурой и падения цен 
на мировом рынке. По данным 
Минэнерго, в 2022 г. за границу 
было отправлено 221,2 млн т (-1% к 
2021 г.), в 2023 г. – 212,5 млн т (-4% 
к 2022 г.), а в прошлом году экспорт 
сократился на 8% до 195,9 млн т. 

Ценовая ситуация сейчас не бла-
гоприятствует экспорту. По дан-
ным ЦЦИ, в конце июня 2025 г. 1 
т энергоугля калорийностью 6000 
ккал/кг на условиях FOB («с по-
грузкой на судно») Дальний Восток 
стоила $69 – на 25% меньше, чем 
годом ранее. В порту Тамани уголь 
торговался по $63 за 1 т (-14%), в 
портах Балтики – по $55 (-18%). 

Маржа при экспорте угля из Рос-
сии сейчас «отрицательная по всем 
направлениям – и на востоке, и на 
северо-западе, и на юге», говорил 
в начале июля замминистра энер-
гетики Дмитрий Исмаилов в ин-
тервью ТАСС. 15 июля чиновник 
уточнил, что существенные финан-
совые сложности сейчас испытыва-
ет 51 угольное предприятие. Они 

либо уже остановлены, либо нахо-
дятся «на грани остановки», сказал 
он (цитата по «РИА Новости»).

Для поддержки российских уголь-
щиков правительство в мае утвер-
дило пакет антикризисных мер. 
В частности, компаниям начнут 
предоставлять адресные субсидии 
на компенсацию части стоимости 
логистических затрат при экспорте 
угля на дальние расстояния. Сибир-
ским предприятиям также будет 
предоставлена компенсация в 13% 
от железнодорожного тарифа на 
экспортные перевозки в порты се-
веро-запада и юга России. Перечень 
получающих льготы компаний бу-
дет сформирован Минэнерго и одо-
брен правительственной комиссией. 

В середине июня министр энерге-
тики Сергей Цивилев сообщил, что 
правительство одобрило адресные 
меры поддержки для четырех ком-
паний – «Мечел-майнинга» (10 угле-
добывающих предприятий), «Вор-
кутаугля», «СДС-угля» (по пять пред-
приятий) и Сибирской углепромыш-
ленной компании. На рассмотрении 
находятся заявки компаний «Север-
ный Кузбасс» (два предприятия), 
«Сила Сибири» и разреза «Степной». 
Исламов в начале июля уточнял, что 
в общей сложности меры поддержки 
могут получить 73 предприятия.

Но, несмотря на кризис в отрасли, 
в этом году экспорт и добыча угля 
пока не снижаются. Добыча, по дан-
ным Росстата, в январе – мае 2025 г. 
(последние публичные данные) 
увеличилась на 1% до 182 млн т. По 
словам Цивилева, Минэнерго ожи-
дает сохранения добычи в 2025 г. на 
уровне прошлого года. В прошлом 
году в России производство угля 
увеличилось всего на 0,2% до 443,4 
млн т. Экспорт угля в январе – мае 
этого года, по данным ЦЦИ, также 
вырос на 1% до 81,3 млн т.-

Артем Кульша

Бывшую виллу георгия 
Беджамова в италии не 
поделят между его кредито-
рами. Беглый банкир все еще 
контролирует роскошную 
недвижимость, утверждала 
управляющая его банкрот-
ством, но из-за трудностей с 
международными платежами 
не смогла оплатить услуги 
адвокатов, и ее иск отклонили

Апелляционный суд Англии и Уэль-
са отклонил просьбу управляющей 
банкротством беглого банкира Ге-
оргия Беджамова передать в его 
конкурсную массу виллу Николини 
в Италии, узнали «Ведомости» из 
материалов дела. Любовь Киреева 
утверждала, что Беджамов остается 
бенефициарным владельцем фак-
тического собственника роскошной 
недвижимости – Basel Properties, хо-
тя формально единственная акция 
этой английской компании с 2016 г. 
принадлежит давнему бизнес-пар-
тнеру банкира Алине Золотовой. 
Но суд не стал даже рассматривать 
претензии управляющей, поскольку 
спонсор разбирательства – россий-
ское юридическое агентство «Сезар 
консалтинг» не смогло перевести 
деньги ее английским адвокатам.

Беджамов бежал в Великобри-
танию в декабре 2015 г., после то-
го как Банк России выявил дыру 
в капитале его Внешпромбанка в 
размере 210 млрд руб. Через месяц 
ЦБ отозвал у банка лицензию, а си-
ловики возбудили уголовное дело 
о мошенничестве. 14 июля этого 
года Хамовнический районный суд 
Москвы заочно признал Беджамова 
виновным в присвоении/растрате 
и лишил свободы на 14 лет.

В 2018 г. Беджамова признали 
банкротом в России, а в 2021 г. 
– в Соединенном Королевстве. 
Внешпромбанк – банкрот с 2016 г. 
В 2018 г. банк подал иск к Беджа-
мову в Высокий суд Англии и Уэль-
са, потребовав возместить $1,34 
млрд убытков от мошенничества. 
Беджамов отрицает обвинения. 
Высокий суд заморозил активы 
бывшего банкира по всему миру в 
марте 2019 г. Рассмотрение этого 
дела продолжается.

маршрУт денег

Киреева обратилась в Высокий суд 
Англии и Уэльса (первая инстанция) 
с иском к Золотовой и Basel в попыт-
ке оспорить передачу акции компа-
нии. Управляющая настаивала, что 
на самом деле Золотова владеет ак-
тивом в интересах Беджамова. В ка-
честве альтернативы Киреева утвер-
ждала, что передача акции была 
либо фиктивной, либо осуществлена 
по заниженной стоимости и поэто-
му должна быть отменена.

Слушание иска Киреевой в Вы-
соком суде должно было состоять-
ся еще в июле 2024 г., но управ-
ляющая попросила об отсрочке, 
поскольку «Сезар» испытывал 
трудности с переводом средств из 
России в Англию для финансиро-
вания текущего разбирательства и 
покрытия задолженности перед ее 
адвокатами. Речь шла по крайней 
мере о 400 000 фунтов стерлингов.

«Сезар» настаивал на наличии 
средств и продолжал искать способ 
довести их до юристов. Компания 
пробовала открыть счета в нена-
званных итальянском и венгерском 
банках, но они оказались перегру-
жены, говорится в судебных мате-
риалах. Ее владелец и председатель 

совета директоров Борис Любошиц 
даже перевел часть денег со своего 
личного счета в российском Райф-
файзенбанке, но в какой-то момент 
банк перестал осуществлять эти 
транзакции, сказано там же. По-
пытка перевести деньги через неу-
казанную фирму в Дубае также не 
увенчалась успехом.

Высокий суд в конце июня 2024 г. 
разрешил отсрочку, но не позднее 
первой доступной даты в октябре то-
го года или позднее. Также инстан-
ция приказала Киреевой до конца 
августа подтвердить наличие финан-
сирования для проведения разбира-
тельства и предоставить подтверж-
дающий это документ. В нем нужно 
было указать банковский маршрут, 
по которому будут перечислены 
средства. В противном случае суд 
пригрозил отклонить иск. Адвокаты 
Киреевой предоставили документ в 
срок – в нем говорилось, что «Сезар» 
переведет деньги со счета Любоши-
ца в Райффайзенбанке напрямую на 
счет адвокатов в Англии.

Но 10 октября защита Золотовой 
и Basel попросила суд не принимать 
документ и отклонить иск, посколь-
ку Райффайзенбанк объявил о пре-
кращении трансграничных перево-
дов в иностранной валюте со 2 сен-
тября 2024 г., за исключением неко-
торых транзакций для участников 
крупного международного бизнеса.

Высокий суд удовлетворил эту 
просьбу 21 октября и отклонил иск 
в связи с несоблюдением судебного 
приказа. Инстанция сочла, что пре-
доставленный адвокатами Кирее-
вой документ содержал неточно-
сти и был подан недобросовестно. 
По мнению суда, фактически сред-
ства не могли быть переведены на-
прямую в связи с изменением по-
литики Райффайзенбанка, а в «Се-
заре» не могли об этом не знать, 
что порочит документ и является 
злоупотреблением процессом.

Киреева подала апелляцию на 
это решение. Она утверждала, что 
судья ошибся – не было необходи-
мости указывать промежуточные 
этапы платежного маршрута, если 
таковые имелись. Требование суда 
в достаточной степени удовлетво-
рялось идентификацией счета, с 
которого будет осуществлен пе-
ревод, настаивала управляющая. 
Ошибочен и вывод суда о недобро-
совестности и злоупотреблении 
процессом, уверена она.

Но апелляция не приняла ни один 
из доводов Киреевой. С точки зре-
ния языка маршрут – это не просто 
пункт отправления, подчеркнул суд, 
а подтверждение маршрута означа-
ет саму возможность осуществле-
ния перевода из Москвы в Лондон. 
Поэтому, по мнению инстанции, 
недостаточно просто назвать счет, 
с которого уйдут деньги, – надо ука-
зать, как именно это произойдет. 
Согласился Апелляционный суд и с 
выводом первой инстанции о злоу-
потреблении процессом, а вот недо-
бросовестность, с его точки зрения, 

не имеет значения в подобных об-
стоятельствах. Поэтому жалоба Ки-
реевой была отклонена.

неУВажительный отКаз

Отказ суда связан с «формальными 
техническими причинами» – огра-
ничениями на прямые платежи из 
России, передал Любошиц «Ведомо-
стям» через представителя. Сам спор 
вокруг виллы Николини он назвал 
второстепенным внутри большого 
дела Беджамова, который не повли-
яет на его дальнейший ход. Кирее-
ва и адвокаты Золотовой и Basel из 
лондонской фирмы Gresham Legal не 
ответили на запрос.

Поведение истца в данном де-
ле суд расценил как неуважение к 
правосудию и другим участникам 
процесса, что повлекло ожидае-
мый отказ, констатирует советник 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ро-
ман Кузьмин. В судах Англии очень 
важно сохранять лицо и действо-
вать добросовестно, разумно и по-
просту адекватно, подчеркнул он. 
Партнер Novator Legal Group Илья 
Сорокин согласен: если суд сказал, 
что ему важно видеть весь марш-
рут движения денег, значит, нужно 
было предоставить эти сведения с 
максимальными подробностями.

Наибольший интерес в этом де-
ле, по мнению старшего юриста 
консалтинговой компании ITSWM 
Вероники Сиверовой, представляет 
позиция суда о том, что ответствен-
ность за достоверность информа-
ции возлагается не только на ад-
вокатов, но и на сторону, которая 
предоставила сведения (клиент, его 
представители и проч.). Решение 
Апелляционного суда можно об-
жаловать в Верховном, но высшая 
инстанция рассматривает жалобы 
только при наличии вопроса, име-
ющего важное значение для обще-
ственности или правоприменитель-
ной практики, заметила Сиверова.-

Уголь нашел путь в Индию 

Крупнейшие импортеры энергетического угля 
в Индию 
в первом полугодии 2025 г. , млн т 

Индонезия

ЮАР

США

Россия

Мозамбик

Австралия

другие ИСТОЧНИК: BIGMINT

51,9 –12

27

12

33

–46

–45

36

18,9

7,4

4,3

2,1

1,8

2,6

изменение
г/г, %

всего

89
–4

Роскошь банкротства

вилла банкира

Вилла Николини расположена 
на мысе Пунта Сан-Франческо в 
коммуне Сант-Аньелло непода-
леку от Неаполя. Ее построил в 
1920-х гг. архитектор Алессан-
дро лимонджелли по заказу 
скульптора Джованни Нико-
лини. В середине XX в. семья 
Николини продала виллу. С тех 
пор она перепродавалась еще 
несколько раз, пока не пришла 
в упадок. беджамов, как писали 
итальянские СМИ, купил виллу 
в 2006 г. , а в первой половине 
2010-х гг. отреставрировал.
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Билетные сервисы фиксируют 
всплеск спроса на концерты 
звезд 90-х и нулевых. среди 
причин – ностальгия и от-
сутствие выступлений зару-
бежных артистов, считают 
эксперты

Билетные сервисы отмечают но-
вый виток популярности звезд 
90-х и начала нулевых в России. 
В период с 1 января по 13 июля 
продажи билетов на выступления 
певицы Надежды Кадышевой на 
«Яндекс афише» в натуральном 

выражении увеличились более 
чем в 30 раз в сравнении с тем же 
периодом прошлого года и превы-
сили 274 000 шт., рассказал «Ве-
домостям» директор по развитию 
бизнеса этого сервиса Энрико Ма-
завришвили. На платформе, по его 
словам, заметен также кратный 
рост продаж билетов на концерты 
певицы Алены Апиной и группы 
«Звери», отметил он. Абсолютные 
показатели по этим артистам Ма-
завришвили не привел.

Рост популярности концертов 
Кадышевой, Апиной, Татьяны Бу-
лановой, а также групп «Мираж», 
«Браво» и «Любэ» за тот же период 

отметили и в «МТС Live» (объеди-
няет проекты и активы холдинга 
«МТС медиа» в сфере офлайн-раз-
влечений). На сервисах Ticketland 
и Ticketscloud совокупные прода-
жи билетов на выступления пере-
численных артистов увеличились 
в 2,3 раза в штуках и в 3,3 раза в 
деньгах. Концертов у Кадышевой, 
Апиной, Булановой, групп «Ми-
раж», «Браво» и «Любэ» на фоне 
роста спроса, по данным указан-
ных площадок, тоже стало больше 
– на 51%. Абсолютные показатели 
в «МТС Live» не раскрыли.

У части звезд 90-х и начала нуле-
вых не только увеличилось коли-
чество концертов, но и расширил-
ся масштаб выступлений. Напри-
мер, у Кадышевой на июль 2025 г. 
уже запланировано выступление 
в петербургском Ледовом дворце 
(вмещает более 11 000 зрителей), 
а на 2026 г. – на московском ста-
дионе «Лужники» (более 80 000). 
Причина в том, что к аудитории 
артистов 90-х и начала нулевых 

активно подключается молодежь, 
пояснил Мазавришвили.

Кадышева, группы «Руки вверх!», 
«Дискотека Авария» и «Иванушки 
International» имеют «бьющую ре-
корды» популярность в этом году 
и у корпоративных заказчиков, 
знает директор департамента де-
ловых мероприятий Ассоциации 
менеджеров Анастасия Макарова. 
Причем у Кадышевой на этом фоне 
за год заметно повысился гонорар 
за выступление – в 2 раза пример-
но до 11 млн руб., также отметила 
она. «Ведомости» направили за-
прос представителю Кадышевой.

Всплеск слушания творчества 
артистов 90-х и начала нулевых 
также фиксируют музыкальные 
стриминги. Например, весной в 
«Яндекс музыке» месячная ауди-
тория слушателей Кадышевой вы-
росла почти втрое в сравнении с 
мартом – маем 2024 г., сейчас она 
превышает 3 млн человек, расска-
зала главный редактор этого му-
зыкального сервиса Надежда Рыб-
кина. В «VK музыке» аудиторные 
показатели этой артистки не рас-
крыли. Но, как добавил главный 
редактор этого сервиса Сергей 
Мудрик, песни «Плывет веночек» 
Кадышевой и ансамбля «Золотое 
кольцо» и «Мой мармеладный» 
Кати Лель попадали в этом году в 
топ-100 самых популярных треков 
на площадке.

Взлет популярности творчества 
звезд 90-х и нулевых в России свя-
зан, в частности, с тягой аудитории 
к эскапизму и «обычной носталь-
гией», считает главный редак-
тор информационного агентства 
InterMedia Евгений Сафронов. А 
еще с желанием воссоздать ощуще-

ние «прошлой спокойной жизни», 
добавляет основатель ивент-агент-
ства «Мандариновая лиса» Екате-
рина Лисейчева.

Кроме того, высокий интерес к 
песням 90-х и нулевых, по словам 
Сафронова, объясняется отсутстви-
ем в России концертов ведущих за-
падных и части российских звезд. 
Третий фактор – активное исполь-
зование песен звезд этого периода 
со стороны кинопроизводителей, 
продолжает он: «Хороший пример 
– взлет интереса к творчеству груп-
пы «Комбинация» и Алены Апиной 
после выхода сериала об этом кол-
лективе в прошлом году».

Основной прирост интереса к 
творчеству указанных артистов 
происходит за счет молодой ау-
дитории, соглашаются Мудрик и 
гендиректор «МТС лейбла» Наде-
жда Бойчевски. У современной 
молодежи уникальные условия 
для доступа к контенту: не нужно 
искать диски или переписывать 
кассеты, все хиты прошлого и 
современные популярные треки 
доступны в несколько кликов, го-
ворит Мудрик: «И в этих условиях 
всплеск ретромании объясняется 
тем, что песни 90-х, которые со-
четали опыт советской эстрады и 
любовь к западной музыке, дей-
ствительно кажутся им изобрета-
тельными».

Интерес молодежи к некоторым 
хитам 90-х и нулевых сейчас за-
частую коррелирует с трендами в 
соцсетях, также добавляет Бойчев-
ски: «Молодым людям нравится, 
что эти песни сразу воспринима-
ются ими как что-то знакомое и 
родное, даже если они слышат их 
впервые».-

Надежда Кадышева (на фото справа) вновь стала крайне популярной, показывают результаты продаж билетов /  ВЯчеслаВ  

проКофьеВ / тАСС

концерты и стриминги

Ключевые составляющие коммерческого сегмента музыкальной инду-
стрии россии – продажи билетов на концерты и доходы от прослушива-
ний треков на музыкальных стримингах. Первый сегмент в 2024 г. достиг 
53,5 млрд руб. , следует из оценки консалтинговой компании OKS Labs 
(входит в рекламную группу Okkam). А рынок музыкального стриминга 
за тот же период составил 37,6 млрд руб. , отмечается в исследовании 
Национальной федерации музыкальной индустрии.

Анна устинова

аэропорт норильска обзаве-
дется собственным дата-цен-
тром. строительство такого 
объекта на вечной мерзлоте 
может стоить вдвое дороже, 
чем в более мягком климате

У аэропорта города Норильска на 
Таймыре появится собственный 
центр обработки данных (ЦОД), на 
который предполагается потратить 
255,4 млн руб. Это следует из мате-
риалов конкурса на портале госза-
купок, размещенных 9 июля.

Аэропорту Норильска нужен 
модульный ЦОД на 15 стоек, т. е. 
набор блоков, которые собира-
ют на месте как конструктор, 
говорится в техзадании. Такой 
дата-центр должен быть оснащен 
всеми необходимыми инженер-
ными системами и резервными 
каналами связи. Также он должен 
быть оборудован антидроновой 
защитой. ЦОД должен быть вве-
ден в промышленную эксплуата-
цию в IV квартале 2026 г. Заявки 
на участие в конкурсе заказчик 
будет принимать до 25 июля.

«Ведомости» направили запрос в 
аэропорт Норильска.

Аэропорт является стратеги-
ческим объектом, это основная 
транспортная артерия для связи 
Норильска с большой землей и в 
этих условиях организация соб-
ственного ЦОДа для аэропорта 
– это способ управлять рисками, 
полагает партнер, лидер практи-
ки технологического консульти-
рования компании ДРТ Тимофей 
Хорошев. Все российские аэро-
порты хранят и обрабатывают 
данные в собственных ЦОДах и 
на своей территории и аэропорт 
Норильска не исключение, от-
мечает руководитель отдела ин-
женерной инфраструктуры ЦОД 
«Софтлайн решений» (ГК Softline) 
Кирилл Сольев. По его оценке, 
средний региональный аэропорт 
нуждается в ЦОДе на 10–20 стоек. 

Директор департамента «Обла-
ка и данные» «Рексофта» Руслан 
Заединов подчеркивает, что аэ-
ропорт не может передать свою 
ключевую бизнес-задачу (хра-
нение данных) на аутсорсинг. 
Достаточно вспомнить относи-
тельно недавний кейс, когда во 
многих аэропортах Европы оста-
новились IT-системы из-за сбоя 
в Microsoft Azure. Критическая 
инфраструктура была в облаке, 

т. е. не имела физического обору-
дования, чего допускать нельзя, 
указал Заединов.

Основатель консалтинговой 
компании для строительства да-
та-центров «Ди си квадрат» Алек-
сандр Мартынюк сообщил, что 
строительство ЦОДа за полярным 
кругом хоть и несколько сложная 
с инженерной точки зрения за-
дача, но полностью реализуемая. 
По приблизительным подсчетам 
источника, близкого к одному из 
операторов ЦОДов, стойка с обо-
рудованием и подключением мощ-
ностью 10 кВт обойдется заказчику 
примерно в $100 000. При курсе 
80 руб./$ стоимость возведения 
стандартного ЦОДа с установлен-
ными в нем 15 стойками составит 
120 млн руб. Но строительство да-
та-центра на севере может стоить 
примерно вдвое дороже по сравне-
нию с обычным дата-центром, или 
224 млн руб., что укладывается в 
цену закупки, говорит собеседник.

В столичном регионе обеспече-
ние антидроновой защиты для ЦО-
Да может вылиться в дополнитель-
ные 100 млн руб., знает собеседник 
в одной из компаний, которая за-
нимается строительством инфра-
структуры для ЦОДов. Речь идет о 
сетках, двойных фасадах и прочих 
конструкциях, которые могут силь-
но повысить стоимость проекта, 
объясняет он.

Для ЦОДа в 15 стоек эффективно 
использовать один-два контейнера 
(в контейнере от шести до 15 сто-
ек), считает ведущий консультант 
iKS-Consulting (компания занима-

ется анализом рынка ЦОДов) Ста-
нислав Мирин. В зависимости от 
размера аэропорта, объема трафи-
ка через него потребность в разме-
ре ЦОДа будет сильно отличаться, 
отмечает он. Аэропорт Норильска 
заказывает относительно неболь-
шой объем стоек, а, к примеру, 
ЦОД аэропорта «Шереметьево» 
может быть в десятки раз больше, 
пояснил Мирин.

В Норильске отсутствуют ком-
мерческие ЦОДы, которые можно 
было бы арендовать, знает Мирин. 
В городе есть ЦОДы под нишевые 
нужды отдельных компаний, го-
ворит Хорошев. Но аэропорт на-
ходится на расстоянии 47 км от 
города и это значит, что необходи-
ма прокладка высокоскоростных 
линий связи на это расстояние, а 
повреждение этих линий, напри-
мер, в ходе дорожно-строительных 
работ может потенциально при-
вести к недоступности критичных 
информационных систем аэропор-
та, предупреждает он.

У «Норникеля» тоже есть ЦОДы в 
Норильске, отмечает собеседник, 
близкий к одному из операторов 
ЦОДов. «Ведомости» направили за-
прос в «Норникель».

В 2020 г. издание «Таймырский 
телеграф» писало об открытии в 
Норильске «самого северного в 
мире» ЦОДа, строительством ко-
торого занималась майнинговая 
компания BitCluster («Ведомости» 
направили им запрос о судьбе их 
дата-центра). По мнению источни-
ка в одном из операторов ЦОДов, 
«самый северный в мире ЦОД» 

таким на деле не является, а пред-
ставляет собой майнинговый кла-
стер. Главное отличие дата-центра 
от майнингового объекта – беспре-
рывная работа, где предусмотрено 
резервирование (дублирование 
критически важных компонентов 
системы в случае выхода из строя 
одного из элементов. – «Ведомо-
сти»), пояснил он.

Компетенции по строительству 
дата-центров на севере есть у «Ро-
сатома», у которого был проект 
ЦОД «Арктика», продолжает собе-
седник в одной из компаний, ко-
торая занимается строительством 
инфраструктуры для ЦОДов. В ав-
густе 2024 г. «Интерфакс» со ссыл-
кой на директора Кольской АЭС 
Василия Омельчука писал об инве-
стициях в строительство ЦОД «Ар-
ктика» на Кольской АЭС в Мурман-
ской области в размере 700 млн 
руб. Он представляет собой блоч-
но-модульный ЦОД с 48 стойками 
мощностью около 1 МВт.

«Росатом» планировал до конца 
2025 г. ввести этот ЦОД в эксплуа-
тацию. Дата-центр предполагалось 
запустить в 2023 г., но потом сроки 
были скорректированы. Ожидает-
ся, что ЦОД на Кольской АЭС ста-
нет базовой инфраструктурой для 
новых высоконагруженных циф-
ровых платформ и сервисов Север-
ного морского пути и Арктической 
зоны, необходимых для обеспече-
ния логистики, управления серви-
сами умного города, поддержки 
туризма и проч.

«Ведомости» направили запрос в 
«Росатом».-

В аэропорту 
встанут стойки

Ностальгия  
на волне



17Читайте нас в Telegram.

Еще больше новостей  
в нашем Telegram-канале  
«Ведомости | Северо-Запад»

Компании  
и рынКи

Мария Арялина

российские госсервисы будут 
обязаны уведомлять фсБ об 
киберинцидентах. но список 
тех, кто обязан подключиться 
к госсопКа, будет расши-
рен, и многим ведомствам 
придется учиться вести такой 
мониторинг и оперативно 
передавать информацию

Все действующие и создаваемые в 
будущем государственные инфор-
мационные системы (ГИС) долж-
ны будут в обязательном порядке 
подключиться к государственной 
системе обнаружения, предупреж-
дения и ликвидации последствий 
компьютерных атак (ГосСОПКА) и 
уведомлять ФСБ обо всех компью-
терных инцидентах и результатах 
внутреннего расследования. Тре-
бование коснется федеральных, 
ведомственных, муниципальных и 
региональных IT-систем. Это следу-
ет из внесенного 7 июля правитель-
ством в Госдуму проекта поправок 
к закону «Об информации», с кото-
рым ознакомились «Ведомости».

К 16 июля комитет Госдумы 
по информационной политике 
(IT-комитет) должен подготовить 
свой отзыв на законопроект. Пред-
ставитель IT-комитета переадре-
совал вопрос в Минцифры. Пред-
ставитель министерства пояснил 
«Ведомостям», что форматы и 
способы представления информа-
ции операторами ГИС будут опре-

делены ответственным за систе-
му [ГосСОПКА] ведомством, т. е. 
ФСБ. «Ведомости» также направи-
ли запрос в ФСБ.

Основная функция ГосСОПКА – 
собирать данные по компьютер-
ным атакам. По данным  ГосСОПКА 
на февраль 2025 г., за время су-
ществования системы ею было 
выявлено 59 345 инцидентов, из 
которых 7703 были подтверждены 
и закрыты. «Причины, по которым 
разрабатывается данный законо-
проект, связаны с ростом числа 
кибератак на критическую инфра-
структуру, в частности на транс-
порт и связь, а также с отсутствием 
единого стандарта криптозащи-
ты», – полагает директор депар-
тамента расследований T.Hunter 
Игорь Бедеров. 

Сейчас взаимодействовать с Гос-
СОПКА должны только объекты 
критической информационной ин-
фраструктуры (КИИ), а это далеко 
не все ГИС, которыми пользуются 
различные ведомства, напомина-
ет бизнес-консультант по инфор-
мационной безопасности Positive 
Technologies Алексей Лукацкий. 
Более того, в законе до сих пор не 
существовало четкого определе-
ния, что такое ГИС, продолжает 
он. Теперь новый законопроект 
вводит само понятие ГИС, согласно 
которому к ним будут относиться 
любые IT-системы, используемые 
ведомствами для межведомствен-
ного взаимодействия или сбора 
статистики.

Список систем, подключенных 
к ГосСОПКА, закрыт, но можно 
предположить, что к таким ГИС от-
носятся Единая система идентифи-
кации и аутентификации, Единая 
биометрическая система, а также 
ГИС министерств, функциониру-
ющих в сферах, в которых суще-
ствуют объекты КИИ – транспорт, 
энергетика, промышленность и 
т. п., перечисляет Лукацкий.

Теперь ГИС, например, станут и 
цифровые платформы «Госспорт», 
«Наука», «Университеты», потому 
как они обмениваются данными 
с «Госуслугами», говорит Бедеров. 

Также в такой перечень попадают 
корпоративные системы госкомпа-
ний, если используют данные бюд-
жетных учреждений, а также ре-
гиональные платформы, которые 
агрегируют данные из муниципа-
литетов, полагает эксперт.

По словам Лукацкого, в случае 
принятия законопроекта почти 
любая внутренняя система отдела 
кадров, бухгалтерии, а также сайт, 
системы работы с гражданами и 
т. п. будут относиться к ГИС, что 
распространит на них не только 
требования нового законопроек-
та, но и требования нового 117-го 
приказа ФСТЭК по защите инфор-
мации в ГИС, который вступит в 
силу в 2026 г. Согласно этому при-
казу, все операторы ГИС должны 

будут обеспечить повышенные 
требования к информбезопасно-
сти, в частности защиту рабочих 
станций (EDR), мониторинг собы-
тий безопасности (SIEM) и т. п., 
поясняет он.

Выполнить новое требование 
по подключению к ГосСОПКА не 
сложно – достаточно просто пере-
давать туда данные об инциден-
тах, не обязательно в автомати-
ческом режиме, подтверждает Лу-
кацкий. «Согласно практике рабо-
ты ГосСОПКА с субъектами КИИ, 
последние должны передавать 
информацию о компьютерных ин-
цидентах в течение 24 часов с мо-
мента их обнаружения, – поясняет 
Лукацкий. – Если эта норма будет 
распространена и на госорганы, 
то возникнет сложность с ее реа-
лизацией, так как в госструктурах, 
особенно региональных, не хва-
тит квалифицированных кадров 
для решения этой задачи».

Обеспечить передачу данных с 
каждой системы в ГосСОПКА будет 
непросто в силу нехватки кадров, 
согласен Бедеров. Подключение к 
ГосСОПКА потребует проведения 
работ на стороне подключаемой 
информсистемы, но это не очень 
масштабные работы, отмечает 
руководитель IT-подразделения 
агентства «Полилог» Людмила Бо-
гатырева. Их сложность скорее 
будет лежать в организационном 
контуре, добавляет она.

По словам Лукацкого, все финан-
сирование будет вестись в рамках 
действующих бюджетов на инфор-
матизацию и построение систем 
информационной безопасности, 
которые не являются большими.-

ГИС залезут на ГосСОПКА

Результаты работы ОЦ ГосСОПКА на февраль 2025 г. 
количество закрытых инцидентов, шт. 

обнаружение вируса

фишинг

компрометация узла/ПО

сканирование сети

установка запрещенного ПО

подбор данных

использование запрещённых сервисов

превышение служебных полномочий

не определен

компрометация пользователя

нарушение границ внешнего периметра

нарушение работоспособности ПО

инцидент типа «Вредоносные ресурсы»

всего
подтверждённых

инцидентов

всего инцидентов обработано

ИСТОЧНИК: МИНЦИФРЫ

1466

689

533

488

224

127

108

57

41

8

6

2

1

7703

59 345

георгий бичашвили

алюминий на мировом рынке 
подорожал до максимума с 
марта. Котировки выросли из-
за эскалации напряжения на 
Ближнем Востоке и торговых 
барьеров сша

Цена на алюминий на мировом 
рынке в июне 2025 г. выросла до 
трехмесячного максимума на фоне 
эскалации ирано-израильского кон-
фликта, составив в среднем за ме-
сяц $2516/т, говорится в июльском 
обзоре консалтинговой компании 
Kept. В месячном выражении – к 
маю 2025 г. – рост составил 3%. В 
июле цены продолжили рост, сви-
детельствуют данные Лондонской 
биржи металлов (LME). На торгах 
14 июля цена трехмесячных фью-
черсов на металл достигла $2593/т 
(+6% с начала июня). 10 июля цена 
была еще выше – $2611/т (+7%), 
это максимум с марта этого года.

Июньский рост аналитики Kept 
объясняют опасениями трейдеров, 
которые полагают, что из-за обо-
стрения политического кризиса на 
Ближнем Востоке произойдут пе-
ребои в поставках металла. По дан-
ным Международного института 
алюминия (International Aluminium 
Institute), страны Персидского зали-
ва обеспечивают 9% мирового про-
изводства алюминия, а без учета 
крупнейшего производителя – Ки-
тая их доля составляет 21%, обра-
щает внимание Kept.

Рост котировок алюминия в июне 
связан с неудачными переговорами 
США с рядом стран по вопросу им-
портных пошлин, считает независи-
мый промышленный эксперт Мак-
сим Худалов. В начале июня прези-
дент США Дональд Трамп подпи-
сал указ о повышении импортных 

пошлин на алюминий с 25 до 50%. 
Решение вступило в силу с 4 июня.

Аналитик ФГ «Финам» Алексей 
Калачев согласен, что пошлины 
США способствуют росту котиро-
вок. Он обращает внимание, что с 

начала апреля цены выросли при-
мерно на 10%, при этом они ниже 
уровня февраля. По словам экс-
перта, глобальный рынок остается 
избыточным: в I квартале 2025 г. 
производство алюминия превыси-

ло спрос почти на 540 000 т. Но на 
динамику котировок также влия-
ет возможная остановка выпуска 
алюминия в Китае: страна близка 
к установленному правительством 
годовому лимиту в 45 млн т, отме-
чает эксперт.

По оценке аналитиков Kept, сред-
няя цена на алюминий в 2025 г. 
вырастет на 7% до $2585/т на фоне 
подорожания сырья и ужесточения 
таможенных ограничений (см. пу-
бликацию «Ведомостей» от 31 мар-
та). По прогнозу Худалова, к концу 
2025 г. цена на алюминий превысит 
$2700/т. Этому будет способство-
вать резкий рост премии за физи-
ческую поставку в США, уже превы-
шающей $1200, поясняет он.

Россия занимает 3-е место в мире 
по выпуску алюминия после Китая 
и Индии. Крупнейший в стране 
производитель и экспортер алю-
миния – «Русал». В прошлом году 
компания увеличила производство 
алюминия на 4% до 3,99 млн т. При 
этом в ноябре компания сообщила 
о поэтапном сокращении производ-
ства, первый этап предусматривает 
сокращение выпуска на 250 000 т.

Решение оптимизировать произ-
водство «Русал» мотивировал ре-
кордными ценами на глинозем (сы-
рье для производства алюминия) и 
«рисками сохранения негативной 
макроэкономической конъюнкту-
ры». Из данных портала Tradingview 
следует, что в 2024 г. глинозем на 

мировом рынке подорожал в 1,8 
раза до $672/т, но с начала 2025 г. 
цена снизилась на 45% до $367/т.

Чистая прибыль «Русала» в про-
шлом году выросла в 2,8 раза до 
$803 млн, следует из финотчета. 
Выручка за год снизилась на 1% до 
$12,1 млрд, скорректированный 
показатель EBITDA увеличился в 
1,9 раза до $1,5 млрд. Чистый долг 
компании вырос на 11% до $6,4 
млрд. Продажи первичного алюми-
ния упали до минимума за шесть 
лет – 3,86 млн т (-7% к уровню 
2023 г.). Также снизилась реализа-
ция готовой продукции (проволо-
ки, прутков, фольги и проч.) – на 
8% до 1,42 млн т.

Высокие цены на алюминий под-
держивают выручку «Русала», но 
не гарантируют компании роста 
финансовых показателей, говорит 
ведущий аналитик ИК «Велес капи-
тал» Василий Данилов. В этом году 
компания работает с низкой рен-
табельностью из-за выросшей се-
бестоимости производства и укре-
пления рубля, что вынуждает ее на-
правлять весь денежный поток на 
обслуживание долга. В прошлом го-
ду себестоимость производства «Ру-
сала» снизилась на 7% до $2025/т, а 
средняя стоимость реализации вы-
росла на 3% до $2520/т, говорится 
в отчетности. Данные за 2025 г. по-
ка не раскрыты.

В этом году Данилов ожидает 
роста выручки «Русала» на 11%, 
EBITDA – на 9% при рентабельности 
на уровне 12%. По мнению Худало-
ва, в 2025 г. «Русал» может нарас-
тить выручку до $13–13,5 млрд, т. е. 
на 7–12%, а EBITDA – до $1,8–2 млрд 
(+20–33%). «Ведомости» направи-
ли запрос в «Русал».

Акции «Русала» пока не реагиру-
ют на увеличение цены алюминия. 
С начала года на Мосбирже они по-
дешевели на 22% и 14 июля стоили 
на уровне 28,6 руб. за бумагу. Ко-
тировки находятся на пятилетних 
минимумах из-за высокой долговой 
нагрузки, роста затрат и укрепле-
ния рубля, что давит на экспортную 
выручку, поясняет Калачев.-

Конфликты разогрели 
алюминий

Операционные результаты «Русала»
производство, млн т

Цены на трехмесячный фьючерс 
на алюминий на LME
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Екатерина Литова

Средства инвесторов на 
индивидуальных инве-
стиционных счетах (ИИС) 
третьего типа будут за-

страхованы в пределах 1,4 млн руб. 
– соответствующий закон Госдума 
приняла 15 июля сразу во втором 
и третьем чтениях. Страховка за-
работает с 1 января 2026 г. и будет 
распространяться на случаи бан-
кротства брокера или управляющей 
компании после этой даты.

КаК будет работать механизм

Выплатами будет заниматься еди-
ный оператор – некоммерческая ор-
ганизация «Фонд гарантирования 
индивидуальных инвестиционных 
счетов», в который преобразуется 
действующий сейчас Федеральный 
фонд по защите прав вкладчиков 
и акционеров. Управляет этим 
фондом Валерий Лях, который до 
2023 г. работал в Банке России.

Фонд будет формировать реестр 
лиц, имеющих право на страхо-
вую выплату (виновники события 
передают ему информацию в те-
чение семи рабочих дней), и при-
нимать заявления от инвесторов. 
Выплачивать компенсации инве-
сторам фонд будет напрямую (по-
рядок разработают позже, предпо-
лагается, что подать заявление и 
получить выплату можно будет че-
рез «Госуслуги»). Максимальный 
срок на выплату, согласно закону, 
– 12 месяцев.

Инвестор сможет рассчитывать 
на возмещение активов в случае 
банкротства профучастника, кото-
рый занимался ведением счета и 
был участником системы гаранти-
рования (делал взносы). 

Пострадавший инвестор сможет 
обратиться в фонд в случае, если 
не получил свои активы в полном 
объеме в течение шести месяцев 
после признания профучастника 
банкротом и начала конкурсного 
производства. Если у инвестора от-
крыто более одного ИИС-3 (всего 
можно открыть до трех) у разных 
брокеров, компенсации рассчиты-
ваются отдельно по каждому слу-
чаю, но в пределах лимита 1,4 млн 
руб. на каждого посредника.

Одновременно с этим страховка 
не запрещает инвестору в рамках 
банкротства компании требовать 
от нее компенсации иных потерь 
или выплаты средств на ИИС-3 
свыше 1,4 млн руб.

Отчисления в фонд будут до-
бровольные от профучастников, 
которые могут открывать ИИС и 
присоединились к системе гаран-
тирования. Если компания будет 
участником системы гарантирова-
ния, информацию об этом она бу-
дет размещать на своем сайте – то 
же самое будет делать фонд. А от-
казавшиеся от участия в страховой 
системе компании будут обязаны 
сообщать клиентам об отсутствии 
страховки.

Состав, порядок, сроки формиро-
вания компенсационного фонда и 
размер взносов участников опре-

деляются по решению его высшего 
коллегиального органа – совета. 
Он, как следует из закона, должен 
состоять из представителей про-
фильных ассоциаций финансового 
рынка, непосредственно компа-
ний (брокеры, УК и проч.), кото-
рые занимаются открытием ИИС, 
независимых директоров, одного 
представителя от исполнительной 
власти и от самого фонда. 

Размер взносов, подходы по их 
дифференциации, а также пере-
смотру должны быть закреплены 
в методологии организации, со-
общил «Ведомостям» Лях. В пер-
вую очередь это не должно приве-
сти к удорожанию самого продук-
та ИИС-3.

Все застрахованные продукты 
участников системы будут отме-
чаться хорошо идентифицируе-
мым знаком по аналогии со зна-
ком «Вклады застрахованы» от 
АСВ, отметил Лях. По его словам, 
ведется обсуждение с участника-
ми рынка и есть их заинтересо-
ванность в участии в предложен-
ном механизме.

По оценкам Ляха, внедрение ме-
ханизма не приведет к повыше-
нию стоимости брокерских услуг 
или услуг управляющих. А сам 
механизм станет стимулом для 
привлечения инвестиций граждан 
на брокерские счета, говорит он: 
именно долгосрочные инвестиции 
через ИИС-3 в большей степени, 
чем ежедневный трейдинг, дают 
возможность людям получить хо-
рошую доходность. 

Что это даст

Компенсационный механизм име-
ет право на существование, хотя 
статистически банкротство профу-
частника – крайне редкое явление, 
а среди розничных управляющих 
мы такого в принципе никогда не 
наблюдали, говорит генеральный 
директор УК «Альфа-капитал» Ири-
на Кривошеева: наверное, в первую 
очередь речь может идти о банке с 
лицензией профучастника.

УК «Альфа-капитал» окончатель-
ное решение об участии в системе 
будет принимать после дополни-
тельной проработки вопроса и с 
учетом особенностей последней 
редакции, в том числе и того, что 
гарантирование распространяется 
на довольно узкий сегмент счетов.

В ВТБ считают, что взносы долж-
ны не только быть пропорциональ-
ны масштабу профучастников, но 
и иметь риск-ориентированный 
подход: учитывать надежность каж-
дого из игроков, говорит руково-

дитель департамента брокерского 
обслуживания ВТБ Андрей Яцков. 
Кривошеева также полагает, что 
логичнее делать взносы дифферен-
цированными, но здесь важна и аб-
солютная величина. «Так или иначе 
рынок ИИС довольно концентриро-
ванный, и в любом случае крупней-
шие операторы счетов будут нести 
основное бремя по наполнению 
фонда», – отмечает она.

По всей видимости, говорит Кри-
вошеева, запуск гарантирования 
исключительно для ИИС-3 призван 
мотивировать инвесторов актив-
ней трансформировать в ИИС-3 
действующие ИИС первого и вто-
рого типа. Но Кривошеевой пока 
сложно оценить, будет ли такая мо-
тивация эффективной. В УК счита-
ют, что росту популярности ИИС-3 
(от пяти до 10 лет в зависимости от 
года открытия) препятствует длин-
ный горизонт инвестирования, пре-
вышающий запросы инвесторов.

В ВТБ считают правильным, 
чтобы инвестор был заранее осве-
домлен об участии или неучастии 

брокера в системе страхования, 
говорит Яцков: это элемент про-
зрачной коммуникации с клиен-
том. Другой вопрос – насколько 
сильно это будет влиять на приня-
тие решения клиентом об откры-
тии ИИС в конкретной компании, 
если речь идет о крупных надеж-
ных компаниях, лидерах рынка, 
добавляет Кривошеева.

В «Финаме» пока также изучают 
возможность участия в этой систе-
ме страхования, говорит замести-
тель генерального директора по 
брокерскому бизнесу ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов. В отличие от бан-
ков, где зона ответственности и со-
хранность средств лежит непосред-
ственно на самом финансовом уч-
реждении, в случае с брокерскими 
счетами убытки, которые возника-
ют у клиента, – это результат его 
собственного управления, поэтому 
за последние 5–7 лет случаев бан-
кротства и неплатежеспособности 
со стороны брокеров или управ-
ляющих компаний практически 

не было. Если брать крупные ком-
пании, то таких случаев не было 
вообще. Поэтому необходимость 
страхования ответственности бро-
керов и управляющих компаний 
вызывает определенные дискус-
сии, говорит Леснов. 

Размер ущерба в целом зависит 
от размера самой компании, отме-
чает Леснов: поэтому дифференци-
рованная ставка выглядит вполне 
логично. Но нужно понимать, что 
любое увеличение издержек про-
фессиональные участники рынка 
ценных бумаг в том или ином виде 
будут перекладывать на плечи ин-
весторов, считает Леснов.

Но необходимо формировать 
у инвесторов понимание, что их 
средства страхуются не от рыноч-
ного риска (потерь вследствие не-
гативного изменения стоимости 
активов), а именно от инфраструк-
турного – банкротства или отзыва 
лицензии конкретного участника 
рынка, говорит директор по бро-
керскому обслуживанию ПСБ Алек-
сандр Сокологорский.-

866 000
ИИС-3 было открыто у инвесторов на конец марта 2025 г. 
(всего действующих ИИС – более 6 млн), сообщал Банк России. 
Стоимость активов на них – 183 млрд руб. Средний размер всех 
брокерских ИИС на 1 апреля составлял 100 000 руб. , но значительная 
часть счетов имеют небольшой остаток (от 0 до 10 000 руб.). Без учета 
небольших счетов средний размер ИИС у брокеров достигает 
1 млн руб. Средний размер ИИС в рамках доверительного управления 
на 1 апреля был 209 000 руб.

Инвестсчета 
защитят страховкой

Количество ИИС*
млн шт.

Активы ИИС*
млрд руб.

* ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ СЧЕТА ИСТОЧНИК: ЦБ РФ
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В россии появится компенсационный фонд для инвесторов – 
застрахованы будут средства на иис-3 в пределах 1,4 млн руб., 
а взносы профучастников будут добровольными. страховка призвана 
увеличить вложения граждан на счета, но не все в это верят

инВестиции

торговый день  17.07.2025

на 0,56%
СнИзИЛСя в чЕтвЕРг 
ИндЕкС МоСБИРжИ
главный бенчмарк российского 
фондового рынка по итогам основной 
сессии в четверг, 17 июля, потерял 
0,56% до 2761,48 пункта. Его долларо-
вый аналог индекс РтС снизился на 
0,85% до 1112,64 пункта.
Лидерами роста в четверг стали бумаги 
«Аэрофлота» (+2,25%), АФк «Система» 
(+1,79%), привилегированные и обыкно-
венные акции Сбербанка (+1,55 и +1,35% 
соответственно), обыкновенные акции 
«татнефти» (+0,99%). в аутсайдерах 
оказались привилегированные акции 
«Сургутнефтегаза» (-13,48%) и «транс-
нефти» (-11,21%), бумаги Югк (-4,16%), 
обыкновенные акции «Сургутнефтегаза» 
(-3,91%) и Совкомбанка (-1,88%). 

курс юаня на Московской бирже 
вырос на 1 коп. до 10,85 руб. курс 
доллара США Банк России установил 
на отметке 78,19 руб. (+0,23 руб.) на 
основе данных на биржевом и вне-
биржевом рынках. официальный курс 
евро составил 90,97 руб. (+0,41 руб.). 
Цена сентябрьского фьючерса на 
нефть марки Brent выросла на 0,76% 
до $69,04/барр. Августовский фьючерс 
на нефть WTI подорожал на 1,1% до 
$67,11/барр.
Индекс Мосбиржи открылся в плюсе 
и некоторое время рос, но потом про-
шла волна фиксации прибыли, конста-
тирует эксперт по фондовому рынку 
брокера БкС Александр Шепелев. 
технические потери бенчмарк понес 
из-за дивидендных гэпов в акциях 
«Сургутнефтегаза» и «транснефти», 
отмечает он.
в пятницу через дивидендный гэп 
пройдут акции Сбербанка, «Аэро-

флота», «Роснефти» – эти отсечки 
могут оказать давление на динамику 
индекса Мосбиржи, говорит Шепелев. 
также на покупательской активности 
может сказаться фактор пятницы, 
добавляет он. Прогноз Шепелева 
по индексу Мосбиржи на 18 июля – 
2675–2775 пунктов.
картина на валютном рынке в четверг 
практически не изменилась, продол-
жает Шепелев: валюты вяло курсируют 
вблизи своих годовых минимумов. 
в скором времени экспортеры начнут 
готовиться к налоговому периоду и 
продавать на рынке дополнительные 
объемы валюты, напоминает эксперт. 
Продажи в этом месяце будут выше 
обычного из-за налога на допол-
нительный доход, отмечает он. По 
оценке Шепелева, в конце недели 
доллар может торговаться в преде-
лах 77,5–79,5 руб., юань – на уровне 
10,75–10,95 руб.

ЛИДЕР РОСТА

ЛИДЕР ПАДЕНИЯ

ИСТОЧНИК: МОСБИРЖА

Сургутнефтегаз, привилегированные акции
результаты торгов, руб.
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результаты торгов, руб.
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19 инВестицииматериалы в рубрике «инвестиции» содержат прогнозы 
и рекомендации аналитиков российских и зарубежных инвест-
банков. следуйте (или не следуйте) им на свой страх и риск

Екатерина Литова

банк россии призвал инсти-
туциональных инвесторов 
к ответственности и более 
активному участию в жизни 
эмитента, разработав для них 
специальный кодекс. но это 
сработает лишь при встреч-
ном движении – со стороны 
как эмитентов, так и государ-
ства

Недружественные иностранцы до 
2022 г. составляли основной пул 
институциональных инвесторов, 
вкладывавших капитал в россий-
ские публичные компании. Когда 
эту часть нерезидентов от рынка 
отрезали, вопрос взращивания 
институционалов внутри страны 
встал остро. Роль инвестора-ин-
ституционала состоит не только 
во вложении средств, а в проак-
тивном участии в корпоративной 
жизни эмитента для повышения 
его акционерной стоимости. Рос-
сийские институционалы, при-
знает Банк России, в этом вопросе 
пассивны. В этой связи ЦБ разра-
ботал кодекс ответственного ин-
вестирования для банков, стра-
ховщиков, управляющих компа-
ний, НПФ и др.

пассиВные инВесторы

Ответственное инвестирование, 
помимо того что оно должно со-
блюдать баланс между надежно-
стью и доходностью, также под-
разумевает проактивный подход 
к взаимодействию с обществами, 
говорится в информационном 
письме ЦБ. Это значит активное 
участие в деятельности эмитентов 
для содействия их устойчивому 
развитию и повышению инвести-
ционной привлекательности в дол-
госрочной перспективе.

Среди российских институциона-
лов сейчас преобладает пассивная 
позиция в части корпоративного 
управления, пишет ЦБ. Их участие 
часто ограничивается голосовани-
ем при принятии решений общим 
собранием акционеров, а также 
взаимодействием по конкретным 
вопросам при возникновении су-
щественных корпоративных со-
бытий. Инвесторы, как правило, 
не выдвигают кандидатов в ор-
ганы управления, не предлагают 
вопросы для внесения в повестку 
дня годового заседания общего со-
брания. Отмечаются также случаи 
полного отказа от участия в управ-
лении эмитента в случае незначи-
тельной доли владения институци-
оналов в его уставном капитале.

В практике крупнейших зарубеж-
ных управляющих компаний (УК) 
участие в жизни эмитента являет-
ся базовым условием, без которого 
невозможно надлежащее выпол-
нение фидуциарных обязанностей 
перед клиентами, пишет ЦБ. УК 
заявляют о стремлении к конструк-

тивному диалогу и долгосрочному 
взаимодействию с эмитентами, в 
ценные бумаги которых инвести-
руют их клиенты, а также к уча-
стию в корпоративном управлении 
вне зависимости от доли владения.

Именно институциональные 
инвесторы обычно способны на-
стаивать на повышении качества 
корпоративного управления, тогда 
как розничные являются бенефи-
циарами их усилий, говорит прези-
дент НАУФОР Алексей Тимофеев. 
Ранее дисциплинирующую эми-
тентов роль играли нерезиденты, 
потом их заместили российские 
розничные инвесторы. К сожале-
нию, говорит Тимофеев, россий-
ские институционалы не обладают 
значительным влиянием – НПФ 
инвестируют в акции очень мало, 
а индустрия открытых паевых ин-
вестфондов, инвестирующая в ак-
ции много, сама по себе мала.

Страховщики никогда не ставили 
своей целью участие в корпора-
тивном управлении акционерных 
обществ, говорит вице-президент 

Всероссийского союза страховщи-
ков Глеб Яковлев: в фокусе внима-
ния – инвестирование в надежные 
инструменты, которые обеспечи-
вают финансовую устойчивость и 
приносят инвестиционный доход 
страховщику и клиентам.

из Чего состоит КодеКс

Разработанный ЦБ кодекс состоит 
из девяти принципов. Среди них – 
организация институционалом ус-
ловий ответственного инвестиро-
вания, осуществление постоянного 
мониторинга объекта инвестиций, 
активная реализация корпоратив-
ных прав, регулярное взаимодей-
ствие с эмитентом, содействие 
повышению его акционерной сто-
имости, управление конфликтом 
интересов и проч. При инвестиро-
вании институционалы должны 
обращать внимание прежде всего 
на компании, которые приняли 
стратегию повышения акционер-
ной стоимости. Если такого доку-
мента нет, инвесторы могут вос-
пользоваться своими корпоратив-
ными правами и стимулировать 
эмитента к его разработке.

Ответственное инвестирование, 
как следует из кодекса, заключает-
ся в том числе в регулярной оценке 
эффективности действующих под-
ходов к вложениям. По ее итогам 
институционалу рекомендуется 
пересматривать внутренние доку-
менты, связанные с ответственным 
инвестированием (в частности, 
определяющие политику по такому 
инвестированию, по голосованию, 
по взаимодействию с эмитентом), 
а также порядок (например, срок, 
периодичность, форма представле-
ния) и содержание раскрываемой 
информации об этом.

Положительной практикой явля-
ется предоставление внутренними 
или внешними экспертами под-
тверждения того, что реализация 
политики ответственного инве-

стирования на практике отвечает 
установленным в ней целям.

Анализ объекта инвестиций 
предполагает, что, например, ин-
ституционал будет оценивать 
общекорпоративную стратегию 
общества, состав и структуру его 
акционеров, дивидендную поли-
тику (в том числе реализацию ее 
положений, включая объявленные 
и выплаченные дивиденды за по-
следние 3–5 лет), систему моти-
вации, управление рисками, каче-
ство раскрываемой информации 
и проч. Отдельно стоит учитывать 
вопросы устойчивого развития и 
сопряженные с ними существен-
ные риски и возможности.

Реализация корпоративных прав 
институционала подразумевает, 
что он среди прочего участвует в 
выдвижении кандидатов в совет 
директоров и голосует за них. Ка-
ждое существенное корпоратив-
ное действие в обществе инсти-
туциональному инвестору стоит 
рассматривать с учетом интересов 
других заинтересованных сторон, 
формировать позицию и проч. Ин-
вестору рекомендуется оценивать 
возможность негативного влияния 
корпоративного действия на ак-
ционерную стоимость и инвести-
ционную привлекательность эми-
тента. Также необходимо активно 
участвовать в развитии и обсужде-
нии регуляторных инициатив, свя-
занных с защитой прав акционеров 
и инвесторов.

В аспекте повышения акционер-
ной стоимости инвестору стоит 
прилагать усилия, направленные 
на формирование и реализацию 
обществом такой стратегии. Если 
по итогам мониторинга институ-
ционал считает недостаточным 
раскрытие информации о страте-
гии и ее реализации, ему рекомен-
дуется взаимодействовать по это-
му поводу с органами управления 
и структурными подразделениями 
и при необходимости оказывать 

им методологическую поддержку. 
Если же эмитент отказывается от 
стратегии или ее систематически 
не реализует, инвестору стоит вы-
йти из такой бумаги.

ЦБ в кодексе отдельно рекомен-
дует институционалам коорди-
нироваться друг с другом – такое 
сотрудничество в корпоративных 
действиях, как правило, делает 
участие в них более эффективным. 
При необходимости реализации 
права на судебную защиту нару-
шенных прав инвестору рекомен-
дуется рассмотреть возможность 
объединения с другими институ-
ционалами и привлечения их к 
разрешению спорной ситуации.

Тем, кто придерживается кодек-
са, следует ежегодно публично 
отчитываться о выполнении этих 
принципов. Банк России также 
призывает институционалов-под-
надзорных отчитываться перед 
самим регулятором о статусе вне-
дрения принципов ответственного 
инвестирования.

мнение рынКа

Чтобы давать рекомендации сове-
ту директоров и иметь реальное 
влияние на политику компании, 
у инвестора должна быть сильная 
позиция, говорит генеральный ди-
ректор УК «Ингосстрах-инвести-
ции» Роман Семенихин: очень не-
многие банки и пенсионные фон-
ды имеют действительно крупные 
пакеты акций у себя на балансе. 
Поэтому вряд ли эта практика бу-
дет повсеместной.

В Национальной ассоциации пен-
сионных фондов (НАПФ) привет-
ствуют действия регулятора, гово-
рит ее президент Сергей Беляков. Но 
у любого инвестора для принятия 
решения о вложении должна быть 
информация об эмитенте в макси-
мальном объеме, а сейчас раскрытие 
и прозрачность стали проблемой. И 
отсутствие информации говорит не 
просто о наличии высокого риска – 
он в принципе становится непро-
считываемым, указывает Беляков. 
Если у эмитента нет стратегии роста 
стоимости, рациональным как раз 
является решение не инвестировать 
в него – так фонды и поступают. Но 
само наличие стратегии еще не мар-
кер успеха, продолжает Беляков. 
Важно, реализуется ли она и какие 
инструменты работают для ее дости-
жения.-

В ответе за тех, 
в кого вложили

Структура free-float российского фондового рынка
за исключением активов нерезидентов на счетах типа С, %

физлица

фэмили-офисы

банки

пенсионные фонды

ПИФы

нерезиденты (друж.)

страховые компании

доверительное
управление

ИСТОЧНИКИ: МОСБИРЖА, ЦБ РФ

42,3

28,1

7,1

7,1

6,8

5

2,1 1,5

андрей гордееВ / вЕдоМоСтИ
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Главы внешнеполитических 
ведомств Франции, Вели-
кобритании и Германии 
договорились восстановить 

санкции ООН против Ирана (меха-
низм snapback), если последний не 
заключит с ними ядерную сделку 
к концу августа, заявил 15 июля 
французский министр иностран-
ных дел Жан-Ноэль Барро после 
окончания заседания Совета Евро-
союза (ЕС) по иностранным делам 
в Брюсселе. По его словам, Тегеран 
нарушил условия ядерного согла-
шения 2015 г. (СВПД), поэтому Па-
риж и другие европейские страны 
«имеют полное право» возобно-
вить эмбарго на поставки воору-
жений, ядерного оборудования и 
оказание банковских услуг, снятое 
в отношении Исламской Республи-
ки 10 лет назад.

Государства евротройки, поми-
мо России, США, Китая и Ирана, 
являются участниками СВПД. Но 
действие этого соглашения факти-
чески прекратилось после выхода 
из него американцев при первом 
президентстве Дональда Трампа 
в 2018 г. На исходе своих прези-
дентских полномочий Трамп пы-
тался перезапустить механизм 
snapback, но этот процесс прекра-
тила администрация Джо Байдена, 
стремившаяся тогда возобновить 
переговоры с иранской стороной. 
Предотвратить snapback вето Сов-
беза ООН, согласно тексту СВПД, 
невозможно. 

Накануне заседания европейских 
министров проблема иранской 
ядерной программы также подни-
малась в ходе телефонных перего-
воров госсекретаря США Марко 
Рубио с главами МИДов Франции, 
Германии и Великобритании, со-
общила пресс-служба госдепарта-
мента без указания деталей. Позже 
Axios и Associated Press со ссылкой 
на несколько источников подтвер-
дили, что в ходе переговоров они 
договорились об установке край-
него срока для достижения ядерно-
го соглашения с Ираном на конец 
августа. По их данным, санкции 
автоматически возвращаются че-
рез 30 дней после активации. Срок 
истекает 18 октября, поэтому евро-

пейские государства хотят успеть 
их ввести до того, как Россия воз-
главит в том же месяце Совбез 
ООН, сообщили собеседники Axios. 

Страны Запада рассматривают 
механизм snapback как инстру-
мент давления на иранскую сто-
рону и как запасной вариант, если 
диалог потерпит неудачу, уточ-
нили в Axios. В ближайшее время 
европейцы планируют передать 
иранской стороне предложения, 
которые включают меры по вос-
становлению Тегераном работы 
Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) на 
иранских ядерных объектах, прио-
становленной 25 июня, а также вы-
воз из страны около 400 кг урана, 
обогащенного до 60% (практиче-
ски оружейного уровня), сообщи-
ли собеседники агентства.

В то же время иранский парла-
мент 16 июля выступил против 
возобновления переговоров по 
иранской ядерной программе с 
США, пока не будут выполнены 
предварительные условия Ирана, 
передает агентство ISNA. При этом 
в заявлении не уточнили, о каких 
условиях идет речь. После оконча-
ния 12-дневной воздушной войны 
24 июня министр иностранных дел 
страны Аббас Арагчи заявлял, что 
Тегеран не станет вести перегово-
ры с американцами, пока не полу-
чит от них гарантий ненападения 
на его страну в будущем. А до этого 
он неоднократно выступал про-
тив ядерного соглашения, которое 

предполагает полный отказ Ирана 
от обогащения урана.

Правда, и американская сторона, 
похоже, пока не спешит возобнов-
лять переговоры с Тегераном. В 
этом сегодня нет необходимости, 
поскольку США и Израиль «унич-

тожили большую часть» иранских 
ядерных объектов во время недав-
них воздушных атак, заявил жур-
налистам 15 июля Трамп.

До 12-дневной войны Тегеран и 
Вашингтон провели пять раундов 
непрямых переговоров при посред-

ничестве Омана, которые не при-
вели к каким-либо результатам. 

США и страны евротройки кон-
солидированно выступили против 
Ирана, так как они увидели угрозу 
восстановления Тегераном своей 
ядерной программы после прекра-
щения ирано-израильского воору-
женного противостояния, говорит 
младший научный сотрудник Цен-
тра изучения Ближнего Востока, 
Кавказа и Центральной Азии НИУ 
ВШЭ Илья Васькин. Теоретически, 
продолжает эксперт, Тегеран готов 
вести переговоры с европейцами, 
поскольку они внушают больше до-
верия иранской стороне, чем аме-
риканцы. Другое дело, что без уча-
стия Вашингтона потенциальная 
ядерная сделка не имеет практиче-
ского смысла, добавил иранист.

Страны Запада оказывают давле-
ние на Иран, чтобы использовать 
открывшееся окно возможностей 
после окончания 12-дневной во-
йны и убедить его вернуться к со-
трудничеству с МАГАТЭ, полагает 
президент Центра ближневосточ-
ных исследований Мурад Садыг-
заде. По его словам, если Тегеран 
создаст ядерное оружие, то у него 
отпадет необходимость в заключе-
нии сделки, что может привести 
к снижению зависимости Ислам-
ской Республики от Европы и пол-
ной переориентации ее политики 
на Восток. Эта политика, продол-
жает востоковед, еще имеет симво-
лическое значение: так евротройка 
хочет продемонстрировать един-
ство так называемого коллектив-
ного Запада, несмотря на их разно-
гласия с политикой Трампа. 

Безусловно, запуск механизма 
snapback окажет негативный эф-
фект на экономику Ирана, отмеча-
ет Васькин. Но после этого у Запа-
да исчезнет инструмент давления 
на Тегеран, а у иранцев возникнет 
дополнительный стимул для созда-
ния ядерной бомбы, предупредил 
эксперт. «Если санкции последуют, 
то для Ирана исчезнут препятствия 
к созданию ядерного оружия для 
защиты от потенциальных атак Из-
раиля и США. Впрочем, я не исклю-
чаю вероятность новой региональ-
ной эскалации в ближайшее время, 
как это было в период 12-дневной 
войны», – говорит Садыгзаде.- 

Ирану готовят 
ультиматум
сШа и их европейские союзники договорились установить 
конец августа как крайний срок для заключения нового ядерного 
соглашения с ираном. если сделка не состоится, они восстановят 
все жесткие санкции совбеза оон, отмененные в рамках ядерной 
сделки 2015 г.

цифры. тенденции. события

Армения
Украина88 млрд

евро может получить в виде грантов 
и кредитов Украина от ЕС в течение 
следующих семи лет до 2032 г. Эта 
сумма из фондов Евросоюза пойдет 
на поддержку бюджета Украины и 
другие цели. вопрос о ее выделении 
рассматривается Еврокомиссией. ЕС 
является основным донором Украины. 
Politico

ереван. американская 
компания проявляет интерес 
к зангезурскому коридору
Управление дорогой из основной части Азербайд-
жана в его анклав в нахичевани через так называе-
мый зангезурский (или Сюникский) коридор на тер-
ритории Армении может быть передано компании 
из США. об этом на пресс-конференции заявил 
премьер Армении никол Пашинян. По его словам, 
рассматриваются и другие претенденты. Ранее пре-
зидент США дональд трамп заявил о том, что скоро 
ожидаются новости о мире между Азербайджаном и 
Арменией. зангезурский коридор – один из спорных 
вопросов между ними. News.am

Хронология краха иранской «ядерной сделки»
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ИСТОЧНИК: ОФИЦИАЛЬНЫЕ СООБЩЕНИЯ

Подписание 
Совместного 
всеобъемлющего плана 
действий (СВПД) в 
отношении ядерной 
программы Ирана. 
Документ 
предусматривал 
поэтапную отмену 
санкций в обмен на 
количественное и 
качественное 
сокращение обогащения 
урана

Начало реализации 
СВПД. МАГАТЭ 
представило Совбезу 
ООН доклад о начале 
выполнения Ираном 
своих обязательств

Президент США 
Дональд Трамп заявил о 
выходе США из СВПД

Иран, выждав год, заявил 
о прекращении 
действий ряда 
обязательств по СВПД. 
Сперва им было 
превышено количество 
обогащенного урана, а 
затем и процент 
обогащения изотопом 
U235

МАГАТЭ призвало Иран 
предоставить 
информацию о следах 
урана на незаявленных 
ранее объектах. В ответ 
на это 2 ноября Иран 
заявил о начале 
обогащения урана до 
60%

Трамп дал Ирану 60 
дней на проведение 
переговоров для 
заключения новой 
ядерной сделки, которая 
воспретит ему любое 
обогащение урана на 
своей территории

Израиль начал наносить 
удары по Ирану, в том 
числе по иранским 
ядерным объектам

Бомбардировщики США 
нанесли удары по 
иранским ядерным 
объектам 
противобункерными 
бомбами большой 
мощности

запад планирует возобновить санкции против Ирана до того, как Россия возглавит 
Совбез оон /  FatemeH BaHRami  / AnAdolu vIA AFP
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Франция, италия, Чехия и 
Венгрия не станут покупать 
американское оружие с 
целью передачи его Киеву по 
разным причинам. основным 
донором этой схемы прези-
дента сШа дональда трампа 
будет германия 

Страны Евросоюза – Франция, 
Италия, Венгрия и Чехия – отка-
зались платить за поставки воору-
жений из США для Украины, сооб-
щило издание Politico. По его све-
дениям, отказ Парижа от закупок 
американского оружия объясняет-
ся позицией президента Франции 
Эмманюэля Макрона, согласно 
которой европейцы должны раз-
вивать собственную оборонную 
индустрию за счет внутренних 
закупок. Кроме того, у Франции 
не хватает на это денег: страна 
пытается преодолеть бюджетный 
дефицит и потому сталкивается с 
преградами на пути к наращива-
нию оборонных расходов.

Бюджетных средств на покуп-
ку американского оружия нет и 
у Италии. Как заявили газете La 
Stampa источники в итальянском 
минобороны, речь о таком плане 
закупок никогда не шла. «У Ита-
лии практически нет бюджетных 
возможностей», – подчеркнули 
источники. Как пишет La Stampa, 
в стране «практически не суще-
ствует бюджетного пространства» 
для таких трат в отличие от Герма-
нии. Кроме того, Италия уже пере-
дала Киеву вооружения, конкрет-
но – зенитную ракетную систему 
Samp-T итальянско-французского 
производства. Что же касается 
американских вооружений, то 
здесь Италия ограничится закуп-
кой партии истребителей F-35 для 
своих ВВС.

От закупок американских воору-
жений для Украины отказались и 
власти Чехии. Премьер-министр 
страны Петр Фиала заявил, что 
Прага не будет участвовать в та-
кой схеме. «Чешская Республика 
сосредоточена на других проектах 
и способах поддержки Украины, 

таких как чешская инициатива 
по боеприпасам. Поэтому на дан-
ном этапе мы не рассматриваем 
участие в этой программе», – под-
черкнул он в интервью изданию 
Publico. Согласно чешской иници-
ативе, Украина должна получить 
около 800 000 снарядов, закуплен-
ных в странах Глобального Юга. 
Также от финансирования поста-
вок американского оружия Украи-
не отказалась Венгрия. 

На предложение Трампа о по-
купке оружия для Украины в США 
отреагировали и структуры Евро-
союза. Верховный представитель 
ЕС по иностранным делам и по-
литике безопасности Кая Каллас 
заявила, что предоставленная та-
ким образом помощь будет евро-
пейской, а не американской. «Мы 
делаем все возможное, чтобы по-

мочь Украине, – отметила  Каллас. – 
Мы призываем всех сделать то же 
самое. Если вы обещали предоста-
вить оружие, но говорите, что за-
платит за него кто-то другой, это 
ведь, получается, не вы его предо-
ставили, не так ли?» А еврокомис-
сар по обороне Андрюс Кубилюс 
подчеркнул, что пока законы ЕС 
не позволяют использовать фи-
нансы самого союза для закупок 
вооружения в США. При этом 
страны Евросоюза могут быть вы-
нуждены задействовать общий 
кредитный фонд размером в 150 
млрд евро для совместных оборон-
ных закупок, что должно высвобо-
дить национальные средства для 
закупок готовой техники в США.

По словам генсека НАТО Мар-
ка Рютте, в схеме по поставкам 
вооружений Украине через Ев-

ропу согласились принять уча-
стие Финляндия, Дания, Швеция, 
Норвегия, Нидерланды и Канада. 
Главным донором закупок являет-
ся Германия. Как сообщили агент-
ству Reuters высокопоставленные 
источники в посольствах двух 
стран из этого списка, их государ-
ства узнали о том, что участвуют 
в схеме Трампа, только после ее 
объявления. «У меня сложилось 
четкое ощущение, что заранее 
никто не был проинформирован 
о точных деталях, и я также по-
дозреваю, что в администрации 
США только сейчас начинают по-
нимать, что это означает на прак-
тике», – заявил один из диплома-
тических работников. 

Федеральный канцлер Герма-
нии Фридрих Мерц ранее провел 
с Трампом переговоры и заверил 
американского лидера, что ФРГ 
«сыграет решающую роль» в по-
ставках. Как сообщает Politico, 
Мерц полагает, что закупка амери-
канского оружия – один из немно-
гих способов быстро обеспечить 
Киев всем необходимым с учетом 
ограниченного потенциала евро-
пейского ВПК. 

У отказа Макрона покупать аме-
риканские вооружения есть поли-
тические причины, говорит стар-
ший преподаватель кафедры евро-
пейских исследований СПбГУ Алек-
сей Чихачев. Французский лидер 
отстаивает закупку вооружений на 
европейском треке для поддержки 
европейских же производителей – 
например, предлагает вместо аме-
риканских истребителей покупать 
французские Rafale. Этот приори-
тет отечественного производителя 
и сподвиг Макрона на отказ от при-

обретения американского воору-
жения. При этом Трампа француз-
ский лидер не боится – по мнению 
эксперта, Франция со своим разви-
тым ВПК всегда занимала особую 
позицию, к тому же уже появилось 
много европейских стран, которые 
«взяли под козырек» и согласились 
на закупки у американцев для сво-
их вооруженных сил. К таким стра-
нам, отмечает Чихачев, относятся 
Германия и Польша. 

В том, что Чехия вдруг не согла-
силась на очередное мероприятие 
по помощи Украине, существует 
исключительно политическая по-
доплека, говорит доцент кафедры 
зарубежного регионоведения и 
внешней политики РГГУ Вадим 
Трухачев. Антироссийски настро-
енный премьер Чехии Петр Фиа-
ла – самый непопулярный руково-
дитель правительства в Европе, и 
стал он таким как раз потому, что 
в своей политике сильно напирал 
на помощь Украине. Учитывая 
скорые парламентские выборы – 
пройдут они в начале октября – и 
угрожающее коалиции Фиалы 
поражение, он решил «сбавить 
обороты» и поумерить риторику 
относительно поддержки Киева. 
Кроме того, недовольство чешско-
го населения вызывает и тот факт, 
что страна приняла больше всех 
украинских беженцев на душу 
населения – 400 000 на неполные 
11 млн чехов. 

Покупать новые американские 
вооружения для европейских 
стран весьма накладно – объек-
тивно им неоткуда брать на это 
деньги, говорит доцент Финан-
сового университета при прави-
тельстве России Александр Кам-
кин. Той же Франции приходится 
справляться с растущим дефици-
том бюджета, при этом все мень-
ше европейцев склонны опасаться 
гнева Трампа, понимая, что его 
заявления ситуативны, так что 
особых последствий ждать не при-
ходится. Таким образом, вперед 
вырывается Германия, которая 
стремится взять в свои руки весь 
процесс помощи Украине. Париж 
же, считает Камкин, склонен про-
сто спрятаться за Берлином.- 

Немец за все 
заплатит

Германия
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Уже три года, как институт лич-
ных фондов работает в России. 

В 2022 г. было зарегистрировано 
только четыре фонда, в 2023 г. – 
12. Сейчас мы наблюдаем всплеск 
интереса к этому институту. Биз-
нес использует личные фонды не 
только для целей наследственного 
планирования как альтернативы 
завещанию и его суррогатам, но и 
для решения текущих задач. Лич-
ные фонды – в России их уже более 
300 – управляют активами на сот-
ни миллиардов рублей. Многие из 
них пока функционируют в режиме 
«песочницы», позволяющей лучше 
понять, как новый инструмент ра-
ботает на практике, с какими про-
блемами он сталкивается. Но в бу-
дущем можно ожидать роста числа 
личных фондов наверху структуры 
крупного бизнеса.

Распределение личных фондов по 
регионам в целом отражает распре-
деление капитала по территории 
России. Больше всего (156) их заре-
гистрировано в Москве, на втором 
и третьем местах – Санкт-Петербург 
(30) и Московская область (25). За 
ними следуют Краснодарский край 
(16), Татарстан и Свердловская 
область (по 9 ), Башкортостан (7) 
и Ростовская область (5).

Росту количества личных фондов 
способствовала реформа в августе 
2024 г., которая решила проблему 
конфиденциальности, убрала кон-
троль со стороны Минюста и раз-
решила фондам безвозмездно полу-
чать имущество от третьих лиц.

В 2023 г. в Налоговый кодекс бы-
ли внесены поправки, которые при-
равняли налоговые последствия, 
возникающие при обычном насле-
довании или дарении имущества 
между физическими лицами, к по-
следствиям передачи такого иму-
щества в личный фонд. Ранее иму-
щество, переданное в личный фонд 

учредителем и распределяемое в 
дальнейшем выгодоприобретате-
лям фонда, подлежало двойному 
налогообложению: сначала учре-
дитель платил налог со всех своих 
доходов, за счет которых сформи-
ровано имущество фонда, а потом, 
повторно, с этого же имущества 
должны были заплатить налог его 
наследники – выгодоприобретате-
ли, между которыми распределя-
лось имущество. На сегодняшний 
день проблема двойного налогоо-
бложения решена.

Однако нельзя сказать, что все 
налоговые вопросы сняты, чему 
способствуют неоднозначные разъ-
яснения Минфина. 

При создании личного фонда иму-
щество может передать только его 
учредитель или учредители, явля-
ющиеся супругами. Налоговых по-
следствий ни по налогу на прибыль, 
ни по налогу на добавленную стои-
мость не возникает (освобождение 
прямо предусмотрено налоговым 
законодательством). Расходы учре-
дителя личного фонда на переда-
ваемое имущество формируют его 
налоговую стоимость для личного 
фонда и для выгодоприобретателей 
соответственно. Как уже было от-

мечено, внесение имущества после 
учреждения личного фонда допу-
скается со стороны не только учре-
дителя, но и третьих лиц. Но вопрос 
о налоговых последствиях такой пе-
редачи остается открытым. 

Проблема в том, что личный 
фонд, являясь некоммерческой ор-
ганизацией, вправе не учитывать 
доходы, полученные от третьих 
лиц, только в том случае, если та-
кие доходы соответствуют понятию 
пожертвования, т. е. передаются 
в общественно полезных целях. В 
большинстве стандартных случаев 
внесение имущества от третьего 
лица в личный фонд преследует 
частные интересы учредителя или 
выгодоприобретателей, а потому 
необходима какая-то исключитель-
ная ситуация для того, чтобы при-
знать внесение пожертвованием. 
Например, пожертвованием можно 
признать передачу спортивного со-
оружения, открытого для широкой 
публики, которое будет содержать-
ся за счет средств личного фонда. 
Но передача от третьего лица – на-
пример, номинального владельца, 
удерживающего активы учреди-
теля, – не будет освобождаться от 
уплаты налога на прибыль.

В условиях повышения ставки 
налога на прибыль с 2025 г. до 
25% личный фонд имеет значи-
тельное преимущество по срав-
нению с другими организациями, 
так как он вправе использовать 
пониженную ставку – 15%. Пони-
женная ставка применяется, если 
доля пассивных доходов (в частно-
сти, дивидендов, процентов, дохо-
дов от реализации акций (долей), 
доходов от реализации и сдачи в 
аренду недвижимости) составляет 
не менее 90% в году. 

Но Минфин выпустил несколь-
ко частных разъяснений, согласно 
которым личный фонд в отдель-
ных случаях не вправе применять 
15%-ную ставку даже с учетом со-
блюдения предельного порога по 
пассивным доходам. Регулятор счи-
тает, что поскольку ставка налога 
по некоторым видам доходов опре-
делена специальными нормами (в 
частности, специальная ставка 20% 
применяется к доходам в виде про-
центов по государственным цен-
ным бумагам РФ и облигациям рос-
сийских организаций), то именно 
эти специальные ставки и должны 
применяться к соответствующим 
доходам личного фонда (см. пись-
мо Минфина России от 9.01.2025 
№ 03-03-07/227). 

Такое толкование представляется 
крайне спорным. Во-первых, норма 
о 15%-ной ставке налога для лично-
го фонда является специальной по 
отношению к общей норме о 20%, 
а как известно – lex specialis derogat 
generali (специальный закон отме-
няет основной закон). Во-вторых, 
поправки в Налоговый кодекс были 
призваны сделать налогово ней-
тральным выбор налогоплательщи-
ка между передачей наследства по 
завещанию или с использованием 
личного фонда. А трактовка Мин-
фина явно делает наследование 
ценных бумаг по завещанию более 
предпочтительным.

Еще больше вопросов возникает 
к позиции регулятора, изложен-
ной в письме от 20 марта 2025 г. 

№ 03-03-07/27539, согласно кото-
рой в перечне пассивных доходов 
не должны учитываться доходы от 
реализации российских акций и 
долей, поскольку закон якобы гово-
рит только об иностранных инстру-
ментах. В результате личный фонд 
может утерять льготу по налогу на 
прибыль, если в налоговом перио-
де будут совершены существенные 
сделки по отчуждению акций или 
долей.

В перечне, предусмотренном На-
логовым кодексом, указаны «дохо-
ды от реализации акций (долей) и 
(или) уступки прав в иностранной 
организации, не являющейся юри-
дическим лицом по иностранному 
праву». Очевидно, что законодатель 
имеет в виду акции и доли как рос-
сийских, так и иностранных юриди-
ческих лиц, а во второй части пред-
ложения – права бенефициаров в 
зарубежных трастах, партнерствах 
и фондах. Уточнение объясняется 
лишь тем, что в российском праве 
нет конструкций, аналогичных тра-
стам, партнерствам и фондам, не 
являющимся юридическими лица-
ми. Политико-правовой смысл ис-
ключения из перечня пассивных до-
ходов от продажи российских акций 
и долей с одновременным включе-
нием в этот перечень зарубежных 
акций и долей, на наш взгляд, пол-
ностью отсутствует.

Личный фонд остается эффектив-
ной правовой конструкцией для 
управления личными активами и 
оптимизации процесса передачи 
благосостояния. Гибкость право-
вого регулирования фондов позво-
ляет адаптировать их структуру 
под конкретные потребности учре-
дителя, а действующий режим на-
логообложения делает этот инстру-
мент особенно привлекательным. 
Но остаются вопросы к правопри-
менению: Минфин придержива-
ется противоречивого толкования 
налогового законодательства и 
пока остается лишь ждать фор-
мирования судебной практики по 
данному вопросу.-

Мы смотрим на демографиче-
скую ситуацию и оцениваем 

возможности ее изменения через 
факторы экономики, социальной 
поддержки семей, состояния инсти-
тутов и т. д. Это важно, но есть еще 
один фактор – пространства и свя-
зей в нем. Именно в пространстве – 
будь то город или муниципальный 
район – формируются сценарии 
жизни, модели успеха, репутации и 
комфорта. Неравномерность про-
странства лежит в основе неравен-
ства в концентрации людей, функ-
ций, ресурсов, возможностей. 

Избежать этого неравенства нель-
зя, а вот учесть в определении функ-
ций и роли опорного населенного 
пункта (ОНП) – можно и нужно. 
В этом и есть смысл «опорности» – 
не просто концентрация ресурсов и 
функций, а их справедливое распре-
деление.

Сеть ОНП – каркаса развития 
территорий за пределами боль-
ших городов – смелый шаг в на-
правлении переосмысления тер-
риториальной организации стра-
ны, заложенной еще в генераль-
ных схемах расселения советского 
времени. Идея пространственной 
опорности начинает реализовы-

ваться на уровне государствен-
ного управления – и это важная 
страница нового развития России. 
Но пока предложенная сеть «опор-
ников» вызывает вопросы.

Логика опорников конфликтует 
с устоявшейся административ-
ной сеткой: на стыках регионов 
возникают провалы управляемо-
сти и сервисной обеспеченности. 
Жители таких «окраин» «перете-
кают» в более функциональные 
административные юрисдикции. 

В таких местах происходит эро-
зия пространственного контроля. 
Если не вписать сеть опорников в 
сложившуюся географию связей, в 
муниципальную структуру, то мы 
рискуем получить не территории 
роста, а новые узлы втягивания с 
дальнейшим ослаблением перифе-
рии и разрушением баланса рассе-
ления. Это как раз то, что влияет 
на трансформацию возрастной 
структуры населения в малых го-
родах, сельских и периферийных 
территориях, как следствие, там 
происходит снижение параметров 
рождаемости и рост смертности. 
Альтернатива – перекройка адми-
нистративной карты страны. Но 
готовы ли мы к такой институцио-
нальной хирургии? Вопрос открыт.

Сегодня в системе опорников нет 
иерархии центров. А без ясной гра-
дации и понимания функциональ-
ных ролей таких пунктов невозмож-
но определить реальный охват их 
влияния, силу притяжения, спро-
ектировать маршруты и распреде-
ление сервисов. В результате могут 
возникнуть разрывы пространства: 
экономические, социальные, демо-
графические. Система «ладно скрое-
на, но плохо сшита».

На первый взгляд концепция 
опорников напоминает классиче-
скую теорию центральных мест. 
Но в той теории были заложены 
как раз иерархия и принцип охва-
та всей заселенной территории. В 
существующем перечне ОНП прин-
ципы охвата тоже вызывают во-
просы. Почему в Свердловской об-
ласти 29 опорных пунктов, в мень-
шей по населению Челябинской 
– 40, а в Курганской – 24? Почему 

в некоторых случаях допускается 
нахождение опорника в пределах 
агломерации?

Система опорников нуждается 
в фундаментальном переосмысле-
нии. ОНП должен не просто кон-
центрировать, а поддерживать и 
развивать территорию вокруг се-
бя, создавая зону распределенного 
развития. Просто увеличить число 
опорников – значит размыть саму 
идею. А сохранить жесткую ие-
рархию, встроенную, как прежде, 
в фиксированную администра-
тивную сетку, – значит снова ока-
заться в логике XX в., игнорируя 
реальную повседневную геогра-
фию, маятниковую мобильность, 
цифровую миграцию, сервисную 
гравитацию, вахтовую занятость и 
пульсацию населения.

Одно из решений лежит в пе-
ресборке модели предоставления 
услуг. Если признать, что человек 
живет не просто в границах му-
ниципалитета, а в сложном поле 
социальных связей и логистики, 
то правильно освободить базовые 
сервисы от административной 
привязки. Тогда населенный пункт 
становится не закрытым центром, 
а точкой доступа к нескольким 
опорным зонам.

Это потребует новой логики про-
странственного управления и бюд-
жетирования: межмуниципаль-
ного взаимодействия, распреде-
ленных кластеров обслуживания, 
новых маршрутов транспорта и 
цифровых сервисов, корректиров-
ки нормативов, рассчитанных на 
устаревшую плотностную модель. 
Такая адаптивная система не про-
тивопоставляет опорники и пери-

ферию, а связывает их в единую 
ткань – гибкую, сетевую, справед-
ливую. В этой модели периферия 
подключена сразу к нескольким 
ядрам. Опорная сеть перестает 
быть жесткой схемой «точек ро-
ста», превращается в инфраструк-
турную метасистему – живую, под-
вижную, адаптивную к изменению 
расселения, мобильности, цифро-
визации.

Чтобы создаваемая сеть опорни-
ков стала инструментом реально-
го пространственного развития, 
для начала придется перестать 
рассматривать их как механизм 
экономии средств на содержании 
территории. Необходимо собрать 
и проанализировать достоверную, 
«длинную» статистику социальной 
морфологии и сценариев жизни 
каждого из 160 000 населенных 
пунктов страны. Определить ие-
рархию и категории функций – не 
по административному делению, а 
по логике связей и распределения 
сервисов. Затем придется провести 
географическую и пространствен-
ную экспертизу и ревизию сфор-
мированного перечня опорников, 
логики их размещения. Наконец, 
нужно выстроить механизм взаи-
модействия сети ОНП и муниципа-
литетов – не как параллельных си-
стем, а как единой связной ткани.

И последнее: не получится про-
сто вернуть генеральную схему 
расселения или размещения про-
изводительных сил времен СССР – 
но важно обратиться к советскому 
опыту и результатам, вспомнить 
про ступени системы обслуживания 
и подумать о том, как они должны 
работать в новых реалиях.-
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Люди беспокоятся, что их заме-
нит искусственный интеллект 

(ИИ). Но главная проблема стре-
мительного развития ИИ не в этом. 
Назревает новое расслоение обще-
ства, корни которого глубже, чем 
разделение по уровню образова-
ния, доходу и социальному статусу. 
Умение усилить свои способности 
и компетенции с помощью техно-
логий – вот что будет определять 
положение человека в обществе. 
Через пару лет люди, которые при-
меняют ИИ, будут опережать всех 
остальных по скорости мышления 
и уровню навыков. Они смогут за 
10–15 минут выполнить задачу, на 
которую человек без технологии 
потратит часы или дни. Это и ля-
жет в основу нового расслоения.

Я наблюдал, как менеджер по 
продажам формирует коммерче-
ское предложение (КП) клиенту: 
изучает запрос и похожие проекты, 
что-то копирует из шаблона и дру-
гих КП, делает расчет, добавляет 
картинки. На все уходит 3–4 часа. 
С помощью ИИ я создал красиво 
оформленное персонализирован-
ное КП, которое учитывает всю 
историю взаимодействия с клиен-
том, за пять минут. И так практиче-
ски в любой профессии.

Раньше, чтобы построить карье-
ру, человеку были нужны диплом, 
реальные знания и навыки, связи. 
В ближайшем будущем на первый 
план выйдет другое: человек, уме-
ющий учиться и работать в связке 
с ИИ, выиграет конкуренцию у лю-
бого профессионала. PwC проана-
лизировала миллиард вакансий на 
шести континентах: заработная 

плата специалистов, владеющих на-
выками работы с ИИ, уже в среднем 
на 56% выше, чем у сотрудников без 
таких навыков. Работодатели не ску-
пятся, потому что сотрудник с ИИ 
приносит втрое больше выручки.

ИИ сегодня как электричество 
100 лет назад. Он меняет все: мыш-
ление, обучение, работу. И распро-
страняется по миру гораздо бы-
стрее. Но проблема в том, что «ро-
зетки» есть не везде. Кажется, до-
ступ к ИИ открыт всем – нейросети 
от российских разработчиков мож-
но использовать без VPN и бесплат-
но. Giga Chat и Yandex GPT могут за-
крыть большую часть задач, некри-
тично уступая моделям глобальных 
корпораций. Но в реальности круг 
пользователей сильно ограничен: 
не везде есть стабильный интернет, 
а цифровая грамотность за предела-
ми крупных городов близка к нулю. 
Каждую неделю публикуются ре-
зультаты опросов, говорящие, что 

от 30 до 85% людей используют ИИ 
в работе или учебе. Эти цифры ед-
ва ли точно отражают реальность: 
думаю, опрашивают сотрудников 
крупных компаний, участников 
столичных мероприятий или сту-
дентов наиболее продвинутых ву-
зов. Многие имеют поверхностные 
представления об ИИ и его воз-
можностях. И это люди из столиц, 
работающие в крупных компаниях. 
В регионах уровень использования 
ИИ и даже осведомленности о нем 
крайне низок.

Самые незащищенные группы – 
дети и люди старше 50. Старшему 
поколению труднее дается освое-
ние новых технологий. Если к воз-
растным ограничениям добавятся 
технологические, больше трети 
населения страны (36%) окажется 
за бортом. Что касается детей, то 
разрыв между столичными и реги-
ональными школами и так велик: в 
рейтинге RAEX из 300 самых силь-
ных школ 119 – учебные заведе-
ния Москвы и области. Остальные 
за редким исключением – школы 
Санкт-Петербурга и городов-мил-
лионников. Уровень использова-
ния цифровых технологий в шко-
лах примерно такой же: наиболее 
продвинутые заведения из круп-
ных городов осторожно экспери-
ментируют с ИИ, все остальные 
даже не планируют.

Ограничивают освоение ИИ не 
только школы, но и родители: 46% 
опрошенных ВЦИОМом взрослых 
не разрешили бы детям использо-
вать его в обучении – они считают, 
что это ухудшает качество знаний. 
Люди не понимают сути работы с 

технологией: не переложить на бо-
та весь мыслительный процесс, а в 
связке с ИИ ускорить освоение зна-
ний и усилить свои навыки.

Цифровой мир уже не остано-
вить, придется учиться в нем жить. 
И здесь многое зависит от позиции 
и усилий государства и владельцев 
технологий. С распространением 
ИИ цифровое неравенство нарас-
тает. И бороться с ним нужно уже 
сейчас, меняя систему образова-
ния на государственном уровне и 
доступ к технологиям на уровне 
разработчиков.

Не стоит ограждать детей от 
главной технологии будущего, 
возможность учиться вместе с ИИ 
должна быть в каждой школе. В 
ОАЭ со следующего учебного года 
во всех государственных учебных 
заведениях появится новый пред-
мет – ИИ. Его будут преподавать 
с детского сада до 12-го класса, 
учебная программа уже разрабо-
тана. Государство берет на себя 
задачу подготовки детей к буду-
щему. Чтобы через 10 лет конку-
рировать на мировом уровне, на-
шим детям нужны сопоставимые 
возможности. Важно, чтобы дети 
получали не только теоретические 
знания: работу с ИИ нужно встро-
ить в учебный процесс. Отсюда 
вытекает необходимость обучения 
педагогического состава – помо-
гут соответствующие программы 
в профильных средних и высших 
учебных заведениях, а также 
специальные курсы профессио-
нальной переподготовки.

Бесплатные программы допол-
нительного образования тоже 
нужны. И они есть, в том числе и у 
основных разработчиков. Однако, 
когда речь идет о будущем страны, 
целесообразно обучать не по жела-
нию, а в обязательном порядке.

В продвинутых компаниях зада-
чи, которые раньше поручали ста-
жерам и молодым специалистам, 
сейчас переложили на ИИ. И если 
раньше студенты входили в про-
фессию и набирались опыта, вы-
полняя простые операции, сейчас 
самая низшая ступенька карьер-
ной лестницы исчезает. Система 
образования должна учитывать 
этот тренд. В каждом среднем про-
фессиональном и высшем учебном 
заведении должны появиться осно-
вы применения ИИ: как его может 
использовать бухгалтер, медсе-
стра, архитектор, HR-специалист.

С другой стороны, вчерашний 
студент, освоивший ИИ, через пол-
года может догнать по компетен-
циям опытного специалиста со ста-
жем работы 10–20 лет. Поэтому ра-
ботодателям важно вкладываться в 
своих действующих сотрудников. 
Это поможет выравнять компе-
тенции, повысить продуктивность 
работы и избежать конфликта по-
колений.

Мотивировать бизнес лучше все-
го получается у государства – с по-
мощью нормативных требований, 
системы льгот или рейтингов.

Чтобы подготовиться к будуще-
му, нужно трансформировать об-
разование и заниматься популяри-
зацией ИИ. Если первое – дело го-
сударства, то второе – владельцев 
технологий, которые могут упро-
стить к ним доступ и обучить ис-
пользовать. Но цель одна: встроить 
ИИ в жизнь людей – от обучения 
в школе до работы по специаль-
ности. Главное – чтобы ИИ-транс-
формация не превратилась в ими-
тацию. Человек – часть более круп-
ной системы: компании, региона, 
страны. Если каждый из нас станет 
немного сильнее, сильнее станет и 
вся система.-

Некоторые направления науч-
но-технического прогресса 

заводят в тупик, и те направления 
исследований, которые казались 
наиболее перспективными, вызы-
вают лишь улыбку потомков. А ино-
гда и пристальный интерес след-
ственных органов, пытающихся 
выяснить, на что были потрачены 
соответствующие государственные 
ассигнования... 

Энергетическая сфера дает нема-
ло примеров. Не первое десятиле-
тие в ходу шутка, что «до внедрения 
термоядерной энергетики всегда 
остается 20 лет». Но если термояд 
по-прежнему считается экспери-
ментальной сферой, то ряд других 
направлений развития энергетики 
перешли в практическую плоскость 
и претендуют на роль замены тра-
диционных энергоносителей. Речь 
идет как о возобновляемых источ-
никах энергии (ВИЭ), так и о водо-
родной энергетике. Но не повторит-
ся ли история с термоядом?

Согласно обзору глобальной энер-
гетики, ежегодно выпускаемому 
Energy Institute, в 2024 г. мощности 
по производству водорода выросли 
на 3,4% до 4 276 000 т в год. С од-
ной стороны, динамика выше, чем 
в добыче традиционных энергоре-
сурсов: угля (0,9%), газа (1,2%) и 
нефти (0,6%). Но ниже, чем у ги-
дроэнергетики (4,2%). С другой – 
показатели роста прошлого года в 
2 раза уступают средним за период 
2014–2024 гг.: упомянутые 3,4% 
против 6,8%. Это можно объяснить 
и эффектом низкой базы в начале 
периода – еще в 2014 г. цифры были 
крайне скромными, и на старте мы 
видели громадный прирост, кото-
рый потом сгладился. Но обращает 
на себя внимание еще один момент 

– изменение структуры производ-
ства водорода.

Сам по себе H2 не является «первич-
ным» энергоносителем, это скорее 
способ хранения и транспортировки 
энергии. Для его получения необхо-
димо задействовать другие энерго-
источники: газ, уголь, ВИЭ, атомную 
энергию и т. п. Динамичный рост 
прошедшего десятилетия был обе-
спечен «голубым» водородом, т. е. 
полученным из природного газа. На 
него в 2024 г. приходилось 90,7% ми-
ровых мощностей по производству 
данного топлива. В прошлом году 
этот рост полностью остановился, 
мощности остались на том же уров-
не, что и годом ранее, как в мире в 
целом (3 877 000 т), так и в ведущих 
регионах-производителях (Северная 
Америка и Азиатско-Тихоокеанский 
регион (АТР)). Зато стремительный 
рост – на 53,5% – показал «зеленый» 
водород (получаемый электролизом 
воды с помощью ВИЭ). Но в силу его 
малой доли в общем балансе (9,3%) 
он не смог поддержать общую дина-
мику водородной индустрии. 

Иными словами, в 2024 г. встал 
локомотив водородной индустрии – 
«голубой» водород. А надежды на то, 
что его сможет заменить «зеленый», 
весьма призрачны. По подсчетам 
консалтинговой компании Deloitte, 
внедрение «зеленого» водорода 
обойдется мировой энергетике поч-
ти в $10 трлн к 2050 г. Но удастся ли 
найти подобные инвестиции? Ведь в 
последнее время мы наблюдаем яв-
ное снижение интереса глобальных 
игроков. В Европе по состоянию на 
конец 2024 г. были либо заморо-
жены, либо полностью отменены 
23 ранее планировавшихся водо-
родных проекта общей мощностью 
свыше 29 гигаватт. Среди компаний, 
отказавшихся от тех или иных водо-
родных инициатив, фигурируют BP, 
Shell, Equinor, Repsol, Uniper. Прика-
зали долго жить проекты по соору-
жению водородопроводов из Норве-
гии и Дании в Германию.

Впрочем, Европа и не играла 
определяющей роли в данной сфе-
ре, на ее долю приходится лишь 
3,6% мировых мощностей водо-
родной энергетики (в том числе 
1,4% представлено «зеленым» во-
дородом). А вот последствия пере-
смотра энергетической политики 
США могут существенно повлиять 
на общемировые показатели. До-
нальд Трамп выступает последова-
тельным противником возобнов-
ляемой энергетики, и при этом на 
территории Северной Америки 
(преимущественно в Соединенных 
Штатах) сконцентрировано 57,6% 
глобальной водородной индустрии, 
которая в том числе обеспечивает 
треть мировой выработки «зелено-
го» водорода. Ждать в этих услови-
ях быстрого роста его производства 
вряд ли стоит.

Дело не только в финансовых за-
тратах и политических барьерах. 
На глазах сужается обещанный 
визионерами спектр грядущего ис-
пользования водорода. Я сам еще 
несколько лет назад убеждал своих 
студентов: «Вы, ваше поколение 
будете ездить на электромобилях, 
а ваши дети пересядут на водоро-
домобили». Сейчас я привожу эту 
свою фразу как пример неправиль-
ного прогноза. Теперь консенсусное 
мнение мирового научного сооб-
щества заключается в том, что лег-
ковых водородомобилей не будет 
никогда, поскольку концепт и слож-
но реализуем с технической точки 
зрения, и экономически неэффек-

тивен. Акцент перенесен на «тяже-
лый» транспорт, включая городской 
(может, хоть на водоробусах удаст-
ся следующим поколениям поез-
дить), а также на робототехнику.

Буквально осенью прошлого года 
на одной из профильных конферен-
ций услышал мнение о том, что за-
меной сегменту легкового транспор-
та в качестве ведущего потребителя 
водорода может стать авиация. А уже 
в начале нынешнего года пришло 
известие о том, что компания Airbus 
отказалась от создания самолета на 
водородном топливе, которое плани-
ровалось к 2035 г. Перспективы сжи-
маются прямо на глазах.

Забыть о водороде как об оче-
редном ложном пути технического 

прогресса тоже было бы ошибкой. 
Надо всего лишь трезво смотреть на 
вещи, не рассчитывая на появление 
какой-то «чудо-технологии» в виде 
термояда, водорода или чего-то еще, 
а тщательно анализируя плюсы и 
минусы каждого из вариантов. Как 
это делает, к примеру, Китай, кото-
рый одновременно с расширением 
использования традиционных энер-
горесурсов занимает лидирующие 
позиции в водородной сфере. По 
данным Energy Institute, АТР (т. е. в 
основном КНР) в 2024 г. установил 
мировой рекорд по динамике приро-
ста мощностей в области «зеленого» 
водорода – 85%. Именно в этом реги-
оне сосредоточена примерно полови-
на его глобального производства.

Россия, к сожалению или к сча-
стью, пока недалеко ушла по пути 
развития водородной индустрии – в 
зарубежной статистике напротив 
графы «СНГ» вообще фигурируют 
нулевые показатели. В прежней 
редакции Энергостратегии (ЭС), 
принятой в 2020 г., ставились ам-
бициозные цели: предусматрива-
лось уже к 2035 г. довести объемы 
экспорта водорода до 2 млн т в год 
(это эквивалентно почти полови-
не нынешних глобальных мощно-
стей). Однако и изменение геопо-
литической обстановки, и, видимо, 
более взвешенный подход к этой 
хайповой теме заставил пересмо-
треть ориентиры. В новой редакции 
ЭС до 2050 г. акценты расставлены 
по-другому: нет «красивых» цифр и 
упор сделан на разработку техноло-
гий и оборудования для производ-
ства, транспортировки, хранения и 
использования H2. Проще говоря, 
поставлена задача досконально ра-
зобраться с перспективами данного 
энергоносителя и создать эконо-
мически эффективные методы его 
применения. Такой подход позво-
лит не попасть в очередной глухой 
и очень дорогой технологический 
тупик.-

дмитрий махлин
партнер и директор по развитию 
системы кадрового Эдо HRlink

валерий андрианов
доцент Финансового университета 
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Новая форма неравенства

Водород уже не тот
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Мариинский театр завершит 
242-й сезон «Сорочинской 
ярмаркой» Модеста Мусорг-
ского в новой постановке 
Ильи Устьянцева

Основой сюжета последней опе-
ры Модеста Мусоргского ста-

ла одноименная повесть Николая 
Гоголя из «Вечеров на хуторе близ 
Диканьки». В своем произведении 
маэстро смог удивительно точно 
передать поэзию и юмор гоголев-
ской повести, быт и нравы геро-
ев, а также нарисовать пеструю 

картину сельской ярмарки с при-
сущими ей колоритными персо-
нажами, весельем и танцами. 25 и 
26 июля Концертный зал Мариин-
ского театра наполнит атмосфера 
исконной русской глубинки, где 
возгласы торговцев, их ворчание 
и ругань чередуются с душевными 
напевами, монологами и дуэтами, 

воспевающими радость светлой 
любви и красоту окружающей 
природы.

В «Сорочинской ярмарке», ров-
но как и в «Хованщине», автор со 
свойственной ему философией 
хотел уйти в глубины подлинно-
го русского характера и изучить 
его черты, ранее людям неизвест-

ные. «В человеческих массах, как 
в отдельном человеке, есть тон-
чайшие черты, ускользающие от 
хватки, черты никем не тронутые: 
подмечать и изучать их в чтении, 
в наблюдении, по догадкам, всем 
нутром изучать и кормить ими 
человечество, как здоровым блю-
дом, которого еще не пробовали. 
Вот задача-то! Восторг и присно 
восторг!» – размышлял Модест 
Мусоргский в переписке со своим 
другом, художественным и музы-
кальным критиком Владимиром 
Стасовым. 

Однако написание оперы, нача-
тое в 1874 г., пришлось на самое 
сложное время в жизни компози-
тора. Здоровье подводило, денег 
стало катастрофически не хватать, 
а «Борис Годунов» оказался в эпи-
центре критики тех, кого мастер 
еще недавно считал своими сорат-
никами: «Могучая кучка выроди-
лась в бездушных изменников», – 
писал он Стасову в 1875 г. 

Произведению так и не суждено 
было обрести финальные очерта-
ния. Почти за семь лет работы Му-
соргский написал лишь несколько 
слабо связанных друг с другом 

фрагментов, подходящих скорее 
для концертного исполнения и от-
дельного издания. К слову, попыт-
ки завершить произведение пред-
принимали многие композиторы, 
но из всех редакций самой жизне-
способной оказалась версия Висса-
риона Шебалина, который только 
в 1931–1932 гг. смог досочинить 
оркестровую оперу. 

Впервые «Сорочинская ярмарка» 
прозвучала в концертном испол-
нении 16 марта 1911 г. в Петербур-
ге – спустя три десятилетия после 
смерти автора. Сценическая же 
премьера случилась два года спу-
стя в Москве на сцене «Свободного 
театра». Новую постановку в Кон-
цертном зале Мариинского театра 
воплотил режиссер и хореограф 
Илья Устьянцев. По его словам, в 
процессе создания спектакля авто-
ры стремились не просто проиллю-
стрировать произведение, а разо-
браться в сути проблематики судеб 
его героев. Ответить на фунда-
ментальный вопрос, заложенный 
Модестом Мусоргским: что для 
каждого из них важнее – выгодная 
торговля или сохранение души и 
дружеских отношений.-

СтИль жИзнИ

Татьяна Троянская

Петербургский джазовый 
фестиваль под руководством 
Игоря Бутмана, романтиче-
ские кинопрогулки по Пе-
тербургу, премьера в театре 
«Буфф» и «Дом заниматель-
ной науки» в Шереметевском 
дворце: составляем культур-
ные маршруты недели с 18 по 
24 июля

Премьеру спектакля «Салют, 
конферансье!» сыграют 18, 19 

и 20 июля в Санкт-Петербургском 
музыкально-драматическом теа-
тре «Буфф» им. И. Р. Штокбанта. В 
основе постановки пьеса Григория 
Горина «Прощай, конферансье!», 
написанная в канун празднова-
ния 40-летия победы в Великой 
Отечественной войне. Сцениче-
ская премьера состоялась тогда 
же в Московском театре сатиры, 
а режиссером-постановщиком и 
исполнителем главной роли высту-
пил Андрей Миронов.   

Действие пьесы разворачивается 
в последние мирные дни накануне 
Великой Отечественной войны и 
захватывает ее начало. В отличие 
от многих произведений послево-
енных лет, пьеса Григория Горина 
не содержит описаний подвигов и 
сражений, в ней нет патриотиче-
ского пафоса и громких лозунгов. 
Герои пьесы, люди творческих про-
фессий – певица и ее супруг-акком-
паниатор, танцовщик, фокусник, 
автор скетчей, драматический ак-
тер и эстрадный конферансье, – 
оказываются в плену, а их чело-
веческие качества проходят слож-
нейшую проверку на прочность.

Прототипами героев пьесы по-
служили, в частности, Аркадий 
Райкин, Борис Сичкин, Тарапунька 
и Штепсель, Леонид Утесов, Лидия 
Русланова, а также тысячи других 

артистов, которые, выступая на пе-
редовой, заряжали оптимизмом и 
поддерживали тех, кто воевал. 

Режиссер спектакля, художе-
ственный руководитель театра 
«Буфф» Михаил Смирнов, посвятил 
свою работу основателю театра 
Исааку Штокбанту, который, прой-
дя войну до конца, сумел воплотить 
в жизнь мечту своей фронтовой 
юности и создать «театр радости».

21 июля стартует II Санкт-Петер-
бургский международный джазо-
вый фестиваль под руководством 
Игоря Бутмана. В этом году кон-
церты состоятся на шести город-
ских площадках и в них примут 
участие более 600 артистов.

Откроет программу джазовый 
спектакль по мотивам симфо-
нической сказки «Петя и волк» 
Сергея Прокофьева,  которую 

Московский джазовый оркестр 
под управлением Игоря Бутмана 
представит с актером Виктором 
Добронравовым в Большом зале 
филармонии. 

На главной площадке фестиваля 
в Юсуповском саду с 22 по 26 июля 
выступят хедлайнеры программы 
Полина Гагарина, Квартет Игоря 
Бутмана, группа Uma2rman, джа-
зовый ансамбль Zap Mama (Бель-
гия), группа Queentet Сергея Ма-
заева, Мариам Мерабова, Варвара 
Визбор, Zventa Sventana, Виктор 
Добронравов и многие другие. Там 
же на протяжении всего фестиваля 
будет работать лекторий с образо-
вательной программой. 

Параллельно с основной про-
граммой общедоступные фести-
вальные концерты пройдут на 
площади Искусств, в парке «Озеро 

Долгое» и на концертных площад-
ках «Севкабель Порта».

Заключительный концерт фести-
валя примет у себя 27 июля Боль-
шой зал филармонии, где будет 
показан музыкально-театральный 
перформанс «Джаз от первого лица» 
с народным артистом России Алек-
сеем Гуськовым и певицей Фантине.

Под занавес сезона белых ночей 
вновь выходит в прокат культовый 
фильм Алексея Учителя «Прогулка». 
Показы стартуют 24 июля, а за не-
сколько дней до этого, 20 июля, в ки-
нотеатре «Аврора» состоится специ-
альный предпрокатный показ. 

Фильм «Прогулка» рассказывает 
историю девушки и двух молодых 
людей, которые случайно знако-
мятся в Петербурге и проводят 
вместе целый день, гуляя по ули-
цам города и откровенничая. В 
главных ролях снялись Евгений 
Цыганов, Ирина Пегова и Павел 
Баршак. «Прогулка», премьера 
которой состоялась в 2003 г., счи-
тается одним из самых роман-
тических кинематографических 
портретов Северной столицы. Под-
держат тему кинопрогулок по го-
роду и запланированные на конец 
июля показы фильма «Питер FM», 
где летний Петербург предстает во 
всей красе.

Выставка «Дом занимательной 
науки», которая открылась в Ше-
реметевском дворце 16 июля, зна-
комит публику с необычной исто-
рией здания. Фасад дворца знаком 
многим, а вот его история способ-
на стать настоящим открытием.

Сразу после революции особняк 
на набережной Фонтанки реше-
нием Ленинградского областного 
отдела народного образования 
был передан Дому занимательной 
науки, открывшемуся в 1935 г. Ос-
нователем и идеологом этого про-
светительского проекта стал мате-
матик, физик и популяризатор точ-

ных наук Яков Перельман. Именно 
благодаря ему получили широкий 
резонанс в научных кругах тру-
ды Константина Циолковского 
об освоении космоса. Перельман 
способствовал популяризации 
декрета о введении метрической 
системы мер и весов, которой мы 
пользуемся по сей день, и составил 
передовые учебные пособия по фи-
зике, математике и астрономии. 

Интерактивная экспозиция по-
зволяет побывать внутри косми-
ческой ракеты, где можно узнать 
о зарождении космонавтики и 
стать свидетелем научных бесед 
Якова Перельмана и Константина 
Циолковского, а заглянув в иллю-
минатор, увидеть Луну и даже кос-
мическую оранжерею. Попадая во 
вращающийся портал, посетители 
перемещаются во времени и попа-
дают в залы того самого Дома за-
нимательной науки. 

В зале, посвященном географии, 
можно сравнить представления о 
мироустройстве в разные периоды 
развития человечества и познако-
миться с картами реальных гео-
графических открытий и путеше-
ствий. На видеоэкранах в режиме 
реального времени транслируют-
ся события, которые происходят 
прямо сейчас в различных точках 
земного шара. Кроме того, в залах 
музея обустроена комната оптиче-
ских иллюзий, а также установле-
ны «магические» инсталляции «За-
мершие тени» и «Гипнотический 
круг». 

Главная цель выставки – расска-
зать о феномене Дома заниматель-
ной науки и людях, которые с ним 
связаны, а также показать значи-
мость интерактивного подхода к 
популяризации научного знания, 
который, на взгляд кураторов про-
екта, сегодня очень актуален и 
востребован. Экспозиция будет 
открыта до 16 ноября.-

От ярмарки  
до оперы 

ПреСС-СлУжБа МарИИнСкого театра

Афиша недели: 
выбор редакции
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